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Дорогие друзья!
Прошедшая «регулярка» навсегда войдет в историю СКА. Прежде всего потому, 

что в ней мы впервые сыграли на новой «СКА Арене» и сразу вышли на новый уровень 
зрительского интереса. 

Этот результат — яркое свидетельство того, как сильно хоккей и СКА любят в 
Санкт-Петербурге. Такая любовь болельщиков — это самое важное достижение клу-
ба за все годы его существования. Именно ради наших поклонников мы стремимся 
побеждать в каждой игре и завоевывать важные трофеи. 

В очередном номере журнала «Звезда СКА» мы вспомним, как армейцы только 
учились играть в плей-офф в 1990-е годы и подведем итоги «регулярки» красивой 
инфографикой. Также вас ждут интереснейшая беседа «за жизнь» с Василием Гло-
товым, подробный рассказ обо всех возможностях «СКА Арены» и отцовский взгляд 
Александра Гальченюка-старшего на игру сына в Петербурге.

Приятного чтения!
Александр Медведев

Председатель Совета Директоров СКА

ПРИВЕТСТВЕННОЕ СЛОВО
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17 ДЕКАБРЯ 2023 ГОДА

ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ
В конце прошлого года Ледовый дворец 
впервые в истории принял все матчи 
Кубка Первого канала и стал счастливой 
ареной для сборной «Россия 25». Костяк 
национальной команды составили 
хоккеисты СКА, а возглавил ее Роман 
Ротенберг. Россияне выиграли все три 
матча на турнире и впервые за три года 
взяли Кубок Первого канала.
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11  ФЕВРАЛЯ 2024 ГОДА

«СКА АРЕНА»
Долгожданный переезд армейцев на 
самую большую и самую современную 
хоккейную арену в мире случился в 
середине февраля и сразу обернулся 
рекордом — на трибунах, с учетом всех 
гостей и аккредитованных лиц, собра-
лись 23 745 зрителей. 
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27 ФЕВРАЛЯ 2024 ГОДА

«СКА АРЕНА»
Перед стартом плей-офф СКА провел 
первую открытую тренировку на новом 
стадионе. Арену посетили 15 033 бо-
лельщика! Больше, чем на официальных 
матчах многих команд КХЛ. Армейцы 
на глазах у поклонников сыграли 
двусторонку, а затем провели большую 
автограф-сессию в фойе стадиона.
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древний. Перед матчем с «Салаватом Юлае-
вым» ученые из Арктического и антарктиче-
ского научно-исследовательского института 
подарили армейцам несколько кубиков древ-
нейшего льда с двух полюсов — из Арктики 
и Антарктиды. На антарктической станции 
«Восток» добывают лед возрастом почти пол-
тора миллиона лет.

Кубики древнего льда закинули в заливоч-
ную машину и использовали при подготовке 
площадки к матчу. Арктический и антарктиче-
ский лед помог армейцам добыть «сухую» по-
беду над «Салаватом».

ЧЕБОТИНА ГОТОВА ВЫСТУПИТЬ ЗА СКА
Нынешняя «регулярка» стала очень музыкаль-
ной. Певица Татьяна Ткачук из группы «Моя 
Мишель» даже на время стала символом КХЛ 

I  ПЕРИОД  /НОВОСТИ

время тоже играли в Петербурге и забивали за 
армейцев.

«Династических» голов пришлось ждать 
почти месяц — Гальченюк выстрелил только 
23 сентября, зато сразу дублем. Братья Федото-
вы отличились в один день — 9 октября. Прав-
да, за разные команды. Максим забил за СКА 
«Куньлуню», а Илья отличился за «СКА-Неву» — 
сделал дубль в ворота «Челмета».

40 ДРУЗЕЙ ПОД НОМЕРОМ 40
В Зале Славы СКА 11 декабря 2023 года случи-
лось очередное пополнение — под своды тогда 
еще Ледового подняли свитер Евгения Кетова, 
а его игровой номер вывели из обращения. В 
честь рекордсмена СКА по коли-
честву игр в чемпионатах страны 
сыграли матч, на который были 
приглашены 40 друзей быв-
шего форварда, а ныне тренера 
армейцев. И все они, разумеется, вышли 
на лед под номером 40.

ФЕРЗЬ ДЛЯ ТОЛЧИНСКОГО
Совмещение хоккея с хорошим образовани-
ем — один из главных принципов Академии 
СКА. Гостем школы «Красная Машина Юниор» 
3 февраля стал один из сильнейших гросс-
мейстеров современности — Сергей Карякин. 
Шахматный чемпион провел сеанс одновре-
менной игры против юных армейцев и игроков 
«основы». Встреча проходила в день рождения 
Сергея Толчинского, и журналисты просили 
Карякина подарить нападающему СКА ферзя, 
но Толчинский и без таких подарков сумел сыг-
рать вничью с гроссмейстером.

ДРЕВНИЙ ЛЕД НА «СКА АРЕНЕ»
«СКА Арена» — самый современный хоккей-
ный стадион мира, а вот лед на нем самый 

после того, как к ней в студию пришел в гости 
защитник «Торпедо» Богдан Конюшков.

Армейцы после открытия «СКА Арены» при-
гласили к себе сразу несколько популярнейших 
исполнителей, но ближе всего к команде ока-
залась Люся Чеботина. Она познакомилась с 
армейцами еще летом на презентации коман-
ды — тогда же ей подарили игровой свитер 
с номером 22. В феврале певица уже готова 
была сыграть за СКА.

ХАЛК СЫГРАЛ В ХОККЕЙ
СКА второй год подряд проводит благотвори-
тельные игры в помощь приютам для бездомных 
животных. В этот раз «звероматчи» получились 

Установка была полностью выполнена еще 
до конца первого периода.

«ДИНАСТИЧЕСКИЕ» ГОЛЫ
Еще до начала «регулярки» было понятно, что 
нынешний сезон станет продолжением дина-
стий, ведь летом в СКА пришли Алекс Гальче-

нюк и братья Максим и Илья 
Федотовы — их отцы в свое 

двойными, и на раскатку перед второй игрой по-
жаловали самые лучшие защитники в истории 
хоккея — служебные псы Халк, Беркут и Франк, 
которые проверяют раздевалки армейцев утром 
в день матчей.

Трем мохнатым друзьям разрешили выйти 
на лед, где они попытались отобрать шайбу у Ро-
мана Ротенберга.

ВОРОБЬЕВ ЗАБИВАЕТ ДЛЯ СЫНА
В этом сезоне мы узнали, что установку на 
матчи Михаилу Воробьеву дает не только 
тренерский штаб. В ноябре центрфорвард 
СКА сделал дубль в игре с «Нефтехимиком» 
и на флеш-интервью рассказал, что забивать, 
а не отдавать передачи его попросил сын. 
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С амый большой теннисный 
стадион был открыт в 1997-м. 
Арену назвали в честь Артура 
Эша — первого чемпиона US 

Open. Вполне логично, что Открытый 
чемпионат США этот стадион и прини-
мает. Открытие сооружения вышло кра-
сочным: мероприятие завершила Уитни 
Хьюстон с песней «One Moment in Time».
Важной вехой в истории стадиона стала 
масштабная реконструкция в 2016-м. 
Нередкие переносы и задержки реша-
ющих матчей US Open из-за дождей 
заставили архитекторов спроектировать 
раздвижную крышу, которая пришлась 
весьма кстати. Теперь матчам одного 
из главных теннисных турниров никакая 
непогода не страшна.

I  ПЕРИОД /  КАРТА МИРА

В ХОККЕЕ РАВНЫХ НЕТ «СКА АРЕНЕ», НО НА КАКИЕ СТАДИОНЫ РАВНЯЮТСЯ В ДРУГИХ ВИДАХ СПОРТА? РАЗБИРА-
ЕМСЯ В САМЫХ ВМЕСТИТЕЛЬНЫХ АРЕНАХ МИРА.

ТЕКСТ: АНДРЕЙ НОЙМАНН

КАМЕРТОНЫ 
СТАДИОННОГО 

МИРА
«МИЧИГАН СТЭДИУМ»
Местоположение: Анн-Арбор, США
Вид спорта: американский футбол
Вместимость: 109 901 зритель

«ОКЛЕНД КОЛИЗЕУМ»
Местоположение: Окленд, США
Вид спорта: бейсбол
Вместимость: 56 782 зрителя

Ч ерез три года арена в 
Мичигане отпразднует свое 
столетие. За это время самый 
большой в мире стадион для 

американского футбола пережил шесть 
реконструкций. Нынешняя максимальная 
вместимость — рекордная в истории 
арены благодаря перекомпоновке три-
бун в 2009-м. Хотя хитрости со стоячими 
местами позволили в декабре 2013-го 
установить абсолютный рекорд стадио-
на — 115 109 зрителей на игре местных 
«Мичиган Волверинс». Именно студен-
ческой футбольной команде и принад-
лежит арена.

Порой забегают на «Мичиган Стэ-
диум» и хоккеисты. Как студенты, так и 
команды НХЛ — на «Зимнюю классику». 
Несколько североамериканских хоккей-
ных рекордов посещаемости установле-
ны именно в Мичигане.

В 
Калифорнии раскинулся полно-
ценный спортивный кластер. 
Рядом с «Окленд Колизеум» 
расположилась баскетбольная 

«Окленд Арена», где четыре из шести 
чемпионств в истории выиграл «Гол-
ден Стэйт Уорриорз», переехавший в 
Сан-Франциско в 2019-м. Играющая 
в «Колизее» бейсбольная команда 
«Окленд Атлетикс» тоже готовится к 
релокации — в Лас-Вегас.

Но пока Окленд может гордиться, 
что именно их клуб девять раз выигры-
вал Мировую серию (третий показатель 
в истории), стал героем книги и филь-
ма «Человек, который изменил все» 
и собрал 56 310 зрителей на игре с 
«Сан-Франциско Джайентс». В особых 
выставочных матчах на неспециализи-
рованных аренах набиралось и больше, 
но для бейсбольного стадиона цифры 
шикарные.

СТАДИОН АРТУРА ЭША
Местоположение: Нью-Йорк, США
Вид спорта: теннис
Вместимость: 23 711 зрителей
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СТАДИОН ПЕРВОГО МАЯ 
Местоположение: Пхеньян, КНДР
Вид спорта: гимнастика
Вместимость: 150 000 зрителей

С данный в эксплуатацию в 1989 
году стадион в Северной Корее 
нередко возглавляет топы самых 
вместительных футбольных 

арен — формально там квартируется 
сборная КНДР. Однако на деле футболисты 
предпочитают 50-тысячный стадион имени 
Ким Ир Сена, а на поле крупнейшей в мире 
арены не выходили уже несколько лет.

Зато на стадионе Первого мая регуляр-
но проводятся «Ариран» и другие подобные 
фестивали — масштабные гимнастическое 
и художественное шоу, посвященные раз-
личным памятным датам и событиям. Хотя 
заядлые любители художественной или 
спортивной гимнастики скорее сравнят ме-
роприятие с показательными выступлени-
ями фигуристов — не хватает спортивной 
борьбы, — но с регулярными аншлагами на 
таких шоу никаких проблем нет.

«ФИЛИППИНЫ-АРЕНА»
Местоположение: провинция  
Булакан, Филиппины
Вид спорта: баскетбол
Вместимость: 55 000 зрителей

«СОККЕР СИТИ»
Местоположение: Йоханнесбург, ЮАР
Вид спорта: футбол
Вместимость: 94 736 зрителей

«СКА АРЕНА»
Местоположение: Санкт-Петербург, 
Россия
Вид спорта: хоккей
Вместимость: 21 500 зрителей

С ледите за руками. Самой боль-
шой футбольной ареной мира 
считается стадион Первого 
мая, но в футбол там не игра-

ют. Следом идет «Мельбурн Крикет Гра-
унд», из названия которого понятно, что 
и там первое место не у футбола — на 
самом деле даже не второе и не третье: 
американский футбол, регби и концерты 
не хотят делить поле с футбольной сбор-
ной Австралии.

Третьим считался «Камп Ноу» в 
Барселоне, но там сейчас практически 
не осталось трибун — масштабная 
реконструкция закончится не раньше 
сезона-2026/27. Тогда и поговорим об 
итоговой вместимости. Так что честный 
приз самой вместительной футбольной 
арене мира уходит главному стадиону 
чемпионата мира в ЮАР. Правда, до 
нынешней вместимости «Соккер Сити» 
подрос уже после ЧМ-2010.

Ч уть больше 120 тысяч на 
финале чемпионата мира. 
Это ноябрь прошлого года, 
это крикет, это индийский 

стадион имени Нарендры Моди. Хозяе-
ва турнира решающий матч проиграли 
австралийцам, но таким стадионом 
точно могут гордиться.

С 1982 по 2015 год на месте этой 
арены располагалась другая — имени 
Сардара Пателя. Тот стадион принимал 
матчи трех чемпионатов мира по кри-
кету, но от моральной старости его не 
спасла даже реконструкция в 2006-м.
Стадион имени Нарендры Моди — со-
временное и грандиозное сооружение, 
которое уже дважды подряд при-
нимало финал местной Премьер-лиги 
по крикету. Индийцы в погоне за 
вместимостью арены хотели обогнать 
Австралию и сделали это с запасом в 
30 тысяч.

СТАДИОН ИМЕНИ НАРЕНДРЫ МОДИ
Местоположение: Ахмадабад, Индия
Вид спорта: крикет
Вместимость: 132 000 зрителей

З вание самой большой баскетболь-
ной арены неожиданно забирает 
не американский стадион. Уже 
почти 10 лет, как рекорд в руках 

«Филиппины-Арены». В прошлом году фи-
липпинцы вместе с Японией и Индонезией 
приняли чемпионат мира по баскетболу, 
установив рекорд посещаемости для миро-
вых первенств. На игре группового этапа 
Филиппин с Доминиканой присутствова-
ло 38 115 зрителей. Любопытно, что до 
этого соучастницей рекорда была сборная 
России: в 1994-м в Торонто на игре США — 
Россия было 32 616 болельщиков.

Разумеется, стадион на Филиппинах 
используется не только для баскетбола. 
В Книгу рекордов Гиннесса он вошел как 
самый большой крытый кинотеатр смешан-
ного назначения. Хотя и на матчах местной 
PBA периодически собирается больше 
50 тысяч болельщиков.

С амая юная и современная 
арена в списке сдана в конце 
2023 года, введена в регуляр-
ную эксплуатацию с пере-

ездом СКА в феврале 2024-го. Новый 
дом армейцев обошел монреальский 
«Белл-центр» в споре стадионов с самой 
большой вместимостью. Рекордсмен НХЛ 
вмещает не больше 21 105 зрителей.
Болельщики петербуржцев в концовке 
«регулярки» смогли убедиться, что «СКА 
Арена» — это не только про рекорд. 
Комфортная, продуманная, удобная для 
зрителей и спортсменов. Символичное 
местоположение на проспекте Юрия 
Гагарина как бы намекает, что на этом 
стадионе регулярными будут не только 
аншлаги.
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«ВОСЬМОЕ ЧУДО 
СВЕТА». 

СКА ПЕРЕЕХАЛ НА НОВЫЙ СТАДИОН
В ФЕВРАЛЕ НОВЫМ ЦЕНТРОМ ПЕТЕРБУРГСКОГО, ДА И ВСЕГО МИРОВОГО ХОККЕЯ СТАЛА «СКА АРЕНА». АРМЕЙЦЫ 
ЗАВЕРШИЛИ ЗДЕСЬ «РЕГУЛЯРКУ» И ПРОВЕДУТ ПЛЕЙ-ОФФ.

ТЕКСТ: АНДРЕЙ НОЙМАНН

ЗАКУЛИСНАЯ РАБОТА
Первый «кирпичик» «СКА Арены» был за-
ложен летом 2020-го. Чуть больше чем 
через три года стадион получил разреше-
ние на ввод в эксплуатацию. Сроки рекорд-
ные — особенно с учетом необходимости 
регулярно перестраивать логистические 
цепочки, импортозамещать поставщиков 
и работать в сохранявшихся пандемийных 
ограничениях.

Спустя несколько месяцев после сда-
чи стадиона сюда приехал СКА и принес 
арене еще несколько впечатляющих цифр. 
Самый посещаемый матч в истории хоккей-
ных стадионов и рекорд КХЛ по количеству 
зрителей на закрытых аренах. 40 секунд до 
первой заброшенной после переезда шайбы 
и 8:1 в первой игре — тоже смотрится со-
лидно.

За кулисами осталась титаническая 
работа людей. У клуба было меньше двух 
недель между последним домашним мат-

чем в Ледовом и первой хозяйской игрой 
на «СКА Арене». У команды и персонала 
от прилета из Астаны до выхода на лед в 
Санкт-Петербурге и вовсе счет шел на часы. 
Заезжать в необжитые помещения, бренди-
ровать фойе, обустраивать раздевалку — 
впечатляющий объем работы, проведенной 
в сжатые сроки.
— Снимаю шляпу и говорю огромное спасибо 
ребятам, которые за две недели сотворили 
здесь восьмое чудо света. Люди проделали 
колоссальную работу, чтобы на «СКА Арене» 
было уютно, как дома, — делился впечатле-
ниями Никита Серебряков.

ФИГУРНЫЕ ЭЛЕМЕНТЫ
«СКА Арена» впечатляет не только внутри, 
но и снаружи. Тот случай, когда сложный 
архитектурный проект удалось полностью 
реализовать. Внешний облик стадиона, 
кстати, наполнен петербургской историей и 
напоминает о событиях вековой давности.

Наклонные металлические спирали 
отсылают к Башне Татлина. Художник-
авангардист планировал после Октябрь-
ской революции 1917 года воздвигнуть в 
городе 400-метровое сооружение и даже 
предлагал разместить там высшее руко-
водство новой власти. Но авангардизм 
постепенно терял популярность, и башня 
осталась существовать только в виде мо-
дели. Нашлось в изгибах фасада «СКА Аре-
ны» место и следам супрематизма. Правда, 
архитекторы больше вдохновлялись не 
картинами жившего в Петербурге Казими-
ра Малевича, а плакатами Эль Лисицкого.

В конце концов, форма стадиона — 
дань Николаю Панину-Коломенкину. Петер-
буржец в 1908 году стал первым россий-
ским олимпийским чемпионом, а до 1952-го 
оставался единственным отечественным 
спортсменом такого статуса. Панин-Коло-
менкин выступал в фигурном катании, ког-
да смыслом этого вида спорта фактически 

было рисование. Спортсмены раскатыва-
лись и коньками выводили на льду заявлен-
ные фигуры. Панину-Коломенкину в этом 
не было равных — особенно на победных 
Играх фигурист выступал с геометрической 
четкостью. Дух и стиль тех событий архи-
текторы «СКА Арены» тоже попытались 
передать формой здания.

ПРЕЗИДЕНТСКОЕ ОДОБРЕНИЕ
За две недели до первой игры СКА на стади-
оне арену посетили Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко. Президенты России и Бе-
лоруссии осмотрели спортивно-концертный 
комплекс, понаблюдали за одной из первых 
тренировок армейцев на новом льду и пооб-
щались с хоккеистами в раздевалке.

Александр Григорьевич перекинулся 
парой шуток с защитником сборной Бело-
руссии Степаном Фальковским. Владимир 
Владимирович поинтересовался у игроков 
первыми впечатлениями от стадиона.

— Дворец, натуральный дворец! Все предус-
мотрено, щедро и шикарно для зрителей. Мы 
наверх поднялись, посмотрели — абсолют-
ный праздник. Думаю, зрители будут при-
ходить сюда с удовольствием. Люди будут 
стремиться сюда прийти. С самого верха все 
видно, слышно. Все красиво очень, как в кино! 
— не скрывал эмоций Президент России.

Президентам подарили свитеры «Ле-
нинград» с нашивками в честь 80-летия 
полного снятия блокады. Номер 11 — для 
Путина и 01 — для Лукашенко. Именно под 
такими номерами президенты обычно игра-
ют в хоккейных матчах. Не секрет, что оба 
игру очень любят.

ИМЕНИТЫЕ ГОСТИ
После переезда у СКА тоже хватало го-
стей. На сцене — теперь в распоряжении 
клуба есть полноценная площадка внутри 
чаши — выступали группы «А’Студио» и 
IOWA, певицы Клава Кока и Люся Чеботина. 

Чеботина вторую часть мини-концерта про-
вела на льду: как и перед стартом сезона на 
презентации команды СКА, она каталась по 
площадке на огромной шайбе.

Опробовала лед и олимпийская чемпи-
онка Алина Загитова. Ей выпала честь пред-
ставить показательный прокат за несколько 
минут до старта официальной церемонии 
открытия «СКА Арены».

Первое символическое вбрасывание 
произвел Станислав Литовко. Прославлен-
ный вратарь, ветеран СКА, один из создате-
лей первой вратарской маски в СССР в день 
матча с «Сочи» отпраздновал 90-летие.

С торжественными речами выступили 
главный тренер армейцев Роман Ротенберг, 
Председатель Совета директоров СКА Алек-
сандр Медведев, президент КХЛ Алексей 
Морозов, президент Лиги Ставок Юрий Кра-
совский и генеральный директор ПАО «Газ-
пром» Алексей Миллер. Речь Алексея Бори-
совича вышла особенно красочной.



— «СКА-Арена» — это самый большой и луч-
ший хоккейный стадион на нашей планете 
Земля. Мы с вами установим абсолютный 
мировой рекорд по посещаемости чисто хок-
кейной спортивной арены. А адрес этому ми-
ровому рекорду: Петербург, проспект Юрия 
Гагарина, Россия, — подчеркнул Миллер.

Завершил красочную церемонию от-
крытия Василий Герелло. Исполнение Го-
сударственного гимна России солистом 
Мариинского театра болельщики СКА по-
любили еще несколько лет назад.

АРМЕЙСКАЯ ПОГОНЯ
Был у «СКА Арены» еще один интересный 

гость. Маленький по сути, но не по статусу. 
В новую квартиру принято сначала запу-
скать кошку, что болельщики СКА обыграли 
баннером с «сочинским» леопардом. Одна-
ко в клубе не стали отходить от традиции, 
пригласив на стадион эрмитажного кота, — 
еще одна красивая история о связи арены с 
городом и его культурой.

Вообще символичного у «СКА Арены» 
с запасом. В торжественной речи Алексей 
Борисович Миллер не забыл, что именно 
на этом месте в 1984 году «Зенит», тогда 
игравший в СКК, завоевал первые в исто-
рии чемпионатов страны золотые медали. 
Да и сам адрес — проспект Юрия Гагарина 

— как бы намекает о целях, которые тра-
диционно ставит перед собой СКА.

Одну из таких задач петербуржцы вы-
полнили по итогам первых домашних мат-
чей на новом стадионе. 20 880 зрителей в 
среднем на первых пяти играх СКА — это 
второе место в мире среди всех хоккей-
ных команд. Впереди только «Монреаль», 
у «Белл-центра» которого на 200 посетите-
лей больше. Позади в том числе все осталь-
ные команды НХЛ.

В ближайшие сезоны армейцы могут 
стать единоличными лидерами по средней 
посещаемости. С таким стадионом нужно 
стремиться быть лучшим во всем.
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I  ПЕРИОД /  СКАЗАНО

МЕСТО СЛАВНЫХ 
СПОРТИВНЫХ 

ПОБЕД
 
КОГДА Я 
ИГРАЛ 
В АМЕРИКЕ, 
ТО ЖИЛ В СЕМЬЕ, 
ГДЕ БЫЛ 
ЛАБРАДОР. 
ПО ХАРАКТЕРУ 
МНЕ ЭТА 
ПОРОДА 
БЛИЖЕ ВСЕГО.
Н И К И Т А  С Е Р Е Б Р Я К О В  О  Т О М , 
К А К  З А В Е Л  С О Б А К У 
П О С Л Е  « С У Х А Р Я »  В  А Р М Е Й С К О М  Д Е Р Б И

ДАВНО МЕЧТАЛ 
ПОПАСТЬ В ЭТОТ 
ПРЕСС-ЦЕНТР. 
А Н Д Р Е Й  П Е Д А Н  О  П Е Р В О М  В И З И Т Е  Н А  П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Ю  Н А  « С К А  А Р Е Н Е »

 МЕСТО, 
НА КОТОРОМ 
ПОСТРОЕНА 
«СКА 
АРЕНА», 
ЯВЛЯЕТСЯ 
ЗНАКОВЫМ 
ДЛЯ НАШЕГО 
ГОРОДА. 
ОНО ПРОПИТАНО 
СЛАВНЫМИ 
СПОРТИВНЫМИ 
ПОБЕДАМИ.
А Л Е К С Е Й  М И Л Л Е Р  О Б  О Т К Р Ы Т И И  « С К А  А Р Е Н Ы »

КОГДА 
ПЕРЕЕХАЛИ 
В ПЕТЕРБУРГ, 
ТО ЖЕНА СРАЗУ 
СКАЗАЛА: «ДАВАЙ 
ОКУЛЬТУРИВАТЬСЯ, 
ПОЙДЕМ 
В ТЕАТР».
.А Р С Е Н И Й  Г Р И Ц Ю К

Ф И Г У Р И С Т К А  А Л Е К С А Н Д РА  Т Р У С О В А  О  В О З М О Ж Н О М  Д Е Б Ю Т Е  В  Х О К К Е Е 

НА ОБЕДЕ 
ОТПРАЗДНОВАЛИ 
КОМПОТИКОМ. 
И ПОШЛИ 
СПАТЬ.
М И Х А И Л  В О Р О Б Ь Е В  О  Т О М ,  К А К  О Т М Е Т И Л  Д Е Н Ь 
Р О Ж Д Е Н И Я  В  Р А З Г А Р  « Р Е Г УЛ Я Р К И »

ЭТО БЫЛО 
ПРИКОЛЬНО!
С Т Е П А Н  С Т А Р К О В  О Б  Э М О Ц И Я Х  О Т  Г О Л А  Н А  ГЛ А З А Х  2 0  Т Ы С Я Ч  Б О Л Е Л Ь Щ И К О В

ЗДЕСЬ НЕМНОГО 
ТЕМНО, НО 
МНЕ НРАВИТСЯ.
Б О Р Н А  Р Е Н Д УЛ И Ч  О  П Е Т Е Р Б У Р Г Е 

Я РАНЬШЕ ЖИЛ 
ОЧЕНЬ БЛИЗКО — 
ВО ФРУНЗЕНСКОМ РАЙОНЕ.
Н И К О Л А Й  П О Л Я К О В  О  П Р И Ч И Н А Х  Р Е З УЛ ЬТАТ И В Н О Й  И Г Р Ы  Н А  « С К А  А Р Е Н Е » 

ГОРОД 
ЛЮБИТ 
ХОККЕЙ, 
ПОЭТОМУ 
АНШЛАГИ 
БУДУТ.
С Е Р Г Е Й  Т О Л Ч И Н С К И Й  О  П О С Е Щ А Е М О С Т И  « С К А  А Р Е Н Ы »

 

ГЛАВНЫЕ ЦИТАТЫ АРМЕЙСКОЙ «РЕГУЛЯРКИ».

ЖДУ МОМЕНТ 

ПОСЛЕ 
ЗАВЕРШЕНИЯ КАРЬЕРЫ, 
ЧТОБЫ УЙТИ В 
РУССКУЮ 
КЛАССИКУ.
В А С И Л И Й  ГЛ О Т О В  О  К Н И Г А Х

ХОЧУ, ЧТОБЫ 
КАЖДЫЙ ЛИЧНО 

ПОСЕТИЛ 
«СКА АРЕНУ» 
И ПРОЧУВСТВОВАЛ 
ЭТИ ЭМОЦИИ. 
ОНИ НЕПЕРЕДАВАЕМЫЕ.  
Р О М А Н  Р О Т Е Н Б Е Р Г 
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БОЛЬШЕ ЧЕМ 
ПРОСТО КОМАНДА 
СКА — ЕДИНЫЙ КОЛЛЕКТИВ. ЭТО НЕ ТОЛЬКО ПРО 60 МИНУТ ЧИСТОГО ИГРОВОГО ВРЕМЕНИ В ОДНОМ КОН-
КРЕТНОМ МАТЧЕ. ВНЕ СТАДИОНА, ВНЕ КОМАНДЫ, ВНЕ СЕЗОНА ИГРОКИ И ТРЕНЕРЫ СОХРАНЯЮТ КРЕПКУЮ 
СВЯЗЬ — БЕЗ ЭТОГО НЕВОЗМОЖНО ДОБИВАТЬСЯ ВЫСОКИХ ЦЕЛЕЙ.
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В 
этой «регулярке» исполнилась 
моя личная мечта — теперь 
наша команда играет на самой 
большой арене мира. Выходить 
на матчи при поддержке более 

чем 20 тысяч — это невероятные эмоции! 
После каждой игры благодарю наших бо-
лельщиков за то, что они заполняют трибуны 
и обеспечивают нам яростную поддержку. В 
этом году СКА стал первой командой за всю 
историю КХЛ, которая достигла рубежа в 400 
побед на своей площадке. Это достижение — 
во многом заслуга наших болельщиков.

Еще до нашей первой игры на «СКА Аре-
не» я ни секунды не сомневался в том, что 
мы соберем полные трибуны. В итоге мы их 
собирали на всех оставшихся матчах «регу-
лярки». Уверен, в плей-офф аншлаги тоже 
будут на всех матчах. Даже на нашу откры-
тую тренировку собралось больше людей, 
чем вмещает Ледовый дворец, — это еще 
раз доказывает, что у наших болельщиков 
фантастический потенциал.

По ходу «регулярки» отличный потенци-
ал показала и наша команда. Да, мы непро-
сто начинали сезон — прошли летом слож-

ную подготовку, у нас была фактически 
новорожденная команда, поэтому некото-
рое время потратили на притирку и адапта-
цию. Но даже в самые сложные минуты мы 
с ребятами не сомневались в себе. Точно 
знали, что все улучшим, все отработаем и в 
конце «регулярки» будем снова бороться за 
самые высокие места. 

В сезоне мы одержали несколько впе-
чатляющих волевых побед. Когда по ходу 
матча что-то идет не так, мы обычно се-
рьезно разговариваем в раздевалке. Меня 
радует, что чаще всего ребята абсолютно 
по-мужски реагируют на такие беседы. От-
вечают за свои слова — и переламывают 
ход любой игры. 

Самоотверженность — важная черта 
нашей команды. По ходу сезона все виде-
ли, сколько у нас было травм. Все потому, 
что ребята действительно не жалеют себя, 
ловят шайбы лицом, пластаются в мень-
шинстве. Думаю, эти качества станут нашей 
сильной стороной в плей-офф.

В марте все начнется с чистого листа. 
Мы готовы противостоять любой команде 
на любой стадии. Тот, кто хочет выиграть 
кубок, должен быть готовым победить всех 
соперников. Нет смысла выбирать и под-
страиваться под кого-то. У нас есть своя 
проверенная система игры, которая много 
раз давала результат, – если будем четко 
ее придерживаться, полностью выполнять 
игровую установку, то все получится. 

Уверен, что наша честная работа даст 
большой результат! 

3 0  З В Е З Д А  С К А   № 3 4  М А Р Т  2 0 2 4 

«НИ СЕКУНДЫ НЕ 
СОМНЕВАЛСЯ, ЧТО СОБЕРЕМ 

ПОЛНУЮ «СКА АРЕНУ»

I  П Е Р И О Д 

ТРЕНЕРСКИЙ ПЛАНШЕТ

РОМАН РОТЕНБЕРГ 
Г Л А В Н Ы Й  Т Р Е Н Е Р  Х К  С К А

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СКА ОБ ИТОГАХ РЕГУЛЯРНОГО ЧЕМПИОНАТА И ПОДГОТОВКЕ К ПЛЕЙ-ОФФ.



ВСПОМИНАЕМ ГЛАВНЫЕ МОМЕНТЫ ВЫСТУПЛЕНИЯ АРМЕЙЦЕВ В «РЕГУЛЯРКЕ».

ТЕКСТ: РОМАН СУББОТИН

ПУТЬ НАВЕРХ
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2 СЕНТЯБРЯ
Армейцы стартовали в сезоне с волевой 
победы над «Динамо» в Москве. СКА 
пропустил уже на второй минуте, но потом 
ответил голами Сергея Толчинского и 
Марата Хайруллина.

20 СЕНТЯБРЯ
Первая домашняя серия получилась 
неудачной — после поражения от 
«Спартака» армейцы уступили еще и 
«Динамо» с «Сибирью». В такой ситуа-
ции победа над «Северсталью» стала 
делом чести — и ее удалось добыть 
благодаря дублю Валентина Зыкова 
и уверенной игре дебютировавшего в 
«основе» 20-летнего вратаря Артемия 
Плешкова.

27 СЕНТЯБРЯ
Выезд на Дальний Восток и в 
Сибирь в этот раз прошел от-
лично — армейцы одержали три 
победы в трех матчах, а Плешков 
сделал два «сухаря» в Хабаровске и 
Новосибирске.

4
место

9
место

9
место 9

место

6
место

8
место

5
место

Таблица 
Западной 
конференции: 
1 матч, 2 очка

Таблица 
Западной 
конференции: 
5 матчей, 4 очка

Таблица 
Западной 
конференции: 
8 матчей, 6 очков

Таблица 
Западной 
конференции: 
11 матчей, 12 очков

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: 
«Нам важно было начать  
на хорошей ноте, задать  
темп на весь сезон».

ВАСИЛИЙ ГЛОТОВ: 
«Никто не любит проигрывать, 
но лучше получить такую 
пощечину в пятом матче 
чемпионата и сделать выводы, 
чтобы весной такого и близко 
не было».

ВЛАДИМИР АЛИСТРОВ:
«Получился хороший хоккей, 
много голов. То, чего не хватало 
нашим болельщикам».

АРТЕМ СЕРГЕЕВ:
«В голове держали, что это 
первая игра Серебрякова  
за СКА, хотели ему помочь.  
Но он нам тоже сегодня  
здорово помог».

АЛЕКСАНДР  
НИКИШИН: 
«Надеюсь, будем 
переносить лучшее 
на следующие матчи. 
Есть мысли, что 
делать. Уже думаем 
наперед».

РОМАН РОТЕНБЕРГ:
«Мы нашли ключи. Много 
работали над тем, чтобы за-
бивать голы. И продолжаем 
работать».

12 СЕНТЯБРЯ
С первой выездной серии сезона СКА привез  
4 очка и стартовал в Ледовом с неожиданного 
поражения от «Спартака» — 0:3. Всё решили 
два гола гостей во втором периоде. Еще 
одним печальным последствием игры стала 
серьезная травма Андрея Педана, из-за кото-
рой он пропустил большую часть «регулярки».

Таблица 
Западной 
конференции: 
14 матчей, 14 очков

Таблица 
Западной 
конференции: 
21 матч, 24 очка Таблица 

Западной 
конференции: 
24 матча,  
24 очка

6 ОКТЯБРЯ
После небольшой 
передышки армейцы от-
правились по маршруту 
Сочи — Минск — Мо-
сква. Сил продолжить 
победную серию не 
хватило — СКА уступил 
«леопардам» и «зубрам», 
но в первом армейском 
дерби сезона добыл 
важную победу. Именно 
в этой игре за петер-

25 ОКТЯБРЯ
В октябре СКА продолжил гораз-
до больше играть на выезде, чем 
дома. Тяжелый график сказывал-
ся на стабильности, но при этом 
команда обыграла нескольких 
сильных соперников — напри-
мер, «Локомотив» в Ярославле. 
Важным рубежом стала и во-
левая победа в Мытищах. После 
первого периода «Куньлунь» вел 
3:1, но потом получил пять голов 

2 НОЯБРЯ
Пожалуй, именно этот день стал 
последним в череде армейских 
трудностей. После двух периодов 
в Ледовом СКА уступал «Аван-
гарду» 1:4. Штурм в концовке 
сделал поражение боевым — 3:5, 
но очков не принес. Армейцы 
в последний раз в этом сезоне 
оказались за пределами зоны 
плей-офф.

ВЛАДИМИР АЛИСТРОВ:
«Конечно, все следят за 
таблицей. Да, нынешнее ме-
сто — это мотивация.  
Но не важно, на каком месте 
мы находимся, так как 
мотивация должна быть 
всегда».
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23 НОЯБРЯ
На старте сезона «Спартак» был 
главным камнем преткновения 
для армейцев. Дома в сентябре 
проиграли «всухую», а на выезде 
в ноябре пропустили решаю-
щий гол за секунду до конца 
третьего периода. С третьей 
попытки удалось взять реванш, 
а победный гол в меньшинстве 
забил Александр Никишин.

28 НОЯБРЯ
СКА провел выдающийся 
ноябрь — впервые в истории вы-
ступлений клуба в КХЛ армейцы 
одержали 10 побед в этом 
месяце. Вишенкой на торте стала 
игра с тогдашним лидером «За-
пада» — московским «Динамо». 
Бело-голубых обыграли в резуль-
тативном матче, героем которого 
стал Марат Хайруллин — именно 
два его гола сделали разницу. По 
итогам месяца СКА ворвался в 
топ-4 конференции.

3 ДЕКАБРЯ
В начале декабря армейцы до-
вели свою удачную серию до 11 
побед подряд. Причем добились 
этого в очной встрече с «Метал-
лургом», который чуть раньше 
выдал точно такую же победную 
серию и лидировал в лиге по 
этому показателю. В тот день СКА 
присоединился к «Магнитке».

21 ДЕКАБРЯ
Изюминкой декабря стало 
армейское дерби в канун дня 
рождения и СКА, и ЦСКА. Петер-
буржцы в тот день доминировали 
на льду: счет открыл Артем Сер-
геев, а к концу второго периода 
преимущество команды Романа 
Ротенберга стало сверхубеди-
тельным: 4:1. Гости пытались 
вернуться в игру, но ничего у них 
не вышло. 6:2 — нокаутирующая 
победа СКА.

3 ЯНВАРЯ
Новый год армейцы начали 
максимально правильно — 
разгромили дома «Витязь» и 
ворвались в топ-3 Западной 
конференции. Василий Глотов 
сам себе подарил на праздники 
хет-трик, а 19-летний Павел Мой-
севич хоть и пропустил впервые 
в КХЛ, но наверняка остался 
доволен собой, ведь его «сухая» 
серия длилась 242 минуты 55 се-
кунд — абсолютный рекорд для 
вратарей — дебютантов лиги и 
второй результат в истории СКА.

26 ЯНВАРЯ
В этом сезоне ЦСКА превратился 
в любимого соперника петер-
буржцев. СКА выиграл шесть 
армейских дерби из шести. 
В конце января команда Романа 
Ротенберга сражалась еще и за 
право впервые в сезоне возгла-
вить «Запад». Мотивация была 
запредельной, а результат — ей 
под стать: 5:1 в дерби и долго-
жданное первое место!

 1 1  ФЕВРАЛЯ
Чистый символизм: на первое 
место в общей таблице КХЛ 
армейцы поднялись после 
первого матча и первой победы 
на «СКА Арене». Всего 40 секунд 
понадобилось Сергею Толчин-
скому, чтобы забить первый гол 
на новой арене и порадовать 
21 481 болельщика. А потом в 
ворота «Сочи» влетело еще семь 
шайб. 

25 ФЕВРАЛЯ
Концовка «регулярки» стала 
триллером — СКА и «Динамо» 
убежали от всех преследовате-
лей и долгое время шли ноздря 
в ноздрю, но в заключительной 
игре гладкого чемпионата 
армейцы уступили «Кунлуню» 
и Кубок Континента достался 
москвичам. 

Таблица 
Западной 
конференции: 
33 матча, 40 очков

Таблица 
Западной 
конференции: 
35 матчей, 44 очка

Таблица 
Западной 
конференции: 
37 матчей, 48 очков

Таблица 
Западной 
конференции: 
41 матч, 55 очков

Таблица 
Западной 
конференции: 
46 матчей, 63 очка

Таблица 
Западной 
конференции: 
56 матчей, 77 очков

Таблица 
регулярного 
чемпионата КХЛ: 
62 матча, 87 очков Таблица 

регулярного 
чемпионата КХЛ: 
68 матчей, 95 очков

АЛЕКС ГАЛЬЧЕНЮК: 
 «Мы стали играть намного 
плотнее, интенсивнее, энер-
гичнее. Знали, что рано или 
поздно удача придет на нашу 
сторону».

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: 
 «Были ненужные удаления, но 
хорошо, что мы не дрогнули. 
Не было никакой паники, 
особенно у Марата Хайрулли-
на — вышел, зарешал».

НИКИТА КАМАЛОВ:
«Думаю, победа — это от-
личный подарок на Новый 
год. Продолжим отмечать 
праздники с победами».

ЗАХАР БАРДАКОВ:
«Нет цели выиграть 
шесть матчей 
именно у ЦСКА. 
Есть желание 
выйти и еще 
раз обыграть 
хорошую 
команду».

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ:
«В Питере реально лучшая 

арена, на которой я 
когда-либо играл. 
Масштаб просто 

впечатляет — 
это настоящий 

кайф».

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ:
 «Да, было бы круто выи-

грать Кубок Континента, но, 
думаю, мы можем оставать-

ся довольными полученным 
результатом, учитывая то, 

где мы были в начале сезона».

МАРАТ 
ХАЙРУЛЛИН:

«Мы стремимся 
сейчас выигрывать 

каждый матч 
и подниматься 

выше в турнирной 
таблице».

РОМАН 
РОТЕНБЕРГ:
 «Самоотвержен-
ная игра наших 
хоккеистов 
сегодня была 
решающим факто-
ром — ловили  
шайбу на себя, лицом, 
как угодно, жертво-
вали собой».

1
место

2
место
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МАКСИМ ФЕДОТОВ:
— Честно говоря, мы не 
знали, что нам готовят 
такой сюрприз. Тот матч 
мы выиграли, отыгрались 
с 0:3. Когда стояли в 
победном кругу, ведущий 
попросил нас задер-
жаться на льду — тут 
вышли мамы. Конечно, 
это было приятно и не-
ожиданно, тем более что 
к празднику мы сделали 
мамам такой подарок — 
победили.

ВЛАДИМИР АЛИСТРОВ:
— Вообще не ожидал, 
что после игры мама 
выйдет на лед. По 
телефону она гово-
рила, что задержится 
на работе, а на самом 
деле ехала ко мне в 
Питер. Спрашивал у 
парней — у многих 
легкий приятный шок. 
Классная задумка, 
хорошая организация. 
Было очень приятно.

АЛЕКСАНДР ГАЛЬЧЕНЮК:
— От встречи с мамой 
после игры остались 
положительные, класс-
ные эмоции. Вообще не 
ожидал ничего такого. 
Было радостно, когда 
она вышла на лед — 
трогательный момент. 
Нам обоим было очень 
приятно увидеться — 
прекрасная память на 
всю жизнь.

КАК ПРАВИЛО, ВО ВРЕМЯ СЕЗОНА У ХОККЕИСТОВ ОЧЕНЬ МАЛО СВОБОДНОГО ВРЕМЕНИ. ТЕМ ЦЕННЕЕ МОМЕНТЫ, 
КОГДА МОЖНО ПОБЫТЬ РЯДОМ С БЛИЗКИМИ ИЛИ КАК-ТО ИХ ПОРАДОВАТЬ.

ТЕКСТ: РУСТАМ КОНДРАТЬЕВ

ЕЩЕ ОДИН ПОВОД 
ПОРАДОВАТЬ 

МАМ

СЮРПРИЗ ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
Один из самых ярких матчей СКА в «регу-
лярке» — домашняя победа над «Торпедо» 
в конце ноября. Сложились сразу два при-
ятных события: армейцы отыгрались с 0:3 и 
вырвали победу в серии послематчевых бро-
сков, во время празднования на льду к игро-
кам присоединились их мамы — сюрприз в 
честь Дня матери.

Сотрудники маркетинговой службы СКА 
через жен и подруг хоккеистов вышли на 
мам и привезли их на игру из разных городов 
России и даже из-за границы. Встретиться 
с матерями сумели и легионеры: Брендэн 
Лайпсик, Алекс Гальченюк, Владимир Али-
стров и Сергей Сапего.

АРМЕЙЦЫ О ВСТРЕЧЕ С МАМАМИ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ НАД «ТОРПЕДО»

СЕКРЕТ ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА
Никто из игроков и не подозревал о проис-
ходящем. В команде о готовящейся акции 
знал только Роман Ротенберг. Хотя о том, что 
и его мама будет на игре, главный тренер ар-
мейцев мог только догадываться.

В преддверии праздника в телефонных 
разговорах с детьми матери не раскрывали 
своих планов, прячась за ежедневной рути-
ной. На стадионе для почетных гостей выде-
лили ложу — раньше времени раскрыть сюр-
приз было никак нельзя. В итоге о приятном 
заговоре не узнали даже травмированные и 
запасные хоккеисты, которые сидели в сосед-
них ложах.

Сохранить тайну удалось до конца, что 
сделало выход мам на лед еще одним из са-
мых трогательных событий чемпионата. По-
бедная раздевалка после игры с «Торпедо» 
точно стала одной из самых семейных.

ЦВЕТЫ НА 8 МАРТА
Повторения сценария на 8 Марта не обещаем, 
но возможность порадовать своих мам у хок-
кеистов точно будет. Международный женский 
день приходится на первый раунд плей-офф — 
можно не ломать голову над подарком. Хотя 
командными результатами ограничиваться не 
следует. Сергей Толчинский не даст соврать.

I I  ПЕРИОД /  АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

— У мамы следом за 8 Марта день рож-
дения. Обычно дарю букет цветов — зака-
зываю в салоне, мне присылают несколько 
вариантов, и я уже выбираю какой-то один. 
По-моему, никогда лично не вручал маме 
цветы на 8 Марта, потому что все время 
в этот день игры или тренировки, — при-
знался один из лучших бомбардиров армей-
цев в «регулярке».

Возможностей увидеться с семьей у 
игроков во время сезона действительно не 
так много. Тем ценнее такие моменты для 
игроков и их близких.



моего детства главным противостоянием 
считались матчи ЦСКА и «Спартака»: Мака-
ров, Ларионов, Крутов против Шалимова, Ше-
пелева и Капустина. В то время ленинград-
ский СКА выглядел скромно. Сейчас ситуация 
изменилась. Противостояние СКА и ЦСКА, 
двух столиц, безусловно, главное в КХЛ. Не 
умаляя достоинств других команд.

С ПЕТЕРБУРГА НАДО БРАТЬ ПРИМЕР
— У СКА теперь самый большой хоккей-
ный стадион в мире, вы на нем уже по-
бывали. Какие впечатления?
— Грандиозные! Рад, что петербуржцы при-
обрели новый дом. Очень надеюсь, что он 
будет заполняться. Я исследовал все уголки 
«СКА Арены», она впечатляет. Хоть я и мо-
сквич, но буду надеяться, что жители люби-
мого Петербурга будут постоянно приходить 
на новый стадион. Закончится биатлонный 
сезон, и я сам приеду в Питер на хоккей. 
Может, и поработаю, но исключительно как 
хоккейный обозреватель, — экспертов много, 
а хоккейный обозреватель только я.
— Другой лед, другие борта — сам Роман 
Ротенберг отмечал изменения. Не по-
теряет ли СКА преимущество домашней 
площадки перед плей-офф, отказавшись 
от досконально знакомого Ледового 
дворца?

— Роману Борисовичу виднее, он на хозяй-
стве. Но данный переезд — шаг уверенных 
в себе людей. Сильных и другой лед, и прочие 
нюансы только закалят и сделают сильнее. 
Отговорки ищут слабые. Всячески привет-
ствую переезд на «СКА Арену» уже сейчас, 
это смелое решение.
— Как думаете, начнут ли и в других го-
родах строить более вместительные аре-
ны, глядя на пример «СКА Арены»?
— При нынешнем развитии хоккея арен и 
льда все равно не хватает. Появление таких 
стадионов, как «СКА Арена», — это импульс 
для всех. Петербург остается флагманом. 
Но я бы призвал всех не столько гнаться за 
гигантоманией, сколько обращать внимание 
на детско-юношеские школы. Именно детям 
нужно больше льда. Ведь катки не только для 
хоккеистов, но и для тех же фигуристов. Нам 
нужны и новые Никишины, и новые Загитовы, 
и новые Щербаковы. Кстати, обе олимпий-
ские чемпионки тоже присутствовали на пре-
зентации СКА перед сезоном.

Армейцы поступают правильно, выстраи-
вая вертикаль с самых маленьких хоккеистов. 
Я присутствовал на тренировках юных игроков 
и обратил внимание на Романа Борисовича 
Ротенберга. Таких горящих глаз  я не 
видел у него даже в моменты триумфа в сбор-
ной и СКА. Это нужно сохранить и приумножить.

— Как вам кажется, какая хоккейная 
мечта у Романа Ротенберга?
— Главное, чтобы движение было поступа-
тельным. У группы Kiss есть песня Reason to 
live («Причина жить». — Прим. ред.). Нужно 
добиваться успеха в моменте и думать о бу-
дущем. Роман Борисович каждодневной ра-
ботой доказывает, что он может добиваться 
самых больших успехов. Искренне желаю 
Ротенбергу-тренеру продолжать разви-
ваться, тем более я вижу, что он растет и 
по-прежнему учится. Наступит еще день, 
когда Роман Борисович и его подопечные 
обыграют профессионалов и канадских, и 
американских. Мы еще и гимн России споем, 
и флагом размахивать будем в честь наших 
побед.
— Игроки НХЛ примут участие в Олим-
пиаде-2026. Ваш прогноз: увидим ли мы 
там сборную России?
— Очень хотелось бы. Ни за что не поверю, 
что остальным сильным хоккейным держа-
вам интересно без русских. Обыграть-то им 
хочется именно нас! Тем более в НХЛ такая 
большая интернациональная семья, в кото-
рой россияне играют заметнейшую роль. Хочу 
верить, что профессионалы, как их когда-то 
именовал Николай Николаевич Озеров, будут 
таковыми до конца и помогут российскому 
хоккею вернуться на Олимпиаду.

ЛЮБИМЫЙ ХОККЕИСТ — НИКИШИН
— В августе прошлого года вы были 
ведущим презентации команды на се-
зон-2023/24. Насколько удалось проник-
нуться атмосферой СКА?
— Это мой не первый опыт, много лет назад 
я также принимал участие в презентации 
СКА. С большой ответственностью и гордо-
стью подходил к этому мероприятию, потому 
что с детства за ленинградский хоккей. Мне 
нравится выстроенная в клубе система, го-
рящие глаза его руководителей. Когда мне 
предложили надеть свитер СКА — сразу со-
гласился.
— Вы стали болельщиком СКА или сохра-
няете нейтралитет?
— Я, безусловно, держу нейтралитет в силу 
своей работы. Но я очень симпатизирую СКА, 
слежу за результатами. У меня даже есть лю-
бимый хоккеист.
— Кто же это?
— Никишин. Его возлюбленная, четырех-
кратная чемпионка мира в синхронном пла-
вании Варя Субботина, буквально выросла 
на моих глазах, я восхищаюсь ее красотой 
и талантом. Давно дружу с ее тренером Та-
тьяной Данченко. Очень обрадовался, когда 
Варвара встретила свое счастье в лице Ни-
кишина. Внимательно слежу за их союзом. 
Считаю, что главный трофей в жизни Ники-

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЖУРНАЛИСТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ДМИТРИЙ ГУБЕРНИЕВ СЛЕДИТ НЕ ТОЛЬКО ЗА ЛЮБИМЫМ 
БИАТЛОНОМ. ОН ДЕРЖИТ РУКУ НА ПУЛЬСЕ ВО ВСЕХ ВИДАХ СПОРТА, НЕ ЗАБЫВАЯ ПРО ХОККЕЙ И ОСОБЕННО СКА.

БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСАНДР МАКАРОВ

«С ДЕТСТВА 
ЗА ЛЕНИНГРАДСКИЙ 

ХОККЕЙ»
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шина на данный момент — Кубок Варвары 
Субботиной. В хоккее у него все еще впе-
реди.
— В сентябре в колонке для одного из 
СМИ вы писали, что СКА преодолеет все 
сложности, которые у команды возникли 
на старте сезона. Ваша уверенность ос-
новывалась на предыдущих сезонах?
— Нет. Она основывалась на том, что 
я увидел на презентации СКА, а потом 
во время тренировочного процесса. 
У Романа Ротенберга великолепная 
команда, в данном случае я подразу-
меваю и тренерский кол-
лектив. Не сомне-
вался, что система 
даст результат. 
Кризис миновал, 
но главные 
матчи впе-
реди — в 
плей-офф. 
Успехи оче-
видны, СКА 
играет заме-
чательно, я смо-
трю матчи, поэтому уверен: 
команда прибавит. Но, гля-
дя на СКА, становятся силь-
нее и остальные команды.

— Вы справедливо отмечали, что до-
рога в плей-офф устлана не только ле-
пестками роз. Но как вы отреагировали 
на шесть побед в шести матчах против 
ЦСКА? Такие результаты добавят уверен-
ности в себе?

— В плей-офф это не будет иметь ника-
кого значения, там каждый матч 
— как первый. Но это бонус 
для психологической уверен-
ности. Главное для СКА — со-
хранять спокойствие, верить в 

свои силы и не допускать игры 
спустя рукава, даже несмотря на 

замечательный счет в «ре-
гулярке» против ЦСКА. 

СКА — большой раз-
дражитель для всех 
команд.
— Можно сказать, 
что армейское 
дерби — главное 
украшение КХЛ? 
Или вы для себя 
выделяете какое-
то другое проти-
востояние?
— Не люблю слово 

«дерби», потому что 
это скачки. В эпоху 
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МАРИЯ ХОРЕВА, 
ПЕРВАЯ СОЛИСТКА БАЛЕТНОЙ ТРУППЫ  
МАРИИНСКОГО ТЕАТРА:
— Связь искусства и спорта очень важна, каж-
дый раз безумно радуюсь, когда они сливают-
ся воедино. Ведь это про наш город, про нашу 
страну. Хоккей и балет всегда были достоянием 
России, пора вернуть это величие, это могуще-
ство! (Улыбается.)

Атмосфера на матчах СКА шикарная. Смо-
трю, как люди работают с шайбой, клюшкой, — 
для меня это фантастика! Ну и нельзя не отме-
тить группу поддержки. SKA Sisters настолько 
заряжают, настолько передают атмосферу, 
радуюсь за них. Я же их коллега. (Смеется.)

ТАГИР ХАЙБУЛАЕВ, 
ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН ПО ДЗЮДО:

— Когда я закончил с профессиональным 
спортом, начал играть в хоккей. Выступаю в 
Офицерской хоккейной лиге. Кто играет не 
очень хорошо, тех ставят в нападение, потому 
что в защите они могут привезти гол. Так что 
я — форвард. (Улыбается.) Сейчас даже на та-
тами выхожу реже, чем на лед. Слежу за СКА, 
болею за команду. Хорошо знаком с Романом 
Борисовичем Ротенбергом. Он в свое время 
тоже занимался дзюдо. Дзюдо и хоккей всег-
да рядом. Марат Хайруллин — большой моло-
дец. Валентин Зыков, Александр Никишин — за 
всеми в команде слежу, за всех болею.

ВЯЧЕСЛАВ МАЛАФЕЕВ, 
ЭКС-ВРАТАРЬ «ЗЕНИТА» И СБОРНОЙ РОССИИ, 
БРОНЗОВЫЙ ПРИЗЕР ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ  
ПО ФУТБОЛУ:
— Чуть меньше двух лет назад вообще не 
стоял на коньках. Говорил себе, что никог-
да не буду из-за этого играть в хоккей, но 
решил выйти из зоны комфорта. Потом на-
чал чуть-чуть кататься, понравилось, втя-
нулся. Играть в хоккей гораздо интереснее, 
чем играть в футбол. (Улыбается.) В хоккее 
играю в поле. Мне кажется, за свою жизнь 
достаточно поиграл в воротах... Хотя летя-
щей шайбы не боюсь.

Здорово, что в СКА сейчас много молодых 
хоккеистов. Они смотрятся солидно, хорошо 
играют. В сложные моменты включается вся 
команда.

СЕРГЕЙ СЕМАК, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР ФУТБОЛЬНОГО КЛУБА «ЗЕНИТ»:
— К сожалению, на хоккей выбираюсь до-
статочно редко. Порой дети настаивают, 
прихожу с ними. У СКА много хороших игр, 
но времени ходить на все не хватает. На 
матчах армейцев всегда много болельщи-
ков, активно поддерживают — на стадионе 
прекрасная атмосфера. Стараюсь следить. 
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НА МАТЧАХ СКА ВСЕГДА ХВАТАЕТ ИМЕНИТЫХ БОЛЕЛЬЩИКОВ. АКТЕРЫ, СПОРТСМЕНЫ, ДЕЯТЕЛИ КУЛЬТУРЫ — 
АРМЕЙЦЕВ ПОДДЕРЖИВАЮТ ВСЕ. НЕКОТОРЫЕ НЕ ТОЛЬКО СМОТРЯТ И ПЕРЕЖИВАЮТ, НО И САМИ НЕПЛОХО 
ИГРАЮТ В ХОККЕЙ.

ЗАПИСАЛ РУСТАМ КОНДРАТЬЕВ

«БЫЛО БЫ 
ЛЮБОПЫТНО 

ПЕРЕНЯТЬ ОПЫТ 
КОЛЛЕГ, ХОККЕЙНЫХ 

ТРЕНЕРОВ»

Если за матчами трудно, то хотя бы за ре-
зультатами.

Петербург — спортивный город. «Зенит» 
и СКА на ведущих ролях в своих чемпионатах, 
баскетбольный клуб хорошо выступает, жен-
ская футбольная команда тоже набирает обо-
роты. Горожанам такое должно нравиться.

Что объединяет футбол и хоккей? Не зря 
говорят, что все мы «игровики» — проявляем 
себя в командных игровых видах спорта. Если 
у тебя есть смекалка, спортивный интеллект, 
то ты и в футболе, и в баскетболе, и в хоккее, 
и много еще где можешь себя неплохо про-
явить. Безусловно, есть своя специфика, но 
игровые виды спорта очень похожи.

Параллелей между футболом и хоккеем 
можно провести достаточно. У нас Саша Еро-
хин рассказывал, что в Барнауле тренер зимой 
раз в неделю проводил им хоккейную трени-
ровку — катались на коньках, играли. По тому, 
как Саша двигается по футбольному полю, 
можно найти отголоски тех занятий! (Смеет-
ся.) Также везде успевает, по всей площадке.

У меня же климатические условия были 
другие — льда практически не видел. Конеч-
но, немножечко катались, но я не могу сказать, 
что уверенно стою на коньках. Могу съездить 
с детьми в парк, покататься там. Совсем не-
множко, к сожалению. Хотя хоккей мне всегда 
нравится: в моем детстве и юности это был 

один из главных видов спорта в стране — ле-
гендарная сборная... Невозможно было не на-
слаждаться игрой тех великих хоккеистов.

Роман Ротенберг признавался, что следит 
за моей работой? Не знаю, что можно у меня 
подметить. (Смеется.) Конечно, очень приятно. 
Мы — тренеры, основная нагрузка ложится на 
плечи и ноги наших игроков.

В декабре Петербург принял Матч звезд 
КХЛ, где помощниками главных тренеров были 
бывшие футболисты. Это интересная практика. 
Было бы любопытно посмотреть, как работают 
коллеги, — что-то можно и перенять у хоккей-
ных тренеров. Желание есть, человек я любо-
знательный.
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ВАСИЛИЙ 
ГЛОТОВ:   

 «КАТАТЬСЯ УЧИЛСЯ 
ДОМА НА РОЛИКАХ — 

ЕЗДИЛ ПО КОВРУ»
ВАСИЛИЙ ГЛОТОВ — УДИВИТЕЛЬНЫЙ СОБЕСЕДНИК. РАССКАЗЫВАЕТ ИНТЕРЕСНО, ПОМНИТ МЕЛЬ-
ЧАЙШИЕ ДЕТАЛИ, МНОГО УЛЫБАЕТСЯ. ВО ВРЕМЯ НАШЕГО РАЗГОВОРА ОН ОТВЛЕКАЛСЯ ТОЛЬКО  
НА ЮНЫХ ХОККЕИСТОВ, КОТОРЫЕ ПРИШЛИ НА ТРЕНИРОВКУ И СТЕСНЯЛИСЬ ПОДОЙТИ СФОТОГРАФИРО-
ВАТЬСЯ. ПОДЗЫВАЛ САМ, ЖЕЛАЛ УСПЕХОВ, А ЗАТЕМ ПРОДОЛЖАЛ РАССКАЗЫВАТЬ — РОВНО С ТОГО МЕСТА, 
НА КОТОРОМ ОСТАНОВИЛСЯ.

БЕСЕДОВАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН
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В ПЕРВЫЙ РАЗ НА ЛЕД МЕНЯ ПОПЫТАЛИСЬ 
ПОСТАВИТЬ В ДВА С ПОЛОВИНОЙ ГОДА — 
Я РАСПЛАКАЛСЯ
— Вы родились в Барнауле. Кажется, что 
это не самый хоккейный город, но хороших 
игроков оттуда все больше — вы, Кирилл 
Марченко, Андрей Свечников. В чем секрет?
— Почти в каждом наборе есть, скажем так, 
голодные ребята. Этот голод заставляет их 
двигаться вперед, а правильное воспитание от 
родителей помогает развиваться. Если ребята 
еще при этом и талантливые, у них получает-
ся перебраться в академии посильнее или в 
город побольше. И там уже все складывается 
несколько проще.

— Ваш случай?
— Понятно, что Барнаул — это не мегаполис. 
Если дети идут в спорт, они хотят стать звез-
дами, смотрят на звезд. Мы тогда смотрели на 
игроков из Суперлиги и НХЛ — у меня дома 
были кассеты с играми. Я был полностью во-
влечен в спорт, в жизни только хоккей, хоккей, 
хоккей. Естественно, видел верхушку этой 
горы — игру профессионалов. Начинаешь 
все это переносить на свою игру — здесь я 
должен быть лучшим, тут действовать лучше 
и надежнее, там больше забить. Быть как они.

— Так вы и уехали из Барнаула?
— Для меня начался другой этап — Ново-
сибирск. Регион рядом, но город больше, там 

была профессиональная команда, там я смо-
трел на парней из Суперлиги и равнялся на 
них. Помимо кассет, у меня появился перед 
глазами реальный живой профессиональный 
хоккей. И опять все началось по новой: я дол-
жен развиваться, должен становиться здесь 
лучшим. У Свечникова такая же история с 
Казанью, у Марченко — с Ханты-Мансийском.

— Действительно похоже.
— Думаю, что именно это у нас общее: талант, 
голод до успеха, правильное воспитание и на-
строй от родителей. И хоккей как главное ув-
лечение в жизни. В Барнауле у меня не было 
большого выбора спортивных секций, чтобы 
постоянно переходить из одной в другую, что-

то совмещать. Была школа, был хоккей. И есте-
ственно, что хоккей был интереснее школы. 
(Улыбается.)
— Вернемся в начало. Кто вас привел в 
хоккей?
— (Смеется.) Не знаю, как ответить на этот 
вопрос. Наверное, папа и мама вместе. Ини-
циатором точно был папа — хотел, чтобы сын 
занимался хоккеем. В первый раз меня по-
пытались поставить на лед в два с половиной 
года, каток тогда был только открытый. Я рас-
плакался и ни в какую не хотел кататься. Про-
шел примерно год, и меня снова привели зимой 
на каток — опять мне не понравилось. Папа 
очень расстроился: мне совсем не нравилось 

даже просто выходить на лед и кататься, не то 
что играть в хоккей. Но один наш барнаульский 
тренер, который еще моего папу тренировал 
по детям, посоветовал отцу поставить меня на 
ролики и пустить кататься в квартире по ковру. 
Мол, мне будет тяжело, но я пойму движения, 
затем перейду на роликах на асфальт, а потом 
уже и на лед.
— Так и сделали?
— Да! Я начал учиться кататься дома на роли-
ках — ездил по ковру, летом выехал во двор,  
а потом вышел на лед. Меня так сильно затяну-
ло, что это стало катастрофой для родителей! 
(Смеется.) На улице было холодно, мы катались 
на открытом катке, у детей тренировки были 

раза два в неделю, по полтора часа. А я потом 
еще два-три часа оставался на катке, мне про-
сто нравилось кататься — не хотел уходить.  
Я уже не мог безо льда.
— Кто ваш главный болельщик? Мама, 
папа, жена?
— В детстве — конечно, родители. Они посто-
янно посещали все мои тренировки: либо папа, 
либо мама. Когда я начал играть в команде 
МХЛ, познакомился со своей будущей женой. 
Она сейчас очень любит хоккей, а тогда во-
обще про него ничего не знала. Мы познако-
мились, я стал ей объяснять правила, как тут 
все устроено, она втянулась. Естественно, сей-
час она мой самый-самый главный болельщик, 
потому что всегда рядом. Родители, конечно, 
тоже за меня всегда переживают — просто 
уже на расстоянии. Смотрят все матчи, когда 
бываю в Москве, постоянно посещают наши 
игры. Иногда приезжают в Петербург на маши-
не. Так что за меня все болеют. Жена, кстати, 
сама тоже играла в хоккей.
— В «Красной ракете» у Елены Беловой?
— Да. Когда я первый раз пришел в СКА, она 
тренировалась в этой женской команде. Потом 
мы уехали в Сочи, и там найти команду для тре-
нировок не получилось. Сейчас жена воспиты-
вает сына. Может, когда он станет постарше, 
она вернется в хоккей.

ПО РЕГИОНУ «СИБИРЬ - ДАЛЬНИЙ ВОСТОК» 
МОИМ КОНКУРЕНТОМ БЫЛ ТОЛЬКО КАПРИЗОВ
— Алтай — это одно из самых красивых 
мест в России. А какой Алтай для вас?
— Мой дедушка всегда говорил и говорит, что 
Алтай — русская Швейцария. Я очень рад и 
горд, что родился в Алтайском крае. Приятно, 
что многие люди в стране так позитивно от-
зываются об этом месте. Для меня он больше 
детский — детские воспоминания. Если гово-
рить про Горный Алтай, то это походы, палатки, 
а никакие не дома отдыха. Это сейчас там по-
строили очень много туристических баз, а тог-
да их почти не было. Поход — это всегда была 
палатка, шашлыки, костер, река Катунь. И не 
важно, слякоть или грязь под ногами, нам было 
весело! Мы играли, бегали, веселились. Очень 
хочу свою семью свозить туда. Надеюсь, что в 
это межсезонье получится.
— Вы очень рано уехали из родного горо-
да. Помните, как это произошло?
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— Мне было восемь лет. Редко, когда из-за 
восьмилетнего мальчика семья готова пере-
ехать куда-то. Одним из факторов переезда 
было мое хоккейное развитие. Я тогда играл за 
барнаульское «Динамо» по региону Сибирь — 
Дальний Восток. Мы нормально выступали: не 
в лидерах, но в составе было несколько игро-
ков, которые могли делать результат каждый 
матч. В Барнауле не было команды масте-
ров — ближайшими городами с командами 
Суперлиги были Новосибирск и Новокузнецк. 
Мы выбрали Новосибирск.
— Он больше.
— Не только из-за хоккея, но и в интересах 
моей сестры-погодки — она училась в линг-
вистической школе. Родители посчитали, что и 
для нее продолжить образование лучше будет 
там. Для самих родителей тоже возможностей 
было больше. К тому же Новосибирск ближе к 
Барнаулу, чем Новокузнецк.
— Уезжали все вместе?
— Сначала я переехал один. Тогда учился во 
втором классе, шла третья четверть. Было тя-
жело, честно признаюсь. Жил в семье мальчи-
ка, который играл за «Сибирь». В то время была 
практика в нашем регионе: собираться на игры 
в каком-то городе и проводить сразу целиком 
весь этап — так было удобнее и дешевле с точ-
ки зрения логистики. Приезжали в один город и 
проводили восемь матчей — с каждой коман-
дой играли по разу. Так осенью, зимой и весной 
в три захода. Естественно, что все родители 
между собой были знакомы, общались на играх. 
У меня батя все время был на матчах, в Новокуз-
нецке так познакомились с папой Кирилла Ка-
призова. В Новосибирске тоже пара знакомых 
человек была — такое комьюнити. Ваши дети 
занимаются спортом, раз в три месяца все ви-
дятся на этапах регионального турнира.
— Любопытно...
— И одна такая хоккейная семья в Новоси-
бирске согласилась меня принять. Было непри-
вычно: другой дом, не мамина кухня, живешь 
по чужим правилам. В восемь лет очень не-
простая история. И то, что мне помогло все эти 
сложности пережить, — это хоккейный драйв, 
просто не сто процентов, а тысяча. Обожал 
хоккей, жил хоккеем, и он мне помог тогда все 
трудности преодолеть. Прожил в этой семье до 
конца учебного года. Сейчас вспоминаю и не 
могу понять, как я все это выдержал, справил-
ся. Только за счет хоккея получилось. Потом 

приехали родители с сестрой, мы снова жили 
вместе.
— Дальше был переезд в Москву?
— В классе пятом-шестом, снова из-за хоккея. 
Тренер в Новосибирске не видел меня в ко-
манде. Я был маленьким худеньким ребенком, 
на голову ниже всех остальных. Тренер сказал, 
что в команде у него играть не буду. А я на тот 
момент почти на всех турнирах забирал награ-
ды лучшему снайперу, лучшему бомбардиру — 
у меня в конкурентах по возрасту был только 
Кирилл Капризов. Мы с ним по очереди ста-
новились лучшими все детство. Было ясно, что 
для моего прогресса нужно переезжать, так 
мы перебрались всей семьей в Москву, сестра 
там пошла в лингвистическую школу.
— Какими были трудности на этот раз?
— Было сложно: другая школа, другие люди 
вокруг. Я из Сибири, а это вообще отличная от 
Москвы культура. Опять пришлось доказывать 
свой уровень. Например, в московское «Дина-
мо» на просмотр приехал в шестое звено. Ни-

кого там не волновали мои прошлые успехи, 
я еще и ниже всех на 15 сантиметров. Было 
очень сложно. Плюс ты же понимаешь, что 
есть не только «Динамо», а еще ЦСКА, «Спар-
так», «Локомотив», «Крылья Советов» — везде 
полно сильных ребят. Естественно, это зона ро-
ста, выход из комфортных условий.
— В какой момент дорожка привела в Пе-
тербург?
— Перед хоккейным выпуском я приехал на 
просмотр в команду «Серебряные Львы», под-
писал контракт и стал жить один — с 11-го 
класса. Переезд в Петербург дался, наверное, 
проще остальных. Приехал с папой на про-
смотр, неделю покатались, остался — мне 
дали контракт, кровать на базе. Уже понимал, 
куда еду, зачем еду, и был психологически к 
этому готов. Но глобально ребенку переезжать 
непросто, конечно. Менять школу, менять ко-
манду — стресс. Едешь из Сибири, как там мо-
сковские ребята вообще меня примут, другая 
культура, другое поведение. В Питер я уже ехал 
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с мыслью, что буду профессионально играть в 
хоккей. Если не получится закрепиться здесь, 
поеду в глубинку, где есть команда МХЛ.

В КАНАДЕ ХОЛОДНО, СНЕГ ХРУСТИТ 
И СОЛНЦЕ — КАК В СИБИРИ!
— В «Серебряных Львах» вы играли с Ан-
дреем Алтыбармакяном.
— С Алтыбармакяном я познакомился еще 
до Питера. В Дмитрове, на сборах у Вячесла-
ва Курочкина, я туда ездил несколько раз. На 
один из них приехал Андрюха и еще кто-то из 
«Серебряных Львов».
— То есть, когда ехали на просмотр в Пе-
тербург, уже знали нескольких ребят из 
команды?
— Там вообще получилось интересно. Я при-
ехал в «Серебряные Львы» на просмотр зара-
нее — весной, а мой возраст заходил в моло-
дежный хоккей только с лета-осени. То есть 
я попал в команду МХЛ, где самые молодые 
ребята на год старше меня. Не знал никого.

— А Алтыбармакян?
— Андрюха в это время был еще в детской 
школе «Львов», и, когда я попал в команду, его 
только взяли на сборы. И то его потом отпра-
вили еще год играть в детской школе. Когда он 
пришел во «Львы», я уже там был, можно ска-
зать, старожилом. И в «Сочи» такая же была 
история: он возвращался из Америки, я уже 
играл в команде. С персоналом он был знаком, 
ведь до этого выступал за «Сочи». А вот с ре-
бятами его знакомил я.
— После МХЛ вы поехали в Северную 
Америку. Почему?
— Когда я подписывал контракт с «Серебря-
ными Львами», это была отдельная команда 
МХЛ, вне системы СКА, вне системы клубов 
КХЛ. Второй сезон в МХЛ для меня был очень 
успешным. Шли в лидерах бомбардиров лиги 
с партнером по команде — Андрюхой Фекли-
стовым. В декабре «Серебряные Львы» вошли 
в систему СКА, команда сменила название. По 
окончании сезона я впервые съездил в моло-

дежную сборную, мы выиграли Турнир четы-
рех наций. Еще до сборной решил, что попро-
бую поиграть в Канаде.

После успешного сезона в МХЛ оставать-
ся в лиге — это такая теплая ванна. Никаких 
претензий и проблем, поехал в Северную Аме-
рику.
— Что там?
— Два драфта: НХЛ и «юниорка». Один за 
другим, последовательность уже не помню. 
Но у нас была конкретная юниорская коман-
да, в которую мы готовы были ехать. Я на тот 
момент вообще не разбирался, агент обо 
всем договорился.

— Что вам дала Северная Америка?
— Опыт только положительный, огромный. 
Это мне помогло вырасти как личности, как 
игроку, повысить свой уровень профессиона-
лизма. Я очень вырос в бытовом плане. Уже по 
возвращении из Америки, оглядываясь на тот 
период моей карьеры, понимаю, что жизнь в 
другой стране мне очень помогла в хоккейной 



уже как ветеран. Согласен с руководством: за-
чем мне занимать в АХЛ место кого-то взрос-
лого, если по физическим данным я не прохожу 
в топ-6, а по возрасту еще могу играть в юниор-
ской лиге? Уже тогда понимал, что это послед-
ний год в «юниорке». Было очень непросто, ко-
манда не выигрывала вообще. Самый тяжелый 
год с точки зрения командных результатов.
— Настолько плохо?
— 68 игр, 16 побед. Очень молодая команда, 
все посыпались. А я был очень замотивирован, 
у меня последний год в лиге, надо показать 
себя, тащить команду. Оглядываюсь — делал 
все, что в моих силах. Затем был третий лагерь 
развития «Баффало», приезжал уже с понима-
нием, что буду играть с профессионалами, без 
«юниорки». При этом осознавал, что это пока 
не НХЛ, нужно пройти еще этап.
— Снова не хватало «физики»?
— Не в этом дело. Речь шла уже об уровене 
игры в профессионалах. Hужно было набить 
шишки, научиться выполнять конкретные зада-
чи, понимать детали — не был готов залететь 
и заиграть сразу. Не витал в облаках: лучшая 
лига мира, туда не так просто попасть. Из КХЛ 
не каждый может, а я из МХЛ приехал. Так и не 
сыграл в НХЛ, вернулся в Россию.
— По юниорам в Канаде играли вместе 
с Пьер-Люком Дюбуа. Он сейчас в «Лос-
Анджелесе», пробил 500 матчей в НХЛ и 
дружит с Владиславом Гавриковым. Пом-
ните его?
— Хороший парень. Сильный игрок, на уровне 
юниорской лиги был просто машиной. Он очень 
рано сформировался физически, в 15 лет уже 
просто конь! В год драфта, в 18 лет, это был 
мужик, готовый играть в НХЛ. Опять же, давай-
те сравним со мной. Мастеровитей ли я? Мне 
кажется, да. Хоккейный IQ у меня выше, уро-
вень катания — тем более. Но чтобы нагнать 
физические данные 18-летнего Дюбуа, мне 
тогда надо было еще лет пять. В этом разница: 
он сразу готов быть в заявке на сезон в НХЛ, 
я — так и не сыграл. Знаю очень мало игроков, 
кто был настолько же физически развит уже к 
драфту.
— Общаетесь сейчас?
— Нет. Кстати, когда я приехал в Канаду, мы 
с Дюбуа жили в одной семье. Играли тоже в 
одной тройке: я, Дюбуа и Джованни Фьоре — 
он сейчас в «Адмирале». Дюбуа — хороший па-
рень! По-русски говорит, его Свечников научил.
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карьере. Я многому научился что в юниорской 
лиге Канады, что в американских лигах. Те де-
тали, тот багаж знаний, который там получил, 
помогают мне до сих пор. Я и сейчас продол-
жаю отрабатывать какие-то моменты, о кото-
рых узнал там.
— Где холоднее: в России или в Канаде?
— Надо регионы сравнивать. В Канаде, где 
я был, холодная зима. Но я люблю такое: 
холодно, снег хрустит, как в Сибири. И солн-
це! Естественно, это радость гулять в такую 
зиму. Жил в не ветреной части Канады — 
было классно. Тепло оделся, вышел. Мне 
кажется, очень похоже на хорошую русскую 
зиму. Температура примерно минус 17, ми-
нус 20, солнце, нет ветра.

К НХЛ НЕ БЫЛ ГОТОВ ФИЗИЧЕСКИ
— В Сети довольно много ваших фотогра-

фий в свитере «Баффало», но дальше трей-
нинг-кэмпов дело не пошло.
— Да, не провел ни одной игры.
— Сейчас понимаете почему?
— Мне кажется, не был готов физически. Пер-
вый год в Северной Америке: я приехал из МХЛ 
с хорошей статистикой, технически одарен-
ный, но весил 60 килограммов. К тому же за 
плечами только один успешный сезон в МХЛ. 
Про профессиональную команду речи не шло. 
Естественно, в первый год у меня был лагерь 
развития, потом трейнинг-кэмп. Второй год: я 
уже отыграл сезон в Канаде, привык к культу-
ре, должен был играть в АХЛ, меня заявили на 
сезон.
— Но?
— Сейчас понимаю, что и тогда не был готов. Та 
же самая история с лагерем развития. Не был 
готов физически, поехал в «юниорку», играл там 
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О ДЕБЮТЕ В КХЛ УЗНАЛ НА НОВЫЙ ГОД
— Вы довольно неожиданно дебютирова-
ли в СКА зимой 2020 года. Помните, как 
впервые узнали о вызове в «основу»?
— Да, на Новый год. Я покатался с командой 
25 декабря, 1 января мне звонят — завтра 
тренировка, после нее сразу поедем на вы-
езд. Спрашиваю: «Я тоже на выезд?» Отвеча-
ют, что неясно, но надо взять вещи. Прихожу 
на тренировку с чемоданом. (Улыбается.) 
В итоге меня взяли на выезд, но состав на 
игру непонятен. На утренней раскатке перед 
игрой с «Йокеритом» ко мне подъезжает 
Алексей Николаевич Кудашов: «Будешь се-
годня 13-м, готовься, постараюсь дать тебе 
время». Мы тот матч проиграли 0:6, уже по-
сле шайбы четвертой мне дали пару смен. 
Такой вот дебют.
— Запоминающийся.
— Я хорошо отыграл свои смены. Помню, ребя-
та подбадривали, хвалили. Но крупное пораже-
ние — тяжелый момент. Матчи с «Йокеритом» 
в некотором смысле дерби, важные игры. И так 
им уступить, конечно...
— Не было мыслей, что сейчас зачехлят?
— Выезд был на три игры. Каждый день пере-
писывался с родителями, с женой. Они спра-
шивали: «Ты остаешься или спускают обратно 
в ВХЛ?» А я не знаю. Катался с командой, ездил 
с ними, но понимал, что могут вернуть в «вы-
шку». Как будет, так будет. После Хельсинки мы 
приехали в Минск, выиграли 4:1 — я забросил 
последнюю шайбу.
— Первый гол в составе СКА.
— Да! Тоже играл 13-м. В первом периоде Се-
рега Плотников получил штраф 10 минут, меня 
поставили в первое звено к Ткачеву и Лехте-
ря, в игру вошел почти сразу. Момент помню: 
мы с Вовой неплохо разыграли, отдали Йори, 
а он в штангу или во вратаря попал. То есть я 
действительно вписался. Серега вышел после 
штрафа, я снова присел. После большинства 
или меньшинства меня периодически выпуска-
ли, звенья же смешивались.
— Да, игрокам спецбригад дают отдо-
хнуть.
— В третьем периоде вышел с Аалтоненом 
и Кузьменко. Вошли в чужую зону, пам-пам-
пам, передача Миро из-за ворот, я забил в пу-
стые. Естественно, этот гол запомнится на всю 
жизнь, но какая была передача! Приятно такую 
было получить.

— Шайба дома?
— Конечно, лежит. Команда выиграла, на-
строение у всех хорошее. Тогда я уже по-
нимал, что могу играть в КХЛ. Это была для 
меня огромная ступенька, и я на нее забрался. 
Забил, неплохо смотрелся, держал шайбу — 
план был дальше развиваться в КХЛ. Третья 
игра выезда была против «Спартака», снова 
кого-то удалили или посадили, и я сыграл. 
Вернулись в Петербург, был уверен, что сей-
час меня точно отправят в «вышку». Но Серега 
Плотников заболел, и я с 13-го нападающего 
перешел в третье звено к Коскиранте и Кузь-
менко. Матча четыре провели вместе. С «Йо-
керитом» пас отдал, потом «Барысу» забил.

— Закрепились в составе?
— Понимал, что СКА — очень сильная ко-
манда. Сейчас все восстановятся, и я без ва-
риантов лишний. Помню нашу вторую группу 
травмированных: Барабанов, Бурдасов, Кар-
пов, Плотников, Якупов... Они на травмах или 
болезнях, но катаются. Еще крутились Швец-
Роговой, Аалтонен или Лехтеря — по очереди 
в ротации. Понимал, что, если все выйдут,  
у меня даже опыта не хватит конкурировать. 
Но в моменте должен делать все, что могу. Так 
и получилось, к плей-офф у нас все подлечи-
лись. Меня, Саню Дергачева и Леху Мельничу-
ка спустили на плей-офф в «вышку».
— С мыслями, что обязательно вернетесь 
обратно?

— Летом прошел сборы с главной командой. 
Понимал, что мне нужно сыграть определен-
ное количество матчей на этом уровне, раз-
виваться в КХЛ. Это был первый год потолка 
зарплат, хоккеистов не так много — осознавал, 
что нужно ждать шанс и цепляться. Готов был 
грызться. Но все здоровые, все играют, мест в 
составе нет. За месяц я провел одну игру, вы-
шел минуты на две. Вместе приняли решение, 
что мне надо развиваться не в «СКА-Неве», а в 
КХЛ. Так я поехал в «Сочи».

ПОНИМАЛ, ЧТО МЕНЯ МОГУТ ОБМЕНЯТЬ 
ИЗ «СОЧИ». РАД БЫЛ ВЕРНУТЬСЯ В СКА
— Кажется, что в Сочи вы научились быть 
лидером команды КХЛ. Так и было?
— Думаю, это идет с детства. Опять же, в Бар-
науле я лидер команды — всё на моих плечах. 
Приезжаю в Новосибирск, быстрая адаптация, 
опять выхожу на ведущие роли. Москва, снова 
та же история. Уже не так просто, путь доль-
ше и тернистее, но прихожу к моменту, что мне 
нужно быть главным бомбардиром. В МХЛ то 
же самое: лимитчик, в конце года играю еще 
в маске, но уже ассистент капитана, со мной в 
пятерке четверо лидеров, все самые старшие 
в команде. Понимал, что они заканчивают в 
МХЛ, я выхожу и должен тащить.
— В «Сочи» был привычный сценарий?
— Я уже провел какое-то количество матчей 
в КХЛ. Смотрелся неплохо, теперь надо было 

не просто играть, а развиваться, становить-
ся лидером. Потребовалось какое-то время. 
Второй сезон в «Сочи» стал для меня первым 
полноценным: не осенью после обмена начал, 
а с самой предсезонки был с командой. Пони-
мал, что пора уже от просто игры переходить 
к «я делаю результат». Помню, очень усердно 
готовился к сезону. Произошла смена тренера, 
пришел Андрей Викторович Назаров, поста-
вил меня в первое звено. Понеслось, поехало. 
У меня майндсет был: «Сейчас разорву». Мой 
настрой наложился на тренерское доверие, и я 
попер очень знатно.
— С первых матчей пошло?
— Игр пять провели, я уже сильно стянул на 
себя канат. Команда понимала, что я лидер. 
Это был переломный момент, наверное. Я вы-
дохнул, перестал трястись и дальше помчался.
— В «Сочи» повторилась история из севе-
роамериканской «юниорки», когда коман-
да чаще проигрывает?
— Кстати, при мне было не так. Хорошо помню: 
мы приехали под Новый год в Москву к «Ди-
намо». Они первые или вторые в конференции. 
Обыгрываем их в овертайме 3:2, отставание от 
зоны плей-офф четыре очка — это две победы, 
в запасе игр двадцать. Потом не знаю, что про-
изошло.
— Посыпались?
— Ваня Мищенко был одним из лидеров ко-
манды, его выменял себе СКА. Егор Бабенко 

получил травму, потом кто-то еще травмиро-
вался, стали меняться сочетания звеньев. На 
Магнуса Хелльберга была большая ставка,  
и он справлялся. Потом заболел и где-то месяц 
играл не совсем здоровым. Он и сам рвался на 
лед, и необходимость была. Матчей десять так 
провел, это сказалось. Всю игру мог держать 
нас, но температура высокая, усталость бы-
стрее накапливается, в каком-то одном эпизо-
де мог не подтащить — все понимали, как ему 
непросто. В самый важный момент команда 
упала в яму.
— Как коллектив переживал этот момент?
— Было очень непросто. После прихода Ан-
дрея Викторовича был хороший скачок, так 
прыгнули! Попасть в плей-офф для нас тогда 
не было сверхзадачей. Мы все понимали, что 
можем это сделать. Команда хорошая — по-
гнали! Бывало, что персонально у меня хоро-
ший матч, но команда проиграла, что толку?  
В итоге досрочно потеряли шансы выйти в 
плей-офф, еще до Олимпиады.
— Следующий сезон у «Сочи» начался со-
всем тяжело. Понимали, что так будет?
— Андрей Викторович остался в клубе, сделал 
меня капитаном команды. Состав очень омо-
лодился, ушел Хелльберг — большой фактор. 
Летом разговаривали с руководством, я от-
метил, что нам с задачей выйти в плей-офф 
нужно больше опытных игроков в защите. Се-
зон начали очень тяжело. Я успел провести 

за «Сочи» семь матчей, выиграли только один.  
И все матчи 0:2, 1:3, 2:5 — даже забить не 
всегда могли. На самом деле я хотел остаться 
и попытаться выровнять ситуацию. Семь мат-
чей прошло, впереди шестьдесят. Говорил, что 
мы выправим ситуацию, все нормально. Хотя 
понимал, что глубины не хватает. Наверное, не-
много наивно верил в успех, не учитывал все 
факторы.
— Ждали, что вас обменяют в СКА?
— Я приболел, был вне состава на матч с 
«Амуром». Утром прихожу на раскатку — по-
кататься в пульсометре, проверить готовность 
к возвращению. Показатели в норме, Андрей 
Викторович в следующем матче на меня рас-
считывает. На «Амур» прихожу в ложу матч 
смотреть, сейчас уже гимн заиграет — звонок 
из Петербурга: «Тебя обменяли, завтра игра, 
надо быть здесь на раскатке».
— Как отреагировали?
— Надо — буду. Согласился. Потом позвонил 
администратор, договориться по поводу би-
летов на самолет. Матч с «Амуром» начался в 
пять вечера, я попросил часов на девять взять 
билеты. Говорят, есть только в семь, других ва-
риантов ноль. Если лететь с утра, то любая за-
держка рейса — мимо раскатки. Рядом в ложе 
жена сидит...
— Что сказали ей?
— Повернулся, говорю: «Через два часа само-
лет». (Смеется.) Сразу поняли, что речь только 
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обо мне, она остается здесь — вещи, квартира, 
собака. На стадионе гимн играет, я спускаюсь 
в раздевалку. Пулей собрал баул, просто под 
ноль вычистил свое место. Жил в десяти ми-
нутах от арены, поехал домой, собрал чемодан 
с самым необходимым — рассчитывал, что 
примерно две недели буду в Петербурге жить 
один. И в аэропорт.
— Без приключений?
— Как в кино! Надо ехать, огромнейшая проб-
ка. Захожу в аэропорт, в моей очереди тысяча 
человек. Как назло! (Улыбается.) Первый раз в 
жизни так нагло, прямо первым иду, всем объ-
ясняю, что опаздываю, самолет вот-вот — люди 
пропустили. В час-два ночи я на базе клуба. Про-
снулся, раскатка, вечером вышел в составе про-
тив «Торпедо».
— Хоккеисту нельзя сильно обживаться 
в городе и всегда нужно быть готовым в 
спонтанному переезду?
— Конечно, лучше об этом не думать. В ос-
новном обмены связаны с чем-то нехорошим: 
либо ты выступаешь не очень хорошо, либо 
разные взгляды с руководством. Редко, ког-
да обмен — это обоюдное желание, и все 
при этом в хорошем настроении. Но тогда 
понимал: я лидер «Сочи», если сезон начнем 
плохо, к декабрю останемся без шансов на 
плей-офф, может быть обмен. Я эту историю 
не инициировал, но был готов к такому вари-
анту развития событий. Мне надо было расти, 
какая-то команда посильнее вполне могла 
обратить на меня внимание. Рад, что в итоге 
вернулся в СКА.

БЛАГОДАРЯ ЖЕНЕ Я ВЫРОС КАК ИГРОК
— Вы читаете очень много книг по само-
развитию, мотивации. Как пришли к этому?
— Я противник упрощенных историй: четыре 
шага к успеху, пять действий будущего мил-
лионера, десять принципов для построения 
идеального тела — нет. Никогда не был сто-
ронником, это не работает. Читаю как раз про 
изнанку всех этих «шагов», с конкретными 
примерами. Когда я был в Северной Америке, 
купил книгу The Champion’s Mind — «Разум 
чемпионов». Мне очень понравилось.
— В чем суть?
— Книга про атлетов из разных видов спорта. 
Рассказывается о приемах, подходах разных 
спортсменов. Допустим: 1992 год, теннисист 
такой-то, подготовка к турниру, — абзац про 
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Родился 4 сентября 1997 года  
в Барнауле

Карьера
2017–2019 «Рочестер» (АХЛ)
2017–2019 «Цинциннати» (ECHL)
2019–2020 СКА (Санкт-Петербург)
2019–2020 «СКА-Нева» (ВХЛ)
2020–2022 «Сочи»
2022 — н. в. СКА (Санкт-Петербург) 

Достижения
Участник Матча звезд ECHL (2019)
Серебряный призер чемпионата  
России (2020)
Обладатель Кубка Континента (2023)
Бронзовый призер КХЛ (2023)

него. Затем: 2006 год, пловец такой-то, что у 
него в голове, как он настраивает себя на чем-
пионат мира. Или: 1996 год, бейсбол, вот этот 
игрок, после травмы вернулся на прежний уро-
вень — делал вот это.
— Потом стали искать что-то подобное?
— В лагере «Баффало» общался с тренерами 
по развитию, попросил посоветовать несколь-
ко похожих книг. Когда возвращался в Россию 
из Северной Америки, привез с собой книгу 
Тима Гровера — тренера по физподготовке 
Майкла Джордана и Коби Брайанта. Начал чи-
тать ее, когда меня в первый раз взяли в глав-
ную команду СКА.
— Зацепила?
— Просто нереально! Вау! Там про подходы, 
которые может применять человек, желаю-
щий достигать больших целей. Не обязатель-

но в спорте. Мне очень нравится читать такую 
литературу, она меня толкает вперед. Конеч-
но, хочу читать больше классики. Это великая 
часть нашей истории, ее весь мир ценит, а у 
нас есть возможность читать на языке ори-
гинала. Но у меня ограниченное количество 
свободного времени. Лимитированное. Как и 
моя карьера. Она тоже лимитирована.
— Художественная литература только по 
окончании карьеры?
— Летом я могу себе позволить почитать 
классику, «художку». В сезоне, даже если я от-
дыхаю, книга в руках должна быть направле-
на на развитие моей психологии. Нашел себе 
маленькую мишень и начал в нее долбить. 
Считаю большим фактором в моем прогрессе 
за последние два года, что я развивал психо-
логию. Многие подходы к жизни и к спорту по-

менял, на многое стал смотреть иначе. Все это 
благодаря примерам людей — спортсменов и 
не только, — про которых я читал в книгах или 
слушал в подкастах. Подкасты я очень актив-
но слушаю. Главный вывод: самодисциплина 
очень важна.
— Книги как часть тренировочного про-
цесса.
— На самом деле да. Есть физическая под-
готовка, есть тактическая, есть техническая, 
а есть ментальная, психологическая. Понял, 
что это просто самое важное из всех. Для 
себя я открыл ее позже остальных, но она с 
запасом важнейшая. Книги очень помогают.
— Баскетболом не увлекаетесь?
— Сейчас уже не так. У меня настолько хоккей 
головного мозга... Естественно, в футболе могу 
посмотреть результаты или даже трансляцию 

большого матча. То же самое баскетбол или 
американский футбол, весной гольф. Но сей-
час я настолько в хоккее... В свободное время 
могу поиграть в шахматы — всё.
— Вы полгода как стали отцом. Осозна-
ние пришло?
— Многое перевернулось за последний год. 
Дома все прекрасно, супруга — молодец! 
Как она относится к ребенку, я вообще не мог 
ожидать. Она Супермама с большой буквы. 
Ей не важно, сколько она спит, спит ли во-
обще, устала, не устала, болит что-то, не бо-
лит — все ради ребенка, всегда с ним. Сей-
час начались тренировки, она занимается с 
сыном: спина, руки. Он как раз ползать начал. 
Покормить, погулять полтора часа на улице... 
Это как наши сборы, только у нее это каж-
дый день и уже полгода! Бывает, прихожу с 

тренировки или с игры уставший. Смотрю на 
нее — вау! Говорю: «Я тебе помогу, отдыхай, 
пожалуйста». (Смеется.)
— Сразу появляются силы!
— Это опять же большой фактор моего роста 
как игрока в этом сезоне. Смотрю со стороны 
на поведение жены: ее дисциплину, отноше-
ние к ребенку, хорошую упертость, понимание 
значимости своих действий. Стараюсь пере-
носить это в спорт. Мне нужно это сделать, 
я буду делать. Благодаря жене я вырос как 
игрок. Понимаю, что мне надо брать с нее 
пример.
— Сын радует?
— Эмоции непередаваемые. Любое видео с 
ним, когда я на выезде, — радость огромная. 
Прихожу — узнает, улыбается, на голос реаги-
рует. Любое его движение — космос!
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SKA
SISTERS

НАСТОЯЩИЕ 
СЕСТРЫ

SKA SISTERS ВСЕГДА С КОМАНДОЙ. В ЛЕДОВОМ ИЛИ НА «СКА АРЕНЕ», НА МАТЧАХ КХЛ ИЛИ КУБКА ПЕРВОГО КАНА-
ЛА, КОГДА АРМЕЙСКИЕ ХОККЕИСТЫ ВЫХОДЯТ НА ЛЕД В ФОРМЕ СБОРНОЙ. НАСТОЯЩИЕ СЕСТРЫ СКА! 
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ОПЕРАТИВНАЯ РЕАКЦИЯ НА ТРЕНДЫ
Отдельные темы у игр были и в прошлом 
году. Команда и болельщики собирали 
корм для животных вместе с фондом 
«Рядом», организовывали в Ледовом 
«День донора», приглашали на новогод-
ние праздники в Петербург настоящего 
Деда Мороза из Великого Устюга и на-
ряжали в праздничные костюмы хоккеи-
стов.

В этом сезоне matchday СКА вышел на 
новый уровень — почти каждый матч или до-
машняя серия оформлялись в соответствии с 
какой-то темой. Отвечающие задумке актив-
ности в фойе, стилизация привычных атрибутов 
матча — от постов в социальных сетях до об-
разов SKA Sisters. Маркетинговая служба клуба 
привозила на матч мам хоккеистов в честь Дня 
матери, поручала часть организации игры де-
тям, отдавала дань музыке, кино и танцам.

Примерный план на сезон был заложен 
заранее. В клубе приняли решение оформлять 
матчи именно сериями. Пауза между домаш-
ними играми, как правило, всего один день — 
за такой промежуток полностью перестроить-
ся на новую тему и иначе оформить стадион 
непросто. При работе сериями можно, наобо-
рот, спокойно сосредоточиться на качестве и 
количестве активностей.

Маркетинговая служба ориентировалась 

ПОСЕЩАТЬ МАТЧИ СКА ТЕПЕРЬ ЕЩЕ ИНТЕРЕСНЕЕ, ЧЕМ РАНЬШЕ. ДЕЛО НЕ ТОЛЬКО В ПЕРЕЕЗДЕ АРМЕЙЦЕВ НА 
НОВЫЙ СТАДИОН. ПОЧТИ ВСЕ ДОМАШНИЕ ИГРЫ ПЕТЕРБУРЖЦЕВ В НЫНЕШНЕМ СЕЗОНЕ — ТЕМАТИЧЕСКИЕ.

ТЕКСТ: АНДРЕЙ НОЙМАНН

И НА ХОККЕЙ 
СХОДИЛ, И КНИЖКУ 

ПОЧИТАЛ

в том числе на календарь — памятные даты, 
важные праздники, — изучила мировые трен-
ды и оставила пространство для маневра: где-
то при необходимости поменять тему серии, 
чтобы подготовиться получше, где-то опера-
тивно отреагировать на свежие тренды, как 
получилось в случае с новогодними матчами. 
На фоне популярности сериала «Слово паца-
на» армейцы по-особенному брендировали 
новогоднюю елку, а хоккеисты и тренеры под-
держали идею стильными нарядами.

ПОМОЩЬ ШПИЦАМ И ЛОШАДЯМ
Некоторые привычные болельщикам истории 
остались, но их реализация вышла на новый 
уровень. Например, клуб в ноябре вновь соби-
рал корм для собак и кошек совместно с бла-
готворительным фондом «Рядом». Но это был 
далеко не единственный партнер «звериной» 
серии.

Совместно с приютом «Апероль шпиц» в 
Ледовый привезли несколько собачек. Для 
ищущих хозяев животных в фойе стадиона 
собрали небольшой загон — раньше на аре-
нах в КХЛ бывали только служебные собаки, 
подобных акций еще никто не проводил. В 

итоге болельщикам — дополнительный за-
ряд позитива и необычный способ провести 
перерыв, приюту — заявки на милых собачек, 
а еще корм и пеленки, которые поклонники 
армейцев затем передавали новым друзьям 
клуба.

В рамках той же серии реализовали ак-
цию со «СвободаЦентром». Проект базируется 
в Ленобласти и занимается реабилитацией 
в том числе лошадей — дружественных для 
СКА животных. В прошлом сезоне команда 
уже помогла «СвободаЦентру» спасти коня 
Васю, а в этом чемпионате клуб запустил в 
продажу крафтовые пакеты — в том числе с 
вырученных средств на заповедной террито-
рии будет построен дополнительный домик 
для лошадей.

ХОККЕИСТЫ — В ДЕЛЕ
Любопытным получился «книжный» матч — эту 
тему для оформления игры в СКА взяли впер-
вые. Чтобы серьезнее подготовить оформле-
ние, в клубе даже пошли на перестановки в 
маркетинговом плане: книжные активации 
перенесли с сентября на середину декабря.

Здесь тоже не обошлось без интересно-

го партнера — вместе с клубом в организации 
матча принял участие «Буквоед». Сеть книжных 
магазинов проявила себя достаточно активно. 
Выдавала купоны на скидку в обмен на старые 
книги для благотворительного маркета «Фо-
нарь», предоставила призы для литературного 
квиза, вместе с клубом подготовила брендиро-
ванные закладки.

Были вовлечены в тему игры и хоккеисты. 
Они рассказали о своих любимых книгах и под-
писали несколько экземпляров для розыгрышей 
и подарков. Никита Серебряков провел время с 
болельщиками в тематической фотозоне, а Ми-
хаил Пашнин и Александр Кадейкин раздавали 
гостям стадиона книги и те самые закладки.

Необычно смотрелась на хоккейном матче и 
зона для чтения. Уютную тематическую секцию 
оформили прямо у одного из секторов.

В следующем сезоне болельщиков будут 
ждать еще более насыщенные тематические 
домашние серии. Переезд на «СКА Арену» капи-
тально расширил маркетинговые возможности 
клуба. Современное оснащение стадиона, боль-
ше пространства в фойе и перед ареной, больше 
гостей, которые могут быть вовлечены в актив-
ности.
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— Кто из вас раньше встал на коньки?
Максим Федотов: Наверное, я раньше 
встал. Мне было где-то 2,5–3 года, когда 
папа меня поставил на коньки. Даже не пом-
ню, пошло у меня сразу или нет, это папа 
определял. Судя по всему, пошло. (Смеется.) 
С коньками в обнимку не спали, но все время 
проводили на льду. Отец нам заливал не-
большой каток во дворе, и мы там постоянно 
играли.
Илья Федотов: Да, Макс раньше начал 
кататься. Я встал ближе к четырем годам.
— Кто лучше катается?
Максим: Я, наверное.
Илья: Нет. Наверное, я.
Максим: Я много работал над катанием, по-
этому лучше Ильи катаюсь.
Илья: Я то же самое могу сказать! (Смеется.) 
Не чувствую, что у меня есть какие-то пробле-
мы в катании, могу выполнить любой элемент и 
катаюсь хорошо.
Максим: При чем здесь элементы, про ката-
ние говорят! (Смеется.) Я и спиной быстрее 
него катаюсь, и лицом. (Смеется.) Но вообще 

мы как-то не задумывались над тем, кто из нас 
лучше катается, не соревновались в этом.
— Приходилось ли играть против брата 
прямо в одной смене?
Илья: На тренировках, понятное дело, посто-
янно такое происходило, а в игре — нет, не 
успели.
Максим: В официальных матчах нет, в про-
шлом году не получилось, когда Илья играл в 
«Нефтехимике, а я в «Торпедо».
Илья: Могли в этом году сыграть на Кубке 
Первого канала, но Макс не вышел ни разу, 
седьмым защитником в сборной просидел весь 
турнир. (Улыбается.)
— Какая самая сильная сторона вашего 
брата?
Максим: Думаю, что это владение шайбой и 
умение отдать хорошую передачу.
Илья: У Макса отмечу умение отдать хоро-
ший и точный пас — редко защитник может 
выдать хорошую передачу нападающим. 
Наверное, еще отмечу игровой интеллект. 
Он не будет делать каких-то глупых вещей. 
Нет, бывает, конечно, иногда просто швыряет 

шайбу по борту. (Улыбается.) А так у него все 
хорошо с этим.
— У вас есть еще младший брат Алек-
сандр. Расскажите о нем.
Илья: Он уже феерит, так сказать. У него мно-
гое получается.
Максим: Да, он сейчас играет в «Красной Ма-
шине Юниор» в Красногорске. Там очень хоро-
шая организация, и команда занимает высокое 
место. Ему 12 лет, играет в нападении и полу-
чает удовольствие. В России мало праворуких 
центральных нападающих. У нас интересная 
ситуация получилась: папа леворукий, а мы, все 
три брата, играем правым хватом.
— Если бы Максим не играл в защите, 
можно было бы собрать тройку братьев 
Федотовых.
Илья: Так он же у нас полузащитник, часто 
подключается в нападение.
Максим: (Смеется.) Я два года подряд один 
матч в сезоне проводил в нападении. Получи-
лось так, что оба раза — против Питера. Один 
раз при Немировски в «Торпедо», но тогда про-
сто не было нападающих. Все травмировались, 

ЛЕТОМ БРАТЬЯ ФЕДОТОВЫ ПЕРЕШЛИ В СКА ИЗ «ТОРПЕДО» И В ПЕРВОЙ ЖЕ ИГРЕ «РЕГУЛЯРКИ» ОБА ВЫШЛИ НА 
ЛЕД. ЧЕТВЕРТЫЙ БРАТСКИЙ ДУЭТ В ИСТОРИИ КЛУБА, КОТОРОМУ ЭТО УДАЛОСЬ. В ИНТЕРВЬЮ «ЗВЕЗДЕ СКА» 
ФЕДОТОВЫ РАССКАЗАЛИ О НАЧАЛЕ КАРЬЕРЫ, ТРЕТЬЕМ БРАТЕ И СОВЕТАХ ОТЦА — ОН ТОЖЕ ИГРАЛ ЗА ПЕТЕР-
БУРЖЦЕВ ПОЧТИ 25 ЛЕТ НАЗАД.

БЕCЕДОВAЛ РЕНAT ХУРAМШИН
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и нужно было закрыть позицию. А второй раз 
уже при Ларионове: я сыграл период или пол-
тора в атаке. Причем на большинство в том 
матче выходил играть в обороне — закрывал 
синюю линию. Уже по ходу игры меня опять 
перевели в защиту.
— Что отец рассказывал о СКА и Петер-
бурге?
Максим: Папа уехал в Петербург вместе с 
нашим первым тренером. По рассказам отца, 
Андрей Викторович Королев почти всю ка-
рьеру провел в Саратове. И папа ему говорит: 
«Что ты все играешь в Саратове, поехали в 
Петербург». Андрей Викторович решился, они 
поиграли с отцом в СКА год или два. В то вре-
мя как раз компания подобралась из Сарато-
ва — кто-то еще был в команде, я уже и не 
помню кто.
Илья: Рассказывал, что Петербург — куль-
турная столица. Он тут мало поиграл, но мы 
слышали много прикольных историй. Прав-
да хоккейных историй сейчас не вспомню. 
Но папа говорит, что, если сравнивать СКА 
сейчас и тогда, клуб кардинально изменил-
ся, высочайший уровень организации.
— Росли в хоккейной атмосфере?
Максим: Над нами жили соседи с малень-
кими детьми, и, когда мы гоняли в хоккей 
по квартире, они звонили нашим родителям 
и просили, чтобы мы не шумели и не буди-
ли малышей в тихий час, но мы редко к их 

просьбам прислушивались. Словом, были 
хулиганами.
Илья: Нам, в принципе, было некогда, у нас 
24/7 был хоккей. Дом просто разносили — 
гоняли шайбу по квартире, а потом наде-
вали ролики и гонялись по двору. Бедные 
наши соседи — у них все машины были по-
битые.
— Какой главный совет вам давал отец?
Максим: Он нам с детства прививал дисципли-
ну. Не важно, как рано была тренировка — в 
семь часов утра или в восемь, — надо было 
вставать и приезжать вовремя, поэтому 
в десять часов вечера мы уже ложились 
спать. То же самое касалось и школы — 
уроки должны были быть сделаны. До 13 
лет все было строго. В 13 лет мы переехали 
в Нижний Новгород, стали жить одни — роди-
тели с младшим братом остались в Сарато-
ве, — тогда уже стало полегче.
Илья: Папа внушал, что важно постоянно 
прогрессировать и никогда не останавли-
ваться в развитии. Чтобы не было такого, 
что мы чего-то добились и сидим рассла-
бляемся. Нужно постоянно себя держать в 
тонусе.
— Часто с папой обсуждаете игры?
Максим: Конечно, он же смотрит все наши 
матчи. После игры мы созваниваемся, об-
суждаем матч, и он дает анализ — где лучше 
сыграл, где хуже. Но, кстати, он всегда гово-

рит, что мы сыграли «неплохо», — не говорит 
«хорошо», потому что надо играть еще лучше, 
прогрессировать. Чтобы нас не расслаблять, 
он так вот мотивирует. Вообще, он тоже в хок-
кее 24/7. Возит младшего брата на трениров-
ки, на игры, вечером надо еще наши с Ильей 
матчи посмотреть — максимально погружен.
— Какое ваше любимое блюдо?
Максим: Думаю, что на первое будет куриный 
суп, а на второе — карбонара.
Илья: Нет какого-то определенного любимо-
го блюда. Наверное, макароны назову — я их 
могу просто так отварными есть, без соуса, без 
сыра. Главное, чтобы они были свежими и не 
слипались.
— Кто из вас больший сладкоежка?
Илья: Я вообще не могу без сладкого. Перио-
дически себе в этом отказываю, но так у меня 
просто мания какая-то.
Максим: У меня по-разному. Если выход-
ной — я могу съесть что-нибудь сладкое. 
А так стараюсь не употреблять, ем фрукты, не 
пью газировку.
Илья: Получается слишком идеальный брат! 
(Смеется.)
Максим: Серьезно, лимонады газированные 
не пью вообще.
Илья: Раньше я мог съесть две-три плитки 
шоколада в день, и для меня это была норма. 
Сейчас понимаю, что это вредно, поэтому та-
кого себе уже не позволяю.
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ИГРЫ  
НА ВЫЛЕТ 

В ЛИХИЕ 
ДЕВЯНОСТЫЕ

В ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ РАЗ ПОДРЯД СКА СТАРТУЕТ В ПЛЕЙ-ОФФ И, КАК ОБЫЧНО, СТАВИТ ПЕРЕД СОБОЙ ОДНУ И 
ТУ ЖЕ ЗАДАЧУ — ПОБЕДА В КУБКЕ ГАГАРИНА. НО ТАК БЫЛО НЕ ВСЕГДА. ВСПОМИНАЕМ, КАК АРМЕЙЦЫ ТОЛЬКО 
ПРИВЫКАЛИ К МАТЧАМ НА ВЫБЫВАНИЕ В 1990-Е ГОДЫ.

ТЕКСТ: ДМИТРИЙ ЧЕПЕЛЕВ

ГЛАВА ПЕРВАЯ 
1993 ГОД: 3АКРЕПЛЕНИЕ ПО3ИЦИЙ
ВОЗВРАЩЕНИЕ МИХАЙЛОВА
После распада СССР хоккей остался, по сути, 
единственным игровым видом спорта, кото-
рый сохранил прежнюю структуру. В ново-
образованной Межнациональной хоккейной 
лиге (МХЛ) нашлось место и для бывших со-
ветских команд — «Пардаугава» (Рига), «Тива-
ли» (Минск), «Сокол» (Киев), «Торпедо» (Усть-
Каменогорск).

В расширившейся МХЛ к клубам бывшей 
Высшей лиги чемпионата СССР добавились и 
представители низших дивизионов, в том числе 
и наш СКА. Сегодня в такое почти невозможно 
поверить, но в сезоне-1991/92 армейцы игра-
ли в первой союзной лиге. Впрочем, о том, что 
новая лига начнет свое существование с бли-
жайшего сезона, было известно еще в самом 
начале 1992 года. Поэтому и армейское ру-
ководство, и спонсоры команды хотели, чтобы 
СКА вышел на новый уровень.

Для этого весной 1992 года подписали кон-
тракт со старым-новым главным тренером Бо-
рисом Петровичем Михайловым. Он вернулся в 
петербургский клуб спустя восемь лет. Через не-
сколько месяцев его утвердили и в должности 
главного тренера сборной России. Под такого 
статусного тренера в состав СКА перешли титу-
лованные и маститые Сергей Яшин, Александр 
Зыбин, Вячеслав Лавров, Дмитрий Фролов, 

8:3 во втором. СКА вышел в следующий ра-
унд без проблем.

БРОСКИ ПОСЛЕ МАТЧА
На второй стадии армейцам предстояло встре-
титься с одним из фаворитов сезона — тольят-
тинской «Ладой».

Десятого марта в переполненном «Юби-
лейном» СКА и «Лада» завязали осторож-
ную борьбу, стараясь не совершать ошибок. 
Зрители даже немного заскучали, но на 25-й 
минуте нападающий первого звена армей-
цев Александр Зыбин открыл счет. Впрочем, 
ликовали трибуны недолго. Буквально через 
минуту автозаводцы счет сравняли, а под ко-
нец второго периода вышли вперед. Начало 
третьего повергло трибуны в уныние — цифры 
1:3 для красно-синих выглядели приговором. 
Но те, кто видел ту команду, хорошо помнят, 
что она была такой же неуступчивой, как и ее 
главный тренер в бытность игроком. Иван Ло-
гинов, которому на тот момент шел 19-й год, 
сначала сократил отставание до минимума, 
а опытнейший Александр Зыбин сравнял счет. 
Дополнительное время не выявило победите-
ля. Серия послематчевых бросков тогда была 
в диковинку не только зрителям, но и самим 
игрокам, никто из них ранее не участвовал в 
подобном испытании в официальных матчах. 
По шесть бросков с каждой стороны пришлось 
исполнить командам, и только одна попытка 
увенчалась успехом — отличился нападающий 

из-за границы вернулись бронзовые призеры 
1987 года Игорь Евдокимов и Сергей Шен-
делев. В команде остались все молодые и та-
лантливые игроки. В целом армейский коллек-
тив мог ставить перед собой вполне серьезные 
задачи. Регулярный чемпионат это только под-
твердил — СКА стал четвертым на «Западе».

ЧЕМПИОНАТ МИРА В ПОМОЩЬ
Уже на первом этапе начался перекрестный 
плей-офф, где первые команды своих конфе-
ренций встречались с восьмыми соседних и так 
далее. В 1/8 финала СКА выпало играть с усть-
каменогорским «Торпедо». Автозаводцы пред-
ставляли Казахстан, дебютировавший в одном 
из низших дивизионов чемпионата мира. Сроки 
этого турнира совпали с матчами на вылет в 
МХЛ, а «Торпедо» являлось базовым клубом 
для сборной. В итоге хозяева смогли выставить 
боевой состав только на первый матч в Усть-
Каменогорске. «Торпедо» с лидерами напа-
дения Евгением Корешковым и Константином 
Шафрановым победило 5:3, хотя после первых 
двух периодов уступало 1:3. Серии тогда шли 
до двух побед, и начинались они на льду ко-
манд, занявших более низкое место.

Через три дня в Санкт-Петербурге усть-
каменогорцев было не узнать — на пло-
щадку вышли совершенно новые хоккеи-
сты, представлявшие вторую команду. Итог 
встреч с молодыми торпедовцами был абсо-
лютно закономерен — 7:0 в первом матче и 
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«Лады» Иван Свинцицкий. Возможно, побе-
дить гостям помогло то, что в конце третьего 
периода главный тренер Геннадий Цыгуров 
произвел замену вратаря, и вышедший на лед 
Вадим Никитин не подвел наставника.

БЕЗ ПОДПИСИ
Через три дня соперники встретились 
вновь  — теперь уже в Тольятти. И обе встре-
чи (13 и 14 марта) были насыщены драмати-
ческими событиями. Первая из них подходила 
к концу, и казалось, команды ожидает второй 
овертайм подряд, а затем, не исключено, 
и очередная серия буллитов. Но свое слово 
тогда взяла первая тройка СКА Александр 
Зыбин — Сергей Пушков — Алексей Ефимов. 

За 33 секунды до конца матча усилия Пушко-
ва и Зыбина точным броском завершил Ефи-
мов. Счет в серии сравнялся: 1–1. Через сутки 
команды ждала решающая встреча. Побе-
дитель проходил в полуфинал. К сожалению, 
армейцы уступили — 1:4. После окончания 
матча главный тренер СКА Борис Михайлов 
более трех (!) часов не хотел подписывать 
итоговый протокол матча. Он не соглашался 
с решением арбитра Алексея Федосеева из 
Новосибирска в отношении четвертого гола. 
В том эпизоде нападающий автозаводцев 
Эдуард Горбачев выходил один на один с 
вратарем СКА Кириллом Кореньковым, но 
его сбил с ног армейский защитник. Горбачев 
въехал в голкипера и снес ворота. И никто 

не видел, пересекла шайба линию или нет. 
Однако за воротами красно-синих загорелся 
фонарь, извещавший о заброшенной шайбе. 
Позднее, уже в подтрибунном помещении, 
при просмотре видеозаписи обе стороны так 
и не смогли разглядеть, был гол или нет.

Свой первый российский плей-офф СКА за-
вершил с определенным оптимизмом. Команда 
сумела дать бой одному из фаворитов (в итоге 
«Лада» играла в финале). Ну а Борис Михайлов 
полностью переключился на дела сборной, 
с которой через полтора месяца взял золотые 
медали чемпионата мира. Чемпионами мира 
тогда стали и петербургские армейцы — за-
щитники Дмитрий Фролов и Сергей Шенделев, 
а также нападающий Сергей Пушков.

Борис Михайлов

Сергей ЯшинИгорь Евдокимов
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ГЛАВА ВТОРАЯ 
1994 ГОД:  КОМАНДА-СЕНСАЦИЯ
НОВЫЙ РЕГЛАМЕНТ
МХЛ, хоть и просуществовала всего четыре 
года, перед каждым следующим чемпионатом 
меняла регламент. Именно так произошло и 
накануне сезона-1993/94. Было решено не 
разделять 24 команды на «Восток» и «Запад». 
Звание чемпиона страны разыграли в двухкру-
говом турнире, так же определили и призеров. 
Плей-офф никто не отменял, но там шла борь-
ба исключительно за Кубок лиги.

По итогам «регулярки» СКА занял всего 
лишь 13-е место, и его первым соперником в 
1/8 финала стал магнитогорский «Металлург». 
Как и годом ранее, серии проходили до двух 
побед и начинались они на площадках команд, 
стоящих ниже в турнирной таблице.

ПОВТОР ОЛИМПИАДЫ И БАНДИТЫ
Забитый до предела маленький Дворец 

спорта СКА 24 марта стал свидетелем на-
пряженного матча, развязка которого слу-
чилась в дополнительное время (основ-
ное завершилось со счетом 1:1). В самом 
конце встречи Александр Виноградов по-
бобровски выкатился из-за ворот и поставил 
точку в этом противостоянии. Табло зафик-
сировало время 68:22. Это было очень сим-
волично. Так повторилось случившееся ров-
но за месяц до этого на Олимпийских играх. 
В матче 1/4 финала сборная России играла 
против Словакии, и все тот же Виноградов в 
овертайме забросил на отметке 68:39. По-
трясающее совпадение!

Через три дня, 27 марта, в Магнитогор-
ске хозяева настраивались на решительный 
реванш. Существует легенда, что местные 
криминальные авторитеты даже собирались 
воздействовать на арбитров, но их защитила 
другая бандитская группировка. Так это или 
нет, сейчас уже точно сказать нельзя, но если 
судьи не убили своими решениями ту встречу, 

значит все прошло благополучно. Второй матч 
подряд после 60 минут табло вновь показыва-
ло равный счет (2:2). И опять СКА вырвал по-
беду в дополнительном периоде. Решающую 
шайбу на свой счет записал Василий Каменев. 
Вот как он рассказывал о своем голе журна-
листам: «Шайба должна была уже выйти из 
зоны, но ошибся защитник „Металлурга“. 
Я этот момент прочувствовал, шайбу подхва-
тил и оказался один на один с вратарем. Уви-
дел, что Бессонов чуть присел, — и бросил…»

Таким образом, армейцы сумели выбить 
команду с пятым номером турнирного посева.

БЕНЕФИС МОЛОДЫХ
Впереди ждал еще более серьезный сопер-
ник — уфимский «Салават Юлаев», который 
занял четвертое место в чемпионате и имел 
в составе самую результативную тройку на-
падения лиги: Тимофеев — Муфтиев — Де-
нисов. Последний в 43 матчах «регулярки» 
забросил 40 (!) шайб, но армейцы в ходе двух 

игр серии не позволили Дмитрию Денисо-
ву продолжить в том же духе. Под занавес 
второй игры он сумел забросить только одну 
шайбу, которая уже ни на что не влияла.

Первого апреля, в День смеха, у зрите-
лей переполненного «Юбилейного» было 
прекрасное настроение, чувствовалось при-
ближение победы. И армейцы не подвели 
своих поклонников. Начали они, правда, 
нервно — не сумели четыре раза реализо-
вать численное преимущество в первом пе-
риоде. И к тому же пропустили шайбу в свои 
ворота. В перерыве Борис Михайлов сделал 
ряд перестановок, и теперь команду было не 
удержать. За первые четыре минуты пери-
ода СКА забросил три шайбы, а на второй 
перерыв уходил при счете 4:3 в свою пользу. 
В заключительной трети матча веское слово 
сказали молодые армейцы. Девятнадцати-
летний Максим Сушинский сделал счет 5:3, 
а через три с небольшим минуты 17-летний 
Илья Горбушин увеличил его — 6:3. Лишь 

в самой концовке гости сумели забро-
сить одну шайбу, после чего был установ-
лен окончательный счет — 6:4. Ту встречу 
можно смело назвать бенефисом молодых. 
У СКА отличились Сушинский (дважды) и 
Горбушин, а у юлаевцев 18-летний Вадим 
Шарифьянов и вовсе забросил три шайбы из 
четырех командных.

Четвертого апреля в Уфе петербуржцы 
применили свою излюбленную тактику. Они 
подстроились под соперника, сыграли вто-
рым номером, и грамотно ловили игроков 
«Салавата» на контратаках. Еще в регуляр-
ном чемпионате такая манера игры принесла 
армейцам немало очков в гостевых встречах. 
В плей-офф она тоже сработала безупречно. 
Через 20 секунд после начала третьего пери-
ода счет стал 4:1 в пользу СКА. Исход встречи 
не вызывал сомнений. И пусть усилия баш-
кирской команды привели к двум заброшен-
ным шайбам, и пусть партнеров подвел пе-
тербуржец Сушинский, получивший большой 

штраф за 2 минуты 50 секунд до конца матча, 
но победа все же была одержана — 4:3, 
и армейцы вышли в полуфинал!

СЕНСАЦИОННЫЙ ПОЛУФИНАЛ
Второй год подряд в играх на выбывание 
встретились СКА и новый лидер отечественно-
го хоккея — тольяттинская «Лада». Волжане 
выступали в статусе свежеиспеченного чем-
пиона страны. Армейцы же — как команда, не 
просто прыгнувшая выше головы, а, пожалуй, 
даже выше двух голов. Приятная и неожи-
данная сенсация! Верили болельщики в чудо? 
Безусловно. Но все же, как бы им ни хотелось, 
красно-синие не были готовы преодолеть ба-
рьер под названием «Лада».

В Санкт-Петербурге (8 апреля) и Тольятти 
(11 апреля) действующие чемпионы выгляде-
ли сильнее практически во всех компонентах 
игры. Ни разу за 120 минут армейцы не вели 
в счете и даже не могли его сравнять (0:0 
в расчет не берем). Дома СКА уступил 1:2.  
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Борис Михайлов и Валерий Иванников в сборной России

Илья Горбушин,  
Алексей Кознев  
и Иван Логинов
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В гостевой встрече нападающий волжан Ана-
толий Емелин после передачи защитника Ра-
фика Якубова вышел один на один с Валерием 
Иванниковым, уложил его на лед обманным 
финтом и поразил ворота армейцев. Со старто-
вого свистка прошло только 9 (!) секунд. Далее 
последовал дубль Вячеслава Безукладникова, 
еще одного форварда первого звена «Лады». 
И на 16-й минуте счет стал 3:0 в пользу хозяев 
льда. Оставшаяся часть матча превратилась в 
формальность.

Автозаводцы, в свою очередь, оформили 
золотой дубль. Медали чемпионов страны они 
опустили в завоеванный Кубок МХЛ. Что же ка-
сается СКА, то успешный плей-офф 1994 года 
станет ярчайшей страницей в истории клуба на 
почти 20 лет вперед. В следующий раз армей-
цы дойдут до полуфинала плей-офф только в 
2012 году — уже в КХЛ.

ЗВЕЗДА ИВАННИКОВ
Неожиданный успех команды с Невы можно 
объяснить тактикой, разработанной тренер-
ским штабом во главе с Борисом Михайло-
вым, а также игрой главной звезды СКА. Речь 
идет о Валерии Иванникове. Страж ворот 
провел, наверное, лучший сезон в карьере. 
И дело не только в девяти матчах, сыгранных 
«на ноль» (и пусть в двух из них его заменяли 
в концовках), но и в количестве отраженных 
бросков в «регулярке» и плей-офф. В итоге 
его сначала включил в состав сборной Рос-
сии на Олимпийские игры в Норвегии Виктор 
Тихонов, а уже весной на чемпионате мира 
Валерий снова надел форму национальной 
команды, но уже под началом Бориса Ми-
хайлова. Блестящая игра Иванникова не 
осталась незамеченной куда более богатыми 

ятное. Когда до окончания дополнительного 
времени оставалось лишь 68 секунд, игрок 
«Авангарда» Виталий Чинахов все-таки за-
бросил шайбу в ворота СКА. Впрочем, упор-
ная борьба в обоих матчах и примененная 
Борисом Михайловым тактика едва не при-
несли армейцам результат. Но, как известно, 
не все и не всегда решается на ледовой пло-
щадке. После бурного начала третьей встре-
чи (к 7-й минуте счет стал 2:1 в пользу хозяев) 
«Авангард» сумел к перерыву увеличить свое 
преимущество (3:1). А после возобновления 
матча арбитры просто убили игру бесконеч-
ными свистками. Темп был сбит, что сыграло 
на руку омичам. Поняв, что в этот вечер им 
здесь ничего не светит, армейцы начали от-
кровенно грубить и устраивать потасовки. 
По 10 минут штрафа получили Виктор Бе-
ляков и Александр Сивов. Когда прозвучала 
финальная сирена (итоговый счет остался 
прежним — 3:1), Владимир Алексушин и 
Александр Виноградов высказали главному 

судье матча Александру Зайцеву все, что они 
о нем думают. За что получили по большому 
дисциплинарному штрафу. На послематчевой 
конференции Борис Михайлов пообещал, что 
такой произвол не сойдет с рук и он будет 
поднимать вопрос об арбитраже матча перед 
руководством лиги. Результат игры, конечно, 
никто не стал пересматривать, и в следующий 
раунд вышел «Авангард». И лишь слова глав-
ного тренера омичей Леонида Киселева, что 
СКА очень сильный соперник, слегка подсла-
стили горькую пилюлю поражения.

ГЛАВА ЧЕТВЕРТАЯ 
1996 ГОД: ВПЕРВЫЕ БЕ3 ПОБЕД
ДВА ЭТАПА
В четвертом сезоне МХЛ была опробована 
уже четвертая по счету схема проведения хок-
кейного сезона. Теперь «регулярку» разбили 
на два этапа — на первом команды встреча-
лись внутри конференций, а на втором по семь 

клубами. Уже летом он перешел в магнито-
горский «Металлург», против которого отлич-
но сыграл в плей-офф.

ГЛАВА ТРЕТЬЯ
1995 ГОД: ДРАМАТИЧНО И СКАНДАЛЬНО
НЕПРОБИВАЕМЫЙ СОКОЛОВ
Схема проведения регулярного чемпионата 
вновь была изменена. Клубы разделили на две 
независимые друг от друга конференции. СКА 
занял на «Западе» седьмое место и встретил-
ся со второй командой «Востока» — омским 
«Авангардом».

Тринадцатого марта в забитом под завяз-
ку Дворце спорта СКА армейские болельщики 
ожидали продолжения «банкета» годичной 
давности. И хоккеисты оправдали их надежды. 
После упорной борьбы в трех основных и од-
ном дополнительном периоде счет матча был 
ничейным — 1:1. Началась серия послематче-
вых бросков. Она была первой для армейского 

стража ворот Максима Соколова, дебютиро-
вавшего в плей-офф. Сказать, что молодой гол-
кипер сильно нервничал, — не сказать ничего. 
Но все-таки он блестяще справился со своей 
работой, отразив четыре из пяти бросков. Спу-
стя годы он вспоминал, как во время послед-
ней попытки омичей обманными действиями 
помешал нанести бросок опытнейшему напа-
дающему Евгению Шастину. Победную точку 
поставил армеец Виктор Беляков. В отличном 
настроении петербуржцы переезжали на бере-
га Иртыша, чтобы продолжить выяснять отно-
шения с «ястребами».

СУДЕЙСКИЙ СКАНДАЛ
Встречи 16 и 17 марта в Омске получились и 
драматичными, и скандальными. В первой из 
них уже к 6-й минуте на табло горел счет 1:1. 
Но затем никто из соперников не сумел по-
разить ворота. Второй матч подряд основное 
время завершилось вничью, а вратари команд 
Храмцов и Соколов творили что-то неверо-

лучших представителей «Востока» и «Запада» 
разыграли места с 1-го по 14-е. Плей-офф вы-
являл только обладателя кубка, без присужде-
ния каких-либо дополнительных наград.

ГОЛ БЕЗ БРОСКА
СКА занял десятое место и получил в сопер-
ники по плей-офф финишировавший седьмым 
«Ак Барс». Формат остался прежним — даль-
ше проходил тот, кто одерживает две победы 
в серии, а матчи начинались на льду команд с 
более низким посевом.

Третий год подряд свой первый матч в 
плей-офф СКА проводил в Петербурге. Теперь 
в «Юбилейном» сошлись армейцы и «белые 
барсы». Откровенно говоря, встреча красно-
синим не удалась. После первого периода 
они уступали 1:3, причем третий гол казанцев 
состоялся, когда СКА играл в большинстве. 
В дальнейшем петербуржцы сократили раз-
рыв до минимума, но на большее их уже не 
хватило. В конце матча произошел достаточ-
но редкий для хоккея эпизод. На пустые во-
рота армейцев выходил защитник «Ак Барса» 
Юрий Гунько, которого сбил Александр Сивов. 
По правилам было зафиксировано взятие 
ворот, хотя бросок не состоялся. Итоговое 
поражение 2:4 фактически ставило крест на 
дальнейшем продвижении армейцев по сетке 
турнира.

Через три дня казанская встреча это под-
твердила. Счет 0:3 более чем показателен. Тем 
не менее на пресс-конференции наставник 
армейцев Борис Михайлов выделил вратаря 
Максима Соколова, который не раз выручал 
свою команду. При этом тренер, известный 
своей прямотой, признал, что первый матч се-
рии Соколову откровенно не удался.

Максим Соколов

Алексей Кознев

Борис Михайлов  
и первые легионеры 
СКА - Юаким 
Мусакка  
и Райне Раухала

СКА в сезоне  
1995/96
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ГЛАВА ПЯТАЯ
1998 ГОД: 3ВОНОК «ДРУГУ»
ТЕПЕРЬ СУПЕРЛИГА
После 1996 года МХЛ прекратила существо-
вание. В чемпионате остались исключительно 
российские команды. Турнир стал чемпиона-
том России, или, как его тогда все называли, 
Суперлигой. В первом сезоне нового соревно-
вания (1996/97) СКА в плей-офф не вышел. В 
следующем чемпион и призеры определялись 
по итогам регулярного чемпионата, а после 
его окончания состоялся абсолютно новый 
турнир — Кубок России. Но участвовали в нем 
не все команды страны (как это было в СССР), 
а только 16 клубов Суперлиги. Соперником 
СКА по первому раунду стала череповецкая 
«Северсталь».

РАВНАЯ БОРЬБА
Первого апреля в своем дворце на Жданов-
ской набережной армейцы ни в чем не усту-
пили более мастеровитым гостям. В который 
раз СКА показал кубковый характер, завер-
шив основное и дополнительное время вни-
чью (2:2). Во время серии бросков в воротах 
красно-синих снова оказался Максим Соко-
лов. Только на этот раз серия состояла не из 
пяти попыток с каждой стороны, а из один-
надцати! Серьезное испытание не обошлось 
без ряда забавных эпизодов. По итогам пер-
вого круга, когда соперники нанесли по пять 
бросков, была зафиксирована ничья 2:2. Глав-
ный арбитр Виктор Костылев не знал, как дей-
ствовать дальше, поэтому ему пришлось уйти 
в подтрибунное помещение, чтобы связаться 
с Москвой. Далее состоялась еще одна дуэль 

1–1 В НОВОКУЗНЕЦКЕ
Впервые было введено правило, согласно ко-
торому уже в 1/8 финала серии шли до трех 
побед. Начинались игры на домашних аренах 
команд, занявших более высокое место. В на-
шем случае сибирский Дворец спорта кузнец-
ких металлургов два дня подряд (29 февраля и 
1 марта) лицезрел битву хозяев и петербурж-
цев. В первой же встрече грянула сенса-
ция — армейцы победили 4:1! Отлично 
сработала тактика игры на контратаках. Чуть 
ли не все четыре гола были забиты после выхо-
дов двух хоккеистов СКА против одного игрока 
«сталеваров». По две шайбы на брата запи-
сали нападающие Алексей Кознев и Дмитрий 
Михайлов. Сутки спустя игроки «Кузни» прило-
жили максимум усилий, чтобы сравнять счет в 
серии. И им это удалось — 3:1, причем третья 
шайба влетела уже в пустые ворота.

ЗЛОЙ ГЕНИЙ НА БУЛЛИТАХ
Впереди обе команды ожидало еще одно тя-
желое испытание. Из-за плохой погоды было 

невозможно вылететь из Новокузнецка. Ког-
да же соперники прибыли в Москву (прямых 
рейсов в Санкт-Петербург не было), то и в 
столице пришлось провести много времени. 
В общем, прилетели армейцы домой, когда на 
календаре была уже ночь пятницы, а в 18:30 
им предстояло выйти на лед переполненного 
«Юбилейного». Тренер СКА, понимая, что ребя-
та измотаны дорогой, разрешил им пропустить 
утреннюю раскатку.

Вечер 3 марта войдет в историю пе-
тербургского хоккея как бенефис двух гол-
киперов — Максима Соколова и Вадима 
Тарасова. В течение четырех периодов они 
творили чудеса в воротах, пропустив только 
по разу, когда их команды играли в мень-
шинстве. Местных болельщиков буквально 
накрыло дежавю. Как и двумя годами ранее, 
состоялась серия буллитов из 11 бросков с 
каждой стороны. У соперников нашелся злой 
гений Максима Соколова. На этот раз — 
олимпийский чемпион 1992 года Сергей 
Петренко. Он сотворил хет-трик в ходе по-

из пяти «выстрелов». Но и она не выявила по-
бедителя (1:1). И вновь Костылев отправился 
на телефонные переговоры. На скамейках 
стали в шутку спрашивать у судей: «Может, 
закончим вничью и по домам?» Нет, далее 
продолжали уже до первого промаха. И его 
не пришлось долго ждать. «Сталевар» Андрей 
Пчеляков забросил, а вот армеец Александр 
Зыбин нет. Настоящим героем этой буллитной 
серии стал Пчеляков, сумевший реализовать 
все свои три попытки.

Через пару дней в Череповце армейцы, 
невзирая на проблемы с составом, бились с 
«Северсталью» на равных. За 8 минут до конца 
матча петербуржцам удалось сравнять счет 
(2:2). Они самоотверженно играли в обороне, 
в рамке ворот блестяще действовал Максим 
Соколов. Однако глупое удаление за нару-
шение численного состава перечеркнуло все 
усилия. За полторы минуты до конца встречи 
защитник «Северстали» Александр Ждан за-
бросил шайбу и установил окончательный 
счет — 3:2 в пользу своей команды.

слематчевых бросков. Соколов вспоминал 
впоследствии, что тогда начал дергаться в 
попытках угадать, что будет делать напада-
ющий, но каждый раз тот оказывался удач-
ливее голкипера.

БЛАГОДАРНОСТЬ СОКОЛОВУ
В субботу, 4 марта, игра начиналась в 17:00, 
то есть через 18–19 часов после окончания 
предыдущей. В составе СКА имелись столь 
серьезные проблемы, что даже защитнику 
Евгению Филинову пришлось играть на по-
зиции центрфорварда четвертой тройки. С 
момента старта встречи прошло 29 секунд, 
а гости уже повели 1:0. Несколько раз ко-
манду спас от неминуемого гола Соколов, 
но и он был бессилен, когда на 36-й минуте 
«металлурги» забросили вторую шайбу. Ка-
залось, что из команды выпустили воздух и 
хоккеисты просто доигрывают матч. Трибуны 
это почувствовали и в едином порыве стали 
скандировать: «Соколов! Соколов!» Спустя 
много лет Максим называет этот эпизод од-
ним из самых ярких в своей карьере. В итоге 
повторная встреча так и завершилась со сче-
том 2:0 в пользу «Кузни».

Однако эта история получила неожидан-
ное продолжение. В 1/4 финала «Металлург» 
прошел ярославское «Торпедо» и в полуфи-
нале встретился с московским «Динамо». Как 
вдруг посреди идущей серии было объявле-
но: у семи игроков Новокузнецка обнаружен 
допинг! Одним из них был тот самый Сергей 
Петренко — автор буллитного хет-трика в 
ворота СКА. Однако возвращать армейцев 
в борьбу за трофей никто, разумеется, уже 
не стал.

На этом завершилось выступление ар-
мейцев с Невы в играх на вылет в 1990-е 
годы. В следующий раз они сыграют в плей-
офф только спустя шесть лет.

ГЛАВА ШЕСТАЯ
2000 ГОД: ХОККЕЙНЫЙ НОН-СТОП
ПЛЕЙ-ОФФ ИШМАТОВА
В последнем чемпионате страны, проходив-
шем в ХХ веке, СКА возглавил новый глав-
ный тренер — Рафаил Ишматов. После его 
прихода состав команды очень сильно изме-
нился. Новый коллектив не сразу, но все же 
нашел свою игру и по окончании регулярного 
чемпионата занял 12-е место. Соперником 
армейцев в плей-офф стала пятая команда 
«регулярки» — новокузнецкий «Металлург». 
Опытный состав этой команды (за «Кузню» 
играли десять хоккеистов, перешедших из 
столичных клубов) ставил перед собой цель 
взойти на пьедестал. К тому же нападающий 
Георгий Евтюхин стал лучшим бомбардиром 
завершившегося регулярного чемпионата. 
Ко всему прочему, все эксперты предсказы-
вали легкую победу «металлургов» в первом 
раунде.

Максим Соколов  
в начале 2000-х

Рафаил Ишматов

Геннадий Цыгуров  
и Рафаил Ишматов
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БОРНА РЕНДУЛИЧ — ПЕРВЫЙ ХОРВАТ В ИСТОРИИ СКА. НЕ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ТАКОЙ ВОЗМОЖНОСТЬЮ 
МЫ ПРОСТО НЕ МОГЛИ — ПОПРОСИЛИ НАПАДАЮЩЕГО РАССКАЗАТЬ НАМ ПРО ЕГО РОДНУЮ СТРАНУ И ГО-
РОД, А ЗАОДНО УСЛЫШАЛИ ПРО ПУТЕШЕСТВИЯ БОРИ ПО ЕВРОПЕ И СЕВЕРНОЙ АМЕРИКЕ.

ЗАПИСАЛ РУСТАМ КОНДРАТЬЕВ

«ЗАГРЕБ ОЧЕНЬ 
ПОХОЖ НА 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ» Я 
родился в Загребе, столице 
Хорватии. Здесь много велико-
лепной старинной архитектуры. 
Кстати, в этом он очень похож 

на Санкт-Петербург. 
Самые популярные места Загреба у ту-

ристов, безусловно, Старый город, красивый 
собор Вознесения Девы Марии и святых 
Стефана и Владислава рядом с главной 

Когда играл в Германии, удостоверился, 
что футбол в этой стране — номер один. 
Но и на хоккее болельщики могли зажечь, 
сделать матч большим событием — с те-
плотой вспоминаю то время. На наши мат-
чи часто приходили те же болельщики, что 
и на футбол, поэтому даже на хоккее они 
пели на протяжении всей игры. Совсем как 
на футболе. Это создавало невероятную ат-
мосферу!

В Америке большую часть карьеры я 
провел в АХЛ. Отмечу город Кливленд. Он, 
конечно, в первую очередь знаменит сво-
ей командой НБА и командой НФЛ. Сан-
Антонио был действительно хорошим ме-
стом: хорошая погода, много мексиканцев, 
много кантри-музыки. Карьера там у меня 
складывалась неплохо. Ютика — это со-
всем небольшой городок, в пяти часах езды 
от Нью-Йорка. Я пользовался этим, и, когда 
нам давали продолжительные выходные, на 
поезде уезжал в Нью-Йорк.

Еще отмечу Денвер, потому что там, вы-
ступая за «Колорадо», я сыграл несколько 
матчей в НХЛ — все-таки это запоминает-
ся на всю жизнь. И еще там замечательная 
природа — кругом горы! Единственное, что 
первое время доставляло некоторое не-
удобство, — местный горный воздух. По-
началу дышать бывает трудновато, но как 
только ты привыкаешь, то чувствуешь боль-
ше энергии в выездных матчах — в низине 
дышится легче.

Из всех арен, где мне довелось играть, 
самая грандиозная, конечно, «СКА Арена». 
Тут сомнений нет — самый большой хок-
кейный стадион в мире! Но я бы еще отме-
тил арены в Мангейме и Кёльне. Они чуть 
меньше петербургской — вмещают 17 и 20 
тысяч болельщиков соответственно, но за-
помнились мне удивительной атмосферой.

площадью, его по-простому называют За-
гребским собором. Он, кстати, был изобра-
жен на обороте одной из хорватских банк-
нот. Очень красив главный вокзал Загреба. 
Его построили почти 150 лет назад.

Много времени я провел в Финляндии. 
Играть начинал в Сейняйоки. Оттуда пере-
ехал в Пори, где провел пять лет. Прошел 
через весь юниорский хоккей, нашел много 
друзей. Могу сказать, что именно местный 
«Эссят» и город Пори сделали меня тем 
игроком и человеком, которым я являюсь 
и по сей день. Хотя сами финны не любят 
этот город — называют его финским Чи-
каго.

Вообще, финны все очень похожи по ха-
рактеру: скромные и застенчивые. Но как 
только вы узнаете их поближе, вы поймете, 
что это одни из самых приятных людей в 
мире. Они говорят, что Финляндия — это 
самая счастливая страна на планете, даже 
несмотря на то, что ее жители нечасто ви-
дят солнце в течение года! (Смеется.)
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СОВРЕМЕННЫЙ ХОККЕЙ НЕВОЗМОЖНО ПРЕДСТАВИТЬ БЕЗ ФАНАТСКОГО СЕКТОРА, А ФАНАТСКИЙ СЕКТОР — 
БЕЗ БАННЕРОВ. РАЗБИРАЕМСЯ, КАК ПОЛОТНИЩА ПОЯВИЛИСЬ НА АРМЕЙСКИХ ТРИБУНАХ.

ТЕКСТ: ГЕОРГИЙ ГОРНОСТАЕВ

«ТОЛЬКО СКА, ТОЛЬКО ПОБЕДА!»
Конь-Огонь выпускает из рук маленького 
леопарда — намек, что первой в новый дом 
входит кошка. Таким масштабным баннером 
болельщики армейцев отметили переезд на 
«СКА Арену». Подобные баннеры относят к 
перформансам — их чаще всего используют 
однократно, готовят к конкретному матчу или 
серии. Даже под отдельное событие.

К новой арене творцы баннеров пока 
привыкают. Нормальный процесс при любом 

переезде — понять размер сектора, его ме-
стоположение относительно льда, как удоб-
нее будет растягивать полотно.
— Трудности после переезда на «СКА Арену» 
есть, но они есть всегда, — рассказывает 
Михаил Дудковский, один из лидеров фан-
движения СКА. — Немного по-другому распо-
ложен сектор. Пока идет привыкание. Непро-
сто сделать так, чтобы сразу арена стала 
родной. К Ледовому привыкали и обживались 
там несколько лет. На «СКА Арене» пока этот 

процесс идет, с каждым матчем все проще. 
Какие-то нюансы возникают в процессе рас-
тягивания баннера, но приходит понимание 
новой арены, — подчеркивает Михаил.

Рассказывая о первых баннерах в армей-
ской истории, Михаил вспоминает «Юбилей-
ный». Сначала были просто флаги, чаще всего 
самодельные. Уже после пошли рисованные 
или печатные полотна. Первым классическим 
баннером можно назвать надпись: «Только 
СКА, только победа!»

ОТ ИДЕИ
 ДО ПОЛОТНА 

НА ТРИ СЕКТОРА
— Хороших баннеров за прошедшие годы хва-
тало. В свое время был большой перформанс с 
Конем-Огнем в Ледовом, лет десять — пят-
надцать назад. Были в «Юбилейном» инте-
ресные перфы. Много разных делали на день 
рождения фанатского движения. В этом году 
делали большой баннер, на 25 лет было, на 30. 
Помню, сделали баннер на три сектора. Две-
три недели работы, шили-рисовали. Много 
было разных, но самого запоминающегося бан-
нера нет. Все по-своему особенные, — вспо-
минает Михаил.

ПРЕДЛОЖИТЬ ИДЕЮ МОЖЕТ КАЖДЫЙ
Развитие баннерной культуры получилось 
неоднозначным. С одной стороны, помогал 
технический прогресс — многие вещи мож-
но не отрисовывать, а просто напечатать. С 
другой — внимания к таким перформансам 
стало больше, следовательно, рамки дозво-
ленного немного сжались. Не каждый креа-
тив доходит до трибуны.

— Бывают баннеры, чтобы подколоть со-
перника, но сейчас с этим сложнее. В основном 
баннеры с призывами, обращениями, чем-то 
мотивирующим. Праздничные баннеры тоже 
в ходу — в честь юбилея, например, — объ-
ясняет Михаил.

Любой баннер начинается с обсуждения. 
Даже если работа над проектом ведется в по-
следний момент — периодически бывает и такое, 
— идею сначала обдумывают, после чего подклю-
чают дизайнера, создают макет и начинают произ-
водство баннера.
— У нас нет руководителя, но есть инициа-
тивная группа. Что-то обсуждается в более 
закрытом режиме, а что-то в общих чатах. 
Все зависит от того, какая цель баннера, — 
поясняет Михаил. — Если нужно печатать 
— это несколько дней, если рисовать — об-
суждаем за две-три недели до даты. Иногда 
что-то придумывается накануне. Сезон тя-
желый, игр очень много. Не успеваешь даже 
заранее что-то запланировать. Но какие-то 

вещи готовим за несколько недель, — под-
черкивает Дудковский.

Предложить идею для баннера может 
любой болельщик, необязательно, чтобы он 
был с фан-сектора. После этого предложение 
обязательно обсудят, интересное оно или нет 
и как его можно воплотить. Случается и такое, 
что ожидания не совпадают с реальностью.
— Бывает, идея хорошая, но по разным при-
чинам не удалось ее реализовать полноценно. 
А какие-то, наоборот, кажутся слишком про-
стенькими, а получаются даже лучше, чем 
ожидалось, — рассказывает Михаил.

Конечно, бывают и неудачные баннеры, 
когда не очень получилось с реализацией: или 
отрисовали плохо, или уже на секторе растя-
гивается не так, как хотелось бы. Все равно 
такие баннеры дорабатываются и использу-
ются — работа не пропадает.

У болельщиков СКА уже есть несколько 
интересных задумок на плей-офф. Но пока эти 
идеи, разумеется, не раскрывают.



— Я играл в Каламазу, в фарм-клубе «Даллас 
Старз». Мы  с женой овезли Алекса в Детройт 
— 150 миль в одну сторону. Привезли сына на 
тренировку пятилетних, поставили его на лед. 
Играли на маленькую зону: четыре на четыре 
до синей линии с двумя воротами. Это была 
первая игра Алекса с ребятами, он пошел обыг-
рывать всех — своих, чужих. И сюда забивал, и 
туда забивал. Я посмотрел и понял, что какая-
то хоккейная хитрость, чутье, понятие обыгры-
ша у него есть, значит можно продолжать тре-
нироваться.
— Алексу было пять лет?
— Ему тогда было 3 года и 6–8 месяцев. Воз-
раст ранний. У меня сейчас внуку четыре с по-
ловиной года, я даже представить не могу, как 
Алекс на год младше уже был способен на льду 
на подобные вещи. Такое понимание хоккея. 

После этого понял, что у сына может получить-
ся. Стал больше времени уделять его хобби, 
его хоккейному развитию. И жена возила его 
на тренировки: 300 миль, то есть 500 с чем-то 
километров, туда-обратно три раза в неделю. 
В Детройте была хорошая команда. Потом я 
переехал в Омск, Алекс и в Омске тренировал-
ся. Потом пошло в Италии. Везде, где бы я ни 
играл, сын приезжал и занимался в команде.
— Итальянский хоккей кажется экзотикой, 
особенно детский. Что это был за феномен?
— Как ни странно, Италия дала Алексу один из 
самых больших толчков в развитии. Мы приме-
няли игровой метод: сын выступал за команды 
U-6, U-8 и U-10. Получал игровую практику в 
трех возрастах, проводил много матчей. Когда 
приехали в московское «Динамо», родители не 
могли поверить, что ребенок тренировался в 

Италии: «Да вы обманываете, где вы там ката-
лись?» У него тогда было две-три тренировки в 
неделю и матчи.
— Хорошая практика.
— Мне еще повезло. Почему, собственно, 
Италия: должен был поехать в Германию, в 
Нюрнберг, но документы в спорткомитете 
ушли не туда, а дедлайн уже наступил. Из 
«Авангарда» я уже выписался, в Германию 
не успел, тут появился вариант с Миланом. 
Что уж делать, февраль на носу, надо до-
игрывать сезон. Хоккей там оказался хоро-
шим. Потом перешел в «Азиаго» — это вооб-
ще северный город, зимой там дети в хоккей 
на улице играют. Алекс постоянно с нашим 
соседом бросал в колесо, практически все 
время был с шайбой. Город обожал хоккей, 
так что я задержался в Италии на три года. 
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АЛЕКСАНДР ГАЛЬЧЕНЮК-СТАРШИЙ:  
«ГЛАВНОЕ 

КАЧЕСТВО АЛЕКСА 
- НЕСГИБАЕМЫЙ 

ХАРАКТЕР»

ОДОБРИЛ ВЫБОР СЫНА ПЕРЕЙТИ В СКА
— Вы снова в Петербурге. Какие впечатле-
ния от СКА, от нового стадиона?
— Отличные! Команда прогрессировала по ходу 
сезона. И стадион, конечно, фантастический.
— Вы забрасывали за СКА в матче со 
«Спартаком» в феврале 2003-го — это был 
первый аншлаг для армейцев в Ледовом. 
Можно сравнить антураж со «СКА Ареной»?
— Тот матч был принципиальным — хоть без 
зрителей играй, все равно будет эмоционально. 
Конечно, болельщики очень помогают, но мы 
были полностью в игре. Обыграть «Спартак» 
надо было обязательно. Сейчас как зритель 
сидишь, вертишь головой, совсем другие эмо-
ции — вау! Правильно сын сказал: все как в 
Монреале, масштаб впечатляет.
— Какие воспоминания у вас остались от 
Петербурга, от игры в составе СКА?
— Очень хорошие впечатления. Результат 
тогда показали неплохой. СКА тогда начал не 
очень хорошо, но потом команду принял Борис 
Петрович Михайлов. Хороший коллектив подо-
брался: опытные ребята, молодежь — все по-
нимали задачу. Борис Петрович собрал ребят, 
меня пригласил тоже, мы сразу сплотились. Та 
заряженность на результат помнится до сих 
пор. Условия были хорошие: врачи, тренерский 
состав, база тренировочная... Потом еще в Ле-
довый переехали — все было отлично!
— Алекс рассказывал, что перед переходом 
в СКА собирал небольшой семейный совет, 
обсуждал этот шаг. Что вы тогда сказали?
— Я был за. Конечно, это было его решение. 
У него были разговоры с несколькими коман-

дами, но после звонка от Романа Борисовича 
Ротенберга он сразу сказал мне: «Поеду в СКА. 
Бать, что думаешь?» Я его выбор только одо-
брил — отличное решение.
— За эту «регулярку» мы поняли, какой 
Алекс хоккеист. А какой он человек? Какие 
его главные качества?
— Наверное, несгибаемый характер. Стержень. 
Есть у него такая черта. Это если без болтовни, 
чтобы долго не рассказывать! 

ИТАЛИЯ ДАЛА АЛЕКСУ САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
ТОЛЧОК В ХОККЕЙНОМ РАЗВИТИИ
— Когда Алекс родился, вы достаточно ча-
сто меняли не просто команды, а чемпио-
наты и страны. Семья всегда переезжала с 
вами?

— Время было такое: где больше зарплату 
предложат, туда и едешь. Поэтому и получалось, 
что часто менял команды. Да, ездили все вме-
сте семьей. Единственное исключение — когда 
я после Питера заканчивал в Белоруссии, семья 
оставалась в Москве. И общеобразовательная 
школа была важна, и Алекс тренировался в 
«Динамо» — уже не до прыганий было. Приняли 
решение, что они останутся. Я к ним старался 
приезжать часто, иногда они ко мне ездили.
— В какой момент пришло решение поста-
вить сына на коньки?
— Он с рождения был хоккейным ребенком. 
Жена брала его на мои матчи, он дома посто-
янно с клюшкой. Только ходить начал, сразу 
стал долбить клюшкой по кубикам, игрушкам. 
Я присмотрелся и подумал, что можно уже за-
пускать на лед, пока в квартире все не разнес!  
В 20 месяцев поставили его на лед. Честно 
говоря, он меня немножко дожал: постоянно 
просил играть с нами с клюшкой, бросать. Я об-
ратился к врачу, спросил, можно ли поставить 
ребенка на коньки в 20 месяцев — в общем-то, 
еще в памперсах.
— Что сказал врач?
— Посмотрел ноги и сказал, что кости креп-
кие, можно пробовать. Я поставил Алекса на 
коньки, он сразу и поехал. Без всякой опоры, 
без специальных приспособлений, которые 
помогают учиться. Сразу почувствовал лед. 
С этого момента пошло-поехало потихонеч-
ку. После наших тренировок на лед выходили 
дети игроков, Алекс с ними всегда катался. 
— Был определяющий момент, когда поня-
ли будущее сына?

США, РОССИЯ, ИТАЛИЯ, ШВЕЙЦАРИЯ, СНОВА РОССИЯ, КАНАДА, В ТРЕТИЙ РАЗ РОССИЯ — ЭТО ЛИШЬ ЧАСТЬ 
ХОККЕЙНОГО ПУТИ СЕМЬИ АЛЕКСА ГАЛЬЧЕНЮКА. В НАСЫЩЕННОЙ КАРЬЕРЕ ЕГО ОТЦА — АЛЕКСАНДРА НИ-
КОЛАЕВИЧА — ЕСТЬ СЕЗОН В СОСТАВЕ СКА. ТЕПЕРЬ ЗА АРМЕЙЦЕВ ИГРАЕТ И ГАЛЬЧЕНЮК-МЛАДШИЙ. ПУТЬ 
АЛЕКСА ОТ ПЕРВЫХ ХОККЕЙНЫХ ШАГОВ ДО ПРИЕЗДА В ПЕТЕРБУРГ «ЗВЕЗДЕ СКА» ПЕРЕСКАЗАЛ ЕГО ПАПА.

БЕСЕДОВАЛ АНТОН КУДИНОВ
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— Удавалось ловить баланс между сво-
ей карьерой и первыми хоккейными ша-
гами Алекса?
— Конечно. За границей много матчей, но ты 
часто с семьей. Мне посчастливилось провести 
достаточное количество времени и дома, и с 
Алексом — на катках, на тренировках, на моих 
матчах. У него было хоккейное детство, он это 
впитал. Я любил и свою работу, и своего сына 
вместе с его увлечениями. Старался поддер-
жать его хобби, мне это не было в тягость, на-
оборот, сплошная радость. Когда у меня были 
выходные, возил Алекса вместо жены, накручи-
вал этот пробег до Детройта.

В Италии тоже старался быть рядом, ездил 
на матчи. Помню, сын просил меня побросать 
взрослым вратарям — выходил на лед после 
нашей тренировки. В раздевалку ему тоже нра-
вилось заходить. Увлечение было серьезным, 
глаза горели. Жажда игры. Препятствовать 
этому не стоило, мог только содействовать.

ВОЗВРАЩЕНИЕ В США — РЕШЕНИЕ СЫНА
— После завершения профессиональной 
карьеры стали отдавать себя сыну полно-
стью?
— Мне повезло. Как только я в 39 лет закон-
чил играть в хоккей, связался с руководством 
московского «Динамо» — там был Виталий 
Семенович Давыдов, наша легенда. Он сразу 
предложил приезжать, устраиваться и брать 

команду 1993 года, где играл Алекс. Но там 
уже был старший тренер, так что я отказался. 
Тогда в школе нужно было в одной команде 
быть ассистентом, а в другой — главным. В 
итоге я взял десятилетних, а в команде сына 
стал помощником. Потом у Алекса старший 
тренер уволился, я его заменил — пошло более 
тесное взаимодействие.
— У вас там играли будущие хоккеисты 
СКА.
— Да, в той команде играли Андрей Педан и 
Артем Сергеев. Прекрасные ребята! У нас были 
незабываемые годы в команде.
— Сейчас удалось пообщаться с ними?
— Да, конечно. С Андреем несколько раз пере-
секались — он как раз восстанавливался от 
травмы. Пообщались после его возвращения в 
состав, сказал ему, что он прекрасно готов и по-
сле большого перерыва сразу сыграл хорошо. 
Говорит: «Да, подготовили меня хорошо, Нико-
лаич». С Артемом Сергеевым после игр никак 
не удавалось встретиться, пересеклись случай-
но. Я в Таврическом парке гулял с собачками, 
а тут он с женой и ребенком — поговорили. 
Сейчас после матчей тоже разговариваем. Это 
приятные встречи.
— Что было самым сложным, когда стали 
тренировать команду сына? Как поймать 
правильный баланс?
— Знаете, никогда не понимал этот вопрос. 
Меня спрашивали многие годы, даже когда 

Алекс заиграл в НХЛ. Сейчас я этот вопрос по-
нял. Вожу на хоккей четырехлетнего внука, за-
нимаюсь с ним. Мне трудно ему что-то показы-
вать. Подсказываю, что надо мягче руками, он 
в ответ: «Нет, я сам». Непросто достучаться. Я 
даже тренера нанял! Пытался показывать сам, 
старался помогать — ни в какую. Когда работал 
с Алексом, он всегда с открытым ртом — слу-
шал, повторял, учился. Все гладко и спокойно, я 
просто получал удовольствие. Так что реально 
не мог понять, почему меня спрашивают, слож-
но ли тренировать сына! Теперь понимаю.
— Приятные воспоминания.
— Единственный был инцидент: как-то раз он 
через всю раздевалку крикнул мне: «Батя». По-
том исправился и называл меня по имени-от-
честву! 
— После «Динамо» Алекс занимался в 
Швейцарии, потом в США. Как принима-
лись эти решения?
— Когда играл в Швейцарии, Алексу сдела-
ли спортивный паспорт. В детскую школу в 
«Амбри-Пиотту» пришел Дима Цыгуров, сын 
Геннадия Федоровича. С Димой мы играли на 
молодежных чемпионатах мира. Он позвонил 
и говорит: «Алексу же надо поддерживать 
спортивное гражданство, не мог бы ты нам 
его присылать на недельку? Мы организуем 
ему нужное количество матчей, он нам помо-
жет. Всем будет хорошо». Так Алекс и летал 
с женой в Швейцарию периодически. Догова-

ривались с «Динамо», он ездил, набивал голов, 
возвращался.
— Полноценно вы переехали уже в США, 
затем была лига Онтарио. Решение Алекса?
— Он хотел, да. У меня как у тренера было 
свое видение: поиграли в «Динамо», перешли в 
«Спартак» — нормальная карьерная лестница. 
Алекс сказал, что хочет поехать в Америку и как 
можно раньше попасть в OHL. План был какой: 
ребята из-за границы попадают на импорт-
драфт в 17 лет, а у Алекса есть американское 
гражданство, он может заиграть там уже с 16. 
Сын хотел пораньше попасть в сильнейшую 
юниорскую лигу мира.
— Америка была промежуточным решени-
ем?
— Ты должен минимум год перед драфтом 
отыграть в Северной Америке. В зависимости 
от штата тебя берут в определенную юниор-
скую лигу. Мы поехали в Чикаго, в центральную 
часть страны, — оттуда драфтуют в OHL. Чтобы 
подтвердить свои намерения, доказать, что ты 
не просто под драфт приехал, мы год прожили 
в Чикаго. Я руководил командой «Чикаго Янг 
Американз», Алекс там играл. Артем Сергеев 
тоже там играл! Взял еще одного мальчика — 
Максима Зверева, — он в КХЛ драфтовался 
«Северсталью», но уже закончил.
— В итоге Алекса задрафтовала «Сарния» 
под первым номером.
— Да, поехали в OHL. Мне тоже на три года 

дали работу, мы всей семьей переехали в Сар-
нию, сын играл там. Такой был период.

В НХЛ АЛЕКС НЕ ДОШЕЛ ДО ПИКА — ПОМЕШАЛИ 
ТРАВМЫ-БОЛЯЧКИ
— Впечатления хоккеистов от драфта НХЛ 
мы слышим регулярно. Но очень редко 
можно услышать, как церемонию ощуща-
ли родители игроков. Какие эмоции оста-
лись у вас?
— Если сказать коротко, это был самый яркий 
момент моей жизни. Это событие. Вспышка.
— Это по эмоциональному восприятию или 
по организации самого вечера?
— Дело не в церемонии. Сына оценили, взяли 
на драфте под третьим номером — очень вы-
сокая оценка. Я не знал, чего ждать, так что это 
было неожиданно.
— В Северной Америке преддрафтовые 
рейтинги начинают публиковать за пару 
лет до церемонии. Не проскакивали мысли, 
в какой команде хотели бы видеть сына?
— Даже не думали. Были заточены на работу, 
на тренировки, на игры, на развитие мастер-
ства. Не загадывали, куда бы нам попасть. Шли 
изо дня в день. Может, Алекс что-то там и во-
ображал, представлял себе, но я был сосредо-
точен только на работе. Каждый день старался 
помочь сыну стать лучше.
— В итоге у Алекса в НХЛ почти 700 мат-
чей в «регулярке» и плей-офф, он был на 

солидных ролях в «Монреале». Показал 
свой максимум?
— Думаю, нет. Не успел дойти до своего пика. 
Невовремя случились некоторые травмы-бо-
лячки, и он немного сошел с курса. Мое мнение. 
Хотя, конечно, звездный статус у него был.
— Вы играли за сборную СССР, за сборную 
Белоруссии. Как и в какой момент прини-
малось решение, что Алекс будет высту-
пать за США?
— Конечно, это был его выбор. Мне кажется, 
изначально у него вообще не было мыслей, что 
он будет играть за сборную США. Перед отъ-
ездом в Чикаго мы пришли в спорткомитет за 
трансферной картой, он разговаривал с трене-
ром юношеской сборной: «Алекс, ты езжай, мы 
продолжим за тобой следить, будем тебя вызы-
вать». Никакого вызова не последовало.
— Что дальше?
— В конце сезона американский генменеджер 
вышел на сына с предложением, Алекс согла-
сился играть за сборную. Потом уже звонили 
из спорткомитета, но было поздно — да и не-
красиво получилось бы по отношению к амери-
канским коллегам. Но это решение не со злобы 
или из желания отомстить, не подумайте. Про-
сто если одна страна не зовет, а другая заинте-
ресована... У Алекса появилось много друзей в 
США, он постоянно там тренировался, хорошо 
знал язык и культуру. Так что его решение было 
понятным.
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Александр Гальченюк- 
старший в составе СКА.
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КОНСТАНТИН РОГАТИН: 
«В ДЕКАБРЕ БУДЕТ  

30 ЛЕТ, КАК Я 
РАБОТАЮ В СБОРНОЙ 

РОССИИ»
ЗА РЕЗУЛЬТАТОМ СТОИТ МНОЖЕСТВО ЛЮДЕЙ. ЭТО НЕ ТОЛЬКО ХОККЕИСТЫ И ТРЕНЕРЫ, НО И ПЕРСОНАЛ. 
ОДИН ИЗ САМЫХ ОПЫТНЫХ В ШТАБЕ СКА — КОНСТАНТИН РОГАТИН. С АРМЕЙЦАМИ СЕРВИСМЕН ВЫИГРАЛ ОБА 
КУБКА ГАГАРИНА, А В ПРОШЛОМ ГОДУ ОТМЕТИЛ 45-ЛЕТИЕ РАБОТЫ В ХОККЕЕ.

БЕСЕДОВАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

РА Б ОТА Л  Т Р Е Н Е Р О М  П О  Б О Р Ь Б Е ,   
КО ГД А  П Р И ГЛ АС И Л И  В  « С П А Р ТА К »
— Нынешний сезон для вас в большом 
хоккее уже 45-й. Но начиналась ваша 
спортивная карьера совсем с другого 
вида спорта — с вольной борьбы. Как вы 
пришли в хоккей?
— В вольную борьбу меня привел старший брат 
Андрей, он меня в детстве постоянно водил по 
разным секциям. Правда, до вольной борьбы я 

занимался плаванием — туда сам записался, 
но мне сказали, что с моим телосложением 
надо идти в вольную борьбу. В итоге получил 
звание мастера спорта, довольно неплохо вы-
ступал на молодежном чемпионате СССР, но 
рано закончил карьеру и поступил в институт. 
После учебы остался в Москве и стал работать 
детским тренером по вольной борьбе.
— Тогда и появился хоккей?
— Мой брат — Андрей Егорович Рогатин — во-

обще известный тренер по пятиборью и осно-
ватель движения триатлона в России, он мне 
помог оказаться в хоккее. Его тренер в 
1978 году пригласил меня в хоккейную коман-
ду на должность массажиста. И я согласился, 
потому что тренером много не заработаешь, — 
ставка у меня тогда была 140 рублей. Так в 23 
года я стал работать в «Спартаке» и проработал 
до 1993-го. В это время «Спартак» стал разва-
ливаться, и я ушел из хоккея.

— Когда вернулись?
— В 1994-м меня в сборную России пригласил 
Борис Петрович Михайлов. Получается, в дека-
бре 2024 года исполнится 30 лет, как я работаю 
в сборной России.
— Вы — единственный в КХЛ сервисмен, 
который имеет опыт работы в НХЛ. Рас-
скажите, как вы оказались в Северной 
Америке и какие остались впечатления 
от работы там?
— В 1998 году проходила подготовка к Олим-
пиаде в Нагано — это были первые Игры, в 
которых должны были участвовать игроки из 
НХЛ. Большое внимание уделялось подготовке 
наших ребят, и было решено провести для рос-
сиян-энхаэловцев сбор за океаном — сплотить 
команду. В 1997 году мы с Алексеем Касатоно-
вым при поддержке Федерации хоккея России 
провели летний сбор в Филадельфии.
— Интересная идея.
— Собрались игроки из разных команд: и бра-
тья Мироновы, и Павел Буре, и другие. И всем 
так понравился сбор, что мы стали проводить 
такие циклы каждый год в разных городах в 
США. В 2000 году Владимир Владимирович 
Юрзинов, который на тот момент тренировал 
швейцарский «Клотен», пригласил нас провести 
такой сбор там. И мы четыре года подряд про-
водили сбор для игроков НХЛ в Швейцарии — 
тренером был Юрзинов, а я совмещал все ипо-
стаси: и доктор, и точильщик, и массажист.
— Так и приглянулись американцам?

— На один из сборов приехал генменеджер 
«Нью-Йорк Айлендерс» Майк Милбери. Хотел 
посмотреть, как все проходит. Среди участни-
ков был их нападающий Алексей Яшин, и он 
предложил генменеджеру взять меня в коман-
ду массажистом. В то время в НХЛ не во всех 
командах были свои массажисты — если нуж-
но было, то клубы приглашали специалиста со 
стороны.

И вот «Айлендерс» пригласили меня в свой 
тренировочный лагерь перед сезоном. Мне 
очень хотелось поработать в НХЛ — посмо-
треть на разницу, оценить свой уровень. По-
нять, смогу ли я справиться с такой работой в 
этой лиге. Знание английского у меня было не 
на высоте, но для работы его хватало. Одно-
временно на сборы взяли профессионального 
массажиста, который на тот момент работал с 
известными теннисистами.

В НХЛ НА СБОРАХ БРАЛ КУШЕТКУ И ШЕЛ  
ТРИ КИЛОМЕТРА ПЕШКОМ
— Какие остались впечатления?
— В НХЛ меня, конечно, многое удивило. Я при-
вык, что на сборах наших команд за игроками и 
персоналом всегда приезжает автобус, который 
отвозит на тренировки, на базу. А там отъезд 
самостоятельный — каждый добирается сам 
по себе, питание тоже за свой счет, выдаются 
командировочные, и на них питаешься. На сбо-
ре в Лейк-Плэсиде был такой забавный момент: 
от отеля до места сбора было километра три, а 

машины у меня не было. Я брал кушетку и пеш-
ком шел три километра, чтобы заранее все под-
готовить к приезду команды. Ребятам это очень 
импонировало, потому что, когда они приезжали 
на арену вместе со вторым массажистом, я уже 
встречал их во всеоружии.
— Профессионально.
— После сборов ребят опросили, кого из двух 
массажистов они хотят оставить в команде. Они 
сказали: «Этого немого, который не говорит». 
То есть меня. (Смеется.) Мне предложили кон-
тракт, и я два сезона отработал в НХЛ.
— Почему вернулись?
— Начался локаут, и после него я остался в Рос-
сии. Во-первых, меня не пригласили. Во-вторых, 
мне это уже было неинтересно — узнал все, 
что хотел, а в финансовом плане там было не 
так привлекательно, как может показаться на 
первый взгляд.
— Действительно?
— У меня был годовой контракт на 50 тысяч 
долларов, после уплаты налогов оставалось 
35 — и из этих денег нужно было оплатить 
аренду квартиры, машины, еще и себя содер-
жать. Ну и отношение к персоналу — ни в какое 
сравнение не идет с тем, как сейчас все орга-
низовано в СКА. В нашей команде прекрасное 
отношение ко всем, а в Америке каждый выжи-
вает как может. Там другой менталитет. Думаю, 
что я единственный массажист за всю историю 
российского и советского хоккея, который рабо-
тал и в американских клубах, и в российских.



— Что из полученного за океаном опыта 
вы применили по возвращении в Россию?
— Тогда увидел впервые, как тейпируют. Сей-
час я уже подзабыл, а раньше сам тейпировал 
ребят. В «Айлендерс» был физиотерапевт, кото-
рый раньше работал в команде по американ-
скому футболу, а там в составе по 50 человек. 
Их всех тейпируют, чтобы спортсмены были в 
состоянии выдерживать нагрузки. У этого фи-
зиотерапевта настолько все было отработано! 
Очень многому у него научился: как тейпиро-
вать, как восстанавливать, как организовать 
работу.
— Пригодилось?
— Когда меня пригласили в «Витязь» и 
поручили там все организовать как в НХЛ 
— сразу закупил все необходимое обору-
дование, стал внедрять знания, что у меня 
были. Потом я пытался попасть в НХЛ в ка-
кую-нибудь команду на недельку — просто 
посмотреть, что изменилось, какие новинки 
они стали использовать, но никто не пустил 
к себе! (Смеется.) 

САМ ЗАНИМАЛСЯ ПЛАНИРОВАНИЕМ  
МАСТЕРСКОЙ НА «СКА АРЕНЕ»
— Новая арена СКА строилась и проек-
тировалась с учетом пожеланий в том 
числе и команды. Вы довольны организа-
цией своего рабочего места?
— Я сам занимался планированием и ор-
ганизацией своей мастерской. Очень тща-
тельно подошел к этому вопросу, потому что 
понимал: это будет сделано надолго и по-
менять что-то потом будет нельзя. Поэтому 
наше помещение находится рядом со льдом, 
чтобы можно было быстро туда попасть во 
время матча. Игрокам удобно, они проходят 
мимо нашей мастерской на лед. Прямо на-
против — место хранения клюшек. Так что 
все компактно и комфортно для всех, как я 
и хотел. К тому же есть возможность допол-
нить и дооборудовать ее в будущем. Думаю, 
что такой просторной и удобной мастерской 
нет даже в НХЛ.
— Чем увлекаетесь, кроме хоккея? Мо-
жет быть, любите читать, ходить в театр? 

Спать, в конце концов, — потому что на 
выездных матчах вы порой заканчиваете 
приготовления в три часа ночи, а в семь 
утра снова на арене встречаете команду. 
Как любите проводить время с семьей?
— Такой режим работы для меня абсолютно 
привычен — я себе уже не могу представить, 
что может быть как-то по-другому. А что каса-
ется семьи: у меня любимые жена и сын. Сын 
уже взрослый, ему 21 год, и он учится на эконо-
мическом факультете, проходит практику. Мы 
живем за городом, в своем доме, он уютный и 
очень красивый. Дом, кстати, спроектировала 
моя жена! Мне всегда есть чем заняться.
— Есть хобби?
— С женой любим ходить в театр и на балет — в 
Мариинский театр, в Михайловский. Ходили и на 
оперу, но балет мне нравится больше. Моя супру-
га Виолетта — известная хоккеистка, мастер 
спорта международного класса, бронзовый 
призер чемпионата мира, серебряный призер 
чемпионата Европы. Я считаю, что она — одна 
из лучших и недооцененных женских тренеров 
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в нашей стране, много ее воспитанниц играет 
сейчас в женских командах.
— В СКА сейчас достаточно читающих 
ребят...
— Читать тоже люблю, сейчас преимуществен-
но фантастику. Раньше читал много классики: 
Толстой, Пушкин, Достоевский, а теперь нет сил 
на переживания — все нервы оставляю на хок-
кейных матчах. (Смеется.) А фантастика — от-
влеченная и очень здорово убивает время. Еще 
я очень люблю готовить.
— Какое блюдо у вас фирменное?
— Плов на открытом огне, получается очень 
вкусно. Я подписан на нескольких шеф-поваров 
в соцсетях — слежу, что они готовят и какими 
новыми рецептами делятся. Жена мне даже 
подарила настоящий поварской фартук, так что 
я теперь сам как шеф-повар.

ГДЕ ЕЩЕ МОЖНО ПОЧУВСТВОВАТЬ ТАКОЙ 
АДРЕНАЛИН, КАК В ХОККЕЕ?
— Как за 45 лет в хоккее в вас не охладе-
ла любовь к этому виду спорта?

— Знаете, мне кажется, что самый лучший спе-
циалист — это тот, которому лет 40–50, у него 
уже взрослые дети, и ему, кроме, условно, хок-
кея, в жизни уже ничего не надо. (Смеется.) Ког-
да молодой, в голове много разных тараканов, 
мыслей, на многое распыляешься, а с возрас-
том концентрируешься на работе. Самое глав-
ное — в команде постоянно меняются люди. 
Все время приходят молодые. Работая с новым 
поколением, сам как будто молодеешь.
— Интересная мысль!
— Если бы я работал все время с одними и 
теми же людьми, то «старел» бы вместе с ними. 
Когда постоянно приходит молодежь, тоже пы-
таешься быть молодым. Я стараюсь в работе не 
показывать, что где-то устаю, — наоборот, по-
вышаю к себе требования, порой берусь за то, 
что для кого-то тяжело. Чтобы доказать себе, 
что я еще на многое способен.
— В чем особенности подхода к работе 
в СКА?
— Самое главное требование Романа Борисо-
вича — это отношение к мелочам. И я с ним 

в этом полностью согласен, из этих мелочей 
создаются победы. Как при постройке здания: 
если один кирпичик вытащить, здание раз-
валится. Мелочей в хоккее не бывает: кто где 
сидит в раздевалке, какая музыка играет, какое 
настроение перед игрой. Тем более игроки не 
должны отвлекаться на то, что у них что-то с 
коньками или с амуницией. Они должны полно-
стью сфокусироваться на предстоящей игре и 
думать только о том, как победить, переиграть 
соперника. Любая победа — это же счастье.
— Не поспоришь.
— Например, когда мы в конце регулярно-
го чемпионата вытащили тяжелейший матч 
с «Торпедо» — это же было счастье! В раз-
девалке все были рады. Где еще можно по-
чувствовать такой адреналин и такие эмоции, 
как в хоккее? Где еще можно ощутить такую 
сумасшедшую энергетику, кроме как на «СКА 
Арене», когда 21 500 зрителей болеют за твою 
команду? Рад, что видел это все своими гла-
зами. Вот этими эмоциями и энергетикой мы 
и живем!
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СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: 

 «СЧИТАЮ  
СЕБЯ БЫСТРЕЙШИМ  
НА ПЛАНЕТЕ В БЕГЕ  

НА 30 МЕТРОВ»
СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ ХОРОШ И НА ЛЬДУ, И В ИНТЕРВЬЮ. ФОРВАРД ДАВНО СТАЛ ЛЮБИМЦЕМ ЖУРНАЛИСТОВ — ЗА 
ИРОНИЮ И УМЕНИЕ ПОСМЕЯТЬСЯ И НАД СОБОЙ. ВСПОМНИЛИ НЕКОТОРЫЕ ЦИТАТЫ ТОЛЧИНСКОГО И ОБСУДИЛИ ИХ 
С СЕРГЕЕМ.

БЕСЕДОВАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

ОСЕНЬЮ КЛЮШКУ В МУСОРКУ ВЫБРАСЫВАТЬ 
НЕ СТАЛ, НО БЫЛ БЛИЗОК К ЭТОМУ
11 февраля 2024 года
«Матч ТВ»

«„СКА Арена“ просто восхитительная. 
Она огромная — смотришь со льда, 
и трибуны просто не заканчиваются. 
Очень похоже на энхаэловские катки. 
Когда фотографируешь, то на картин-
ке это не так передается. А вживую 
потрясает масштаб, когда видишь 
своими глазами. Это реально шок!»

————
— Спустя несколько матчей на новом 
стадионе что поражает больше всего?
— Круто, что с каждым матчем болельщики 
тоже как будто привыкают к новой арене. По-
степенно начинают болеть за нас все актив-
нее и активнее: включаются и во время игры, 
и во время опасных моментов, и после голов. 
Предвкушаю, что будет на плей-офф, если нас 
так поддерживают на матчах регулярного 
чемпионата.
— Какие арены вы могли бы назвать 
самыми запоминающимися и впечатля-
ющими в жизни?
— Конечно же, «СКА Арена». «G-Drive Арена» 
в Омске понравилась. И еще арена в Торон-
то — там мы играли в финале молодежного 
чемпионата мира, все трибуны были раскра-
шены в цвета канадского флага, и, наверное, 
из-за эмоций эта арена так запомнилась.
— Первый гол в истории такой арены — 
что это за эмоции? Можно ли эту шайбу 

вписать в число одной из самых значи-
мых в карьере?
— Безусловно, этот гол запомнится и останет-
ся в моей памяти. Это были непередаваемые 
ощущения! Не скажу, что я мечтал забросить 
первую шайбу в истории «СКА Арены». Думал, 
что было бы круто забить первый гол, но не 
ожидал, что все так произойдет. Было неве-
роятно, буря разных эмоций!

17 сентября 2023 года
«Матч ТВ»

«Проиграли пять матчей подряд, — 
возможно, не хватает хладнокровия. 
Безразличных нет, все хотят вы-
играть, коллектив отличный. Нужно 
отпустить ситуацию и выходить с 
более холодной головой. Может, сто-
ит кинуть клюшку в мусорку, чтобы 
шайба шла. Собрать побольше мусора 
и кинуть туда клюшку».

————
— Провернули в итоге что-то подобное 
во время неудачной серии?
— Нет, потому что, по-моему, следующий 
матч мы выиграли, и не дошло тогда дело до 
мусорки. Но был близок к этому!
— Какие есть суеверия у хоккеистов на 
случаи, когда удача отвернулась? Чем-
то пользовались в карьере?
— В команде любопытно понаблюдать за ре-
бятами в раздевалке или на разминке перед 
матчем. К игре у каждого из них своя рутина, 
свои суеверия, какие-то повторяющиеся от 

матча к матчу действия, которые игрок вы-
полняет в одно и то же время, порой секунда 
в секунду. У меня суеверий нет, есть как раз 
рутина, которую выполняю на автомате, не за-
думываясь. У меня нет такого, что если я что-
то сделаю не так, то это повлияет на мой на-
строй. Это, скорее, уже некая привычка, и все.
— В чем главная разница между СКА в 
начале «регулярки» и СКА в конце?
— Разница колоссальная на самом деле. 
Сейчас мы выглядим как дисциплинирован-
ная, системная и сплоченная команда. Этого 
не было в начале сезона: было много новых 
игроков, была некая ротация, новички не 
полностью включились в систему, и был не-
кий хаос на льду. Отсюда столько пораже-
ний, и столько пропущенных шайб, и низкая 
результативность. И дисциплина страда-
ла — нужно было время, чтобы все де-
тальки отшлифовались и притерлись друг к 
другу. Сейчас мы как единый механизм и на 
льду, и вне его.

КНИЖНЫЙ КЛУБ В СКА — ИНТЕРЕСНАЯ ИДЕЯ
31 июля 2023 года
Соцсети Сергея Толчинского

«Поменяйте „Википедию“,  
пожалуйста».

————
— Вы написали так, когда пробежали 
30 метров быстрее мирового рекорда. 
Как отреагировали, когда узнали время 
Обамеянга? Считаете себя быстрейшим 
на планете на этой дистанции?

— Отреагировал положительно! Самооцен-
ка повысилась, и, конечно, я считаю себя бы-
стрейшим на планете в беге на 30 метров.
— Легкоатлетическое прошлое? Регу-
лярные беговые тренировки? Откуда та-
кие впечатляющие показатели?
— Я всегда хорошо и быстро бегал и на зем-
ле, и на льду. Бегать мне легче, чем, например, 
крутить велотренажер.
— Не было мысли подготовиться, по-
звать специальных людей и попробо-
вать установить полноценный зафикси-
рованный рекорд?
— Нет, я уверен, что замер был произведен 
точно, потому что его проводил наш тренер по 
ОФП Александр Васильевич Трошин, которо-
му, кстати, в этом году исполнился 71 год. Нет 
никаких сомнений в том, что он вовремя и точ-
но нажал секундомер! (Смеется.) И вообще, 
это еще надо Обамеянга проверить — чтобы 
Василич его результат замерил.

6 февраля 2022 года
Газета.ru

«Когда есть такой шанс сыграть на 
Олимпиаде и получается, что он упу-
щен, появляется некое расстройство. 
За страну на Олимпиаде сыграть — это 
то, к чему ты стремишься, о чем меч-
таешь. Руководство сделало такой 
выбор, значит видит такой состав. 
Там все равно много сильных ребят, 
желаю им удачи и уверен, что они хоро-
шо выступят».

————
— Смотрели ли в итоге матчи Олимпи-
ады в Пекине или предпочли абстраги-
роваться?
— Смотрел уже матчи плей-офф, групповой 
этап пропустил. Смотрел и матч со шведами, 
и матч с финнами.
— Были ли мысли: «Я бы мог помочь 
этой команде»?

— Я уже не помню, но думаю, были. Это нор-
мально, такие мысли у всех спортсменов быва-
ют. Когда смотришь игру, в которой ты не уча-
ствуешь, порой невольно думаешь, что в этом 
эпизоде вот так сыграл бы — вдруг бы забили? 
Или передачу ты мог бы отдать точнее.
— Обсуждали потом турнир с тем же 
Арсением Грицюком, который на Игры 
поехал?
— Обсуждали. И буллит его, и что-то еще — 
просто уже не помню, что именно. Думаю, 
были подколы, приколы. Но уже два года про-
шло, и слегка позабылось все.

12 мая 2020 года
Sport24

«Во время пандемии читал „Черного ле-
бедя“ Нассима Талеба. Но тяжеловато 
давалось. Художественную литерату-
ру предпочитаю меньше, больше чи-
таю книг по саморазвитию, экономике. 
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Хочется в финансовой грамотности 
добавить».

————
— Как у вас сейчас с чтением?
— Сейчас взял паузу в чтении. Книги пери-
одически покупаю, но читать регулярно не 
получается. Возможно, это связано с графи-
ком — все-таки четыре года назад было по-
меньше игр в чемпионате и времени свобод-
ного побольше. Сейчас расписание более 
насыщенное, а после матчей, на усталости, 
читается не так охотно — информация пло-
хо усваивается. Из последнего купил книгу 
«Вселенная Стивена Хокинга», но прочитал 
всего страниц 30 за четыре месяца. Поэтому 
в чтении сейчас небольшая пауза.
— В СКА несколько известных книго-
чеев, в их числе — Василий Глотов, 
который тоже любит книги по самораз-
витию. Не думали устроить книжный 
клуб? Или уже обсуждаете прочитан-
ное внутри команды?
— Книжный клуб — интересная идея. На но-
вой арене можно было бы выделить какое-
нибудь пока не используемое помещение под 
библиотеку. Мне кажется, там можно и жить 
спокойно, не снимать квартиру. (Смеется.)

— Что могли бы порекомендовать про-
читать каждому?
— Моя любимая книга — «Финансист» Тео-
дора Драйзера. Это часть трилогии — есть 
еще две книги: «Титан» и «Стоик». Порекомен-
довал бы этот роман.

Я прочитал «Финансиста», даже не зная, 
что есть еще две части. Это очень интерес-
ная книга, тем более что мне нравятся про-
изведения, основанные на реальных событи-
ях. И еще последнее, что прочитал взахлеб, 
буквально за пару-тройку дней в отпуске на 
Мальдивах, — «Три товарища» Эриха Марии 
Ремарка.

ОТЕЦ ПОДАРИЛ ЭЛЕКТРОННОЕ ПИАНИНО —  
ОНО ОСТАЛОСЬ В АМЕРИКЕ
1 апреля 2016 года
The Raleigh News & Observer

«Это было потрясающе, невероятное 
чувство. Думаю, для первой игры в НХЛ 
все прошло просто отлично. Поначалу 
я нервничал и думал только о том, как 
бы не отдать шайбу сопернику. Но я 
доволен своей игрой. Обошелся без се-
рьезных ошибок».

————

— Эмоции от дебюта в НХЛ остались на 
всю жизнь?
— Помню дебютный матч и помню, как мне 
объявили о вызове в главную команду. Был в 
своих апартаментах, и, когда менеджер мне 
по телефону это объявил, я старался сдер-
жать эмоции и улыбку: «Да, конечно, завтра 
буду в расположении главной команды». Но 
когда положил трубку — запрыгал от радо-
сти, включил музыку, начал танцевать и под-
певать от счастья, что буквально через день 
сыграю в НХЛ!
— Понятные эмоции.
— Мне потом партнер по команде, который 
жил подо мной, рассказывал, что он так и 
понял по тому шуму: меня либо в НХЛ «под-
няли», либо что-то еще хорошее случилось. 
Потому что я радовался так, что чуть не об-
рушил им потолок! (Смеется.) Сам дебют-
ный матч помню урывками. Меня поставили 
в стартовую пятерку. В Америке на гимне 
стоит не вся команда, а только первое зве-
но, поэтому этот момент стал запоминаю-
щимся, конечно. Помню, что хорошо сыграл 
тот матч, даже записал на свой счет пере-
дачу — правда, вторую, но я, получив шайбу, 
сделал хороший проход и отпасовал партне-

ру. В послематчевом интервью говорил, что 
в НХЛ себя чувствую увереннее, чем в АХЛ.
— С высоты опыта сегодняшнего Тол-
чинского — чего не хватило, чтобы за-
крепиться в НХЛ?
— Наверное, осознанности, стойкости, зре-
лости. Возможно, я еще не понимал, что мне 
нужно от хоккея и чего я хочу добиться. Мог 
себе позволить какие-то матчи в АХЛ играть 
не в полную силу, нервничать и бояться 
ошибиться. А для того чтобы попасть в НХЛ, 
нужно в АХЛ каждую игру доминировать, 
иначе никто тебе шанса не даст. Так что, ду-
маю, именно зрелости немного не хватило. 
Я и по возвращении в КХЛ оставался на той 
же волне и психологически окреп, наверное, 
только через полтора года.
— Какие у вас остались впечатления от 
США? Хотели бы провести там отпуск 
или старость?
— Остались хорошие воспоминания о Се-
верной Америке, я там прожил шесть лет. 
До сих пор поддерживаю связь с ребятами, 
с кем играл, а также с той семьей, у которой 
три года жил в Америке. Иногда с ними пере-
писываюсь, к тому же у них до сих пор хра-
нится много моих вещей. Например, гитара и 

большое электронное пианино, которое мне 
подарил папа на день рождения. Прошло уже 
десять лет, а они до сих пор находятся у них!

6 января 2015 года
Соцсети Сергея Толчинского

«Спасибо за все, мужики! Это была 
лучшая команда, в которой я играл! 
Такого характера нет ни у одной на-
ции! Никогда не забуду вас, парни!»

————
— Вы написали это после финала моло-
дежного чемпионата мира. Воспомина-
ния о том турнире и той сборной до сих 
пор в сердце?
— Как сейчас помню эту игру. Мы тогда ре-
ально проявили характер. Проигрывали 1:5, 
было слышно, как канадские фанаты весе-
лятся на трибунах арены в Торонто. И тут 
мы забрасываем три шайбы подряд — 
арена замолкает, и повисает тишина. За 
весь третий период Канада нанесла три или 
четыре броска, а мы просто не смогли за-
бросить эту пятую шайбу. Там был характер, 
отличная команда — очень много ребят из 
той сборной играют сейчас в НХЛ и в КХЛ. 
Вообще 1995-й по фамилиям получился 

очень сильным. Я до сих пор под настроение 
пересматриваю хайлайты той игры.
— Были очень близки к тому, чтобы 
отыграться с 1:5, — самый обидный мо-
мент в вашей хоккейной карьере?
— Нет, обиды уже нет. Это были колоссаль-
ные эмоции, такой жизненный опыт и урок. 
Поражение всегда делает тебя сильнее. Ко-
нечно, было бы круто победить, но мы показа-
ли характер и хорошую игру. В любом случае 
эмоции испытали очень сильные, даже не-
смотря на поражение.
— За Канаду на турнире играл Коннор 
Макдэвид. Ощутили тогда, что это буду-
щий лучший игрок мира?
— Мы с Макдэвидом играли друг против 
друга в лиге Онтарио. И у меня есть история, 
связанная с Коннором. Он в нашей лиге ли-
дировал по очкам, естественно, что уже тогда 
про него говорили как про сильного игрока. 
Мы встречались с его командой «Эри Оттерз» 
в полуфинале и уступили в серии 2–4. И за 
эти шесть игр «Оттерз» забили 21 шайбу, и 
Макдэвид набрал 19 очков. То есть без его 
участия они забросили всего дважды! А ему 
тогда было 17 лет. Вот это было обидно на 
самом деле.
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Думаю, что по 100-балльной системе реакция у Никиты 90, как и вы-
бор позиции. Он довольно часто грамотно выкатывается под броски 
соперников и благодаря этому отражает их. А вот за игру клюшкой 
поставлю ему 10 — он точно не мастер передач. Этот навык ему 
нужно еще тренировать. (Улыбается.) Тренировать психологиче-
скую устойчивость ему помогаю я, работаю с ним, подкалываю его 
регулярно, чтобы он закалялся и не расслаблялся. Игра ловушкой 
и блином, игра всем телом в воротах — он большой мастер в этом. 
Просто бетон.

У Арсения хорошее катание, он здорово маневрирует, делает улитки, 
виражи — быстрый парень. Бросок хороший. Пас оценю в 70, потому 
что он чаще предпочитает бросить сам. Игра в обороне — поставлю 60. 
Он возвращается в свою зону, но, честно говоря, в позиционной игре при 
обороне надо добавлять. В борьбу он идет без вопросов, играет в тело, 
поэтому такая оценка. Ну а с дриблингом у него все в порядке.

Бросок у Сергея хороший, он просто не так часто его использует, и бо-
лельщики не видят потенциал. Катание хорошее и спиной, и лицом. А это 
важно. Помню, у нас в детской команде одного парня поставили играть 
в оборону, а он все время скатывался спиной к воротам — и его в итоге 
сделали вратарем. Сергей парень рукастый, но не часто оказывается с 
шайбой, немного играет в большинстве — поэтому мало кто замечает 
его сильные стороны. Пасы отдает хорошие, плотные, шайба идет плоско, 
приятно принимать. В борьбе он неуступчив, часто выигрывает. Позици-
онная игра на хорошем уровне, он выполняет тренерское задание.

Катание у Марата хорошее. Как и бросок — кистевой у него в полном 
порядке. Он техничный игрок, и с дриблингом все хорошо. Что касается 
игры в обороне, так как он регулярно выходит в меньшинстве, то ставлю 
ему 80. Пасы у него хорошие, он хорошо взаимодействует с Глотовым и 
Зыковым в тройке, неплохо у них получается. С борьбой у Марата все в 
порядке — посмотрите на показатель полезности.

НИKИТА СЕРЕБРЯKОВ

АРСЕНИЙ ГРИЦЮK

СЕРГЕЙ САПЕГО

МАРАТ ХАЙРУЛЛИН
90
ПСИХОЛОГИЯ

90
ИГРА ЛОВУШKОЙ

90
ИГРА БЛИНОМ 

70
ПАСЫ

80
БОРЬБА

60
ИГРА В ОБОРОНЕ

90
ПАСЫ

90
БОРЬБА

90
ПОЗИЦИОННАЯ 
ИГРА

90
ПАСЫ

70
БОРЬБА

80
ИГРА В ОБОРОНЕ

90
РЕАKЦИЯ

90
ВЫБОР ПОЗИЦИИ

10
ИГРА KЛЮШKОЙ

90
БРОСОK

90
KАТАНИЕ

90
ДРИБЛИНГ

70
БРОСОK

80
KАТАНИЕ

70
ДРИБЛИНГ

90
БРОСОK

90
KАТАНИЕ

90
ДРИБЛИНГ

Катание — не самая сильная Мишина сторона, он прогрессирует за счет 
других качеств: полезных действий на льду, например. Бросок пусть бу-
дет 90 — чтобы это придало ему уверенности перед плей-офф. Посмо-
трите на его процент реализации, и вы увидите, что он очень высокий. 
Миша знает, когда и куда бросать. Дриблинг на уровне, шайба всегда на 
крюке. Миша хорошо играет на вбрасываниях, хорошо борется в углах. 
Он помогает играть в отборе, забирает шайбы, поэтому такие баллы.

АРТЕМ СЕРГЕЕВ МИХАИЛ ВОРОБЬЕВ
90
ИГРА В ОБОРОНЕ 

90
БОРЬБА

90
ИГРА НА 
ВБРАСЫВАНИЯХ 

90
БРОСОK

70
KАТАНИЕ

90
ДРИБЛИНГ

9З 42
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81 61

«ГРИЦЮК 
ХВАЛИЛ МОЕ 

КАТАНИЕ, 
ПОСТАВЛЮ 

СЕБЕ 90»
В ТРАДИЦИОННОЙ РУБРИКЕ МЫ ПРОСИМ ОДНОГО ИЗ ХОККЕИСТОВ 
РАССТАВИТЬ СВОИМ ПАРТНЕРАМ «СКИЛЛЫ» — КАК В ХОККЕЙНОМ  
СИМУЛЯТОРЕ. АРТЕМ СЕРГЕЕВ, ХАРАКТЕРИЗУЯ СИМВОЛИЧЕСКУЮ 
СБОРНУЮ, ПОДМЕТИЛ, В ЧЕМ ХОРОШИ ПАРТНЕРЫ, И ЩЕДРО 
ОЦЕНИЛ ИХ СПОСОБНОСТИ.

ЗАПИСАЛ РУСТАМ KОНДРАТЬЕВ

Арсений Грицюк хвалил мое катание, от молодого поколения такое 
слышать вдвойне приятно, у них уже другое видение. Бросок оценю, как 
у Сапего, — 70.  Дриблинг хороший, брака не много, но бывает, поэтому 
80. В большинстве случаев отдаю хорошие передачи, думаю, партнеры 
довольны, —  «гранаты» им я не кидаю. Борьбу чаще выигрываю, это моя 
сильная сторона. Позиционная игра тоже одно из сильных качеств. Меня 
с детства приучили располагаться позиционно правильно.

90
ПАСЫ

90
БОРЬБА

90
ПОЗИЦИОННАЯ 
ИГРА

70
БРОСОK

90
KАТАНИЕ

80
ДРИБЛИНГ
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ОТ «ЮБИЛЕЙНОГО» 
ДО «СКА АРЕНЫ»

ДЛЯ НЕКОТОРЫХ БОЛЕЛЬЩИКОВ «СКА АРЕНА» — НЕ ПЕРВЫЙ, НЕ ВТОРОЙ И ДАЖЕ НЕ ТРЕТИЙ ДОМАШНИЙ 
СТАДИОН. МЫ СОБРАЛИ НЕСКОЛЬКО ИСТОРИЙ ОТ ОПЫТНЫХ ПОКЛОННИКОВ АРМЕЙЦЕВ ИЗ «СЕКТОРА СКА».  

ТЕКСТ: ГЕОРГИЙ ГОРНОСТАЕВ

конечно, чтобы считать себя фанатом, но эти 
семь игр запомнились фееричными. Как будто 
попал на матч сборной на чемпионате мира! — 
подчеркивает Александр.

С турнира на приз «Известий» начались 
походы на стадион и у Михаила Петрова. Он в 
«Юбилейный» пришел на 10 лет раньше по при-
глашению друга и сразу влюбился в хоккей. Пер-
вое время часто посещать матчи тоже не полу-
чалось — работа в Выборге и служба в армии. 
Регулярность пришла в середине 1990-х.
— В 1996 году я переехал, женился и периоди-
чески стал ходить на хоккей. Уже в 2000-м СКА 
переехал в Ледовый, а я живу рядышком, на Ды-
бенко. Потом сына стал таскать — он у меня 
болеет с трех или пяти лет. Есть даже видео, 
когда он первый раз пришел на хоккей, — рас-
сказывает Михаил.

«Юбилейный» Петрову тоже запомнился 
хорошо. Первый дворец в жизни болельщика 
оставил особые эмоции — казался современ-
ным, хотя к тому моменту был уже стареньким. 
Михаил запомнил молодого Сушинского и от-
дельные матчи с «Локомотивом», но больше 
всего — аншлаг на финале турнира на приз 
«Известий».
— Было не видно ступенек! На них сидели 
люди — пройти  нельзя, все было занято. В 
«Юбилейном» нравилось все: центр города, 
метро рядом, брат на Горьковской живет! 
Уровень классный, — вспомнил Михаил.

Александра Васильева можно назвать не 
только болельщиком со стажем, но и человеком 
с феноменальной памятью. Вплоть до точной 
даты помнит первые матчи в своей жизни. И 
как с дедушкой еще до школы смотрел хоккей, и 

СТУПЕНЕК НЕ БЫЛО ВИДНО — 
НА НИХ СИДЕЛИ ЛЮДИ
Александр Кушнер в «Секторе СКА» стоял у ис-
токов. Когда объединение было только органи-
зовано, он получил членский билет с номером 
в первой десятке. Его брату и вовсе достался 
сертификат с цифрой один. Любовь к хоккею у 
Кушнера проявилась давно — помогли семья 
и друзья.
— Иногда родители или старший брат возили 
на матчи. Мне сложно сказать, как конкрет-
но появилась любовь к хоккею. Это было еще 
до школы. Отец и старший брат смотрели 
трансляции, и я увлекся. Когда был мелкий, с дру-

зьями болел за нашу сборную — это был конец 
1970-х, 1980-е годы, — вспоминает Александр.

В «Юбилейный» он впервые пришел на 
турнир на приз газеты «Известия» в декабре 
1983-го. В школьные годы посещать матчи 
было непросто — семья Кушнера жила в Ло-
моносове, съездить в город на игру получалось 
не всегда.
— Впечатления были грандиозные. Для школь-
ника попасть в «Юбилейный» и посмотреть 
вживую игру... Огромная площадка, трибуны, 
болельщики, объявления диктора на весь ста-
дион. Впечатляюще! В школьные годы я побывал 
на пяти-семи играх с 1983 по 1988 год. Мало, 



как сам впервые включил трансляцию: СКА — 
«Крылья Советов» 30 ноября 1980-го. На стади-
он Александр пришел через пять лет.
— Это было 9 февраля 1985 года, матч СКА — 
«Сокол» в «Юбилейном». Отец моего друга, дядя 
Толя, решил отвести нас двоих. Нам было по 
12–13 лет. На следующий матч я уже сам поехал 
в «Юбилейный». Мне понравилось, захватило. По 
телевизору одно, а на арене несколько другое, — 
заключает Александр.

«Юбилейный» для Васильева стал самым 
родным из всех стадионов армейцев. Матчи 
петербуржцев на стадионе во времена КХЛ 
Александр сравнивает с возвращением домой.
— Я бывал в «Юбилейном» и на чемпионате 
мира, и на матчах СКА. Самой запоминающейся 
стала игра в ноябре 1987 года с рижским «Ди-
намо». После практически двух периодов горели 
0:3, а в итоге выиграли 7:4. В третьем перио-
де разнесли Ригу. Мы тогда ходили по детским 
билетам, сидели как раз за воротами «Динамо». 
Видел реакцию Артура Ирбе, он тогда клюшку 
разломал. Все, что могло, все залетело, — вспо-
минает Александр.

КУБ ИЗ БУДУЩЕГО НА «СКА АРЕНЕ» 
Ледовый дворец тоже оставил массу воспоми-
наний у болельщиков СКА. Александр Кушнер 
больше других запомнил легендарную серию 
против ЦСКА в чемпионском 2015-м и поздрав-
ление Коня-Огня — «Сектор СКА» отпраздно-
вал вместе с маскотом его десятилетие. Алек-
сандр Васильев отметил празднования Кубков 

Гагарина. Трофеи команда завоевывала в выезд-
ных играх, но отмечала в Ледовом — шоу-матча-
ми. Настроение у всех на арене было шикарное.

У Михаила Петрова одно из самых ярких 
воспоминаний из Ледового — камбэк в матче с 
«Ак Барсом» в августе 2016-го. Армейцы тогда 
отыгрались с 1:5, счет за 5 секунд до сирены 
сравнял Павел Дацюк.
— Аж сам волнуюсь, когда вспоминаю. Мы тог-
да проиграли по буллитам, но это не повлияло 
на впечатления. Вообще все игры с «Ак Барсом» 
были красивыми. Еще запомнилось фото, где я 
один сижу в 207-м секторе — все как-то в цен-
тре, а я один на этой трибуне. Тогда в Ледовый 
еще не много народу ходило, а я всегда сидел и 
сижу в 207-м секторе. На одном месте просидел 
16 лет! У меня восьмой ряд, у сына ровно надо 
мной — девятый, — рассказывает Михаил.

Теперь болельщики армейцев поддержи-
вают любимую команду на «СКА Арене». Не-
которые путь по парку Победы на хоккей про-
делывают не в первый раз. СКА уже играл на 
проспекте Юрия Гагарина, когда там стоял СКК. 
В гости в Петербург даже приезжала команда 
Национальной хоккейной лиги.
— Матч с «Вашингтоном» — главное воспоми-
нание об этом месте. Был на той игре, даже би-
лет сохранился — 21 сентября 1989 года. Это 
было что-то с чем-то! Первый приезд команды 
НХЛ! Хотя СКА тогда не блистал: Дроздецкий 
за нас уже не играл — выцепили на один матч из 
Швеции, Белошейкина тоже взяли на одну игру. 
Он, конечно, тащил! Хоть мы и проиграли, но 

впечатления эпические! — делится Александр 
Васильев.

К «СКА Арене» болельщики пока привыка-
ют. Впечатляются масштабами стадиона, хва-
лят клуб за организацию шаттлов от метро до 
арены. Есть и моменты, над которыми еще нуж-
но будет поработать: добавить разнообразия на 
точках питания, лучше изучить стадион, чтобы 
оперативнее и точнее отвечать болельщикам 
на возникающие вопросы. Опасения у предста-
вителей «Сектора СКА» вызывал огромный куб, 
но неприятные ожидания не оправдались.
— Куб — это самый большой плюс. Просто 
фантастика! Что-то из будущего. Поднялись 
на самый верх, думали, куб будет загораживать 
дальние ворота, но оказалось, что нет — все 
прекрасно видно. Хорошие сиденья, очень много 
места. Грандиозное сооружение, самый лучший 
в мире стадион для хоккея. Обкатаем, привык-
нем, придумаем, как лучше добираться, и будет 
еще лучше, — рассказал о впечатлениях Миха-
ил Петров.

Болельщики единодушны в том, что в но-
вом доме армейцы добьются больших и краси-
вых побед — под стать стадиону. Начать пред-
лагают уже в этом сезоне.
— СКК не воспринимался как хоккейная арена. 
Клубом и городом почти не использовался. А 
«СКА Арена» будет востребованной. Болельщи-
ки хотят, чтобы команда взяла Кубок Гагарина, 
пора становиться трехкратными чемпионами! 
— такое пожелание передал команде Александр 
Кушнер, один из ветеранов «Сектора СКА».
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ШАЛОСТЬ УДАЛАСЬ
ДЕТИ — ЭТО НЕ БУДУЩЕЕ, А НАСТОЯЩЕЕ СКА. ДЕЛО НЕ ТОЛЬКО В ЮНЫХ ХОККЕИСТАХ КЛУБНОЙ АКАДЕМИИ ИЛИ 
САМЫХ МАЛЕНЬКИХ БОЛЕЛЬЩИКАХ НА ТРИБУНАХ.

ТЕKСТ: AНДРЕЙ НОЙМAНН

НЕ детские игры — одна 
из тематических до-
машних серий ушед-
шей «регулярки». На 

матчах с «Ак Барсом» и «Авангардом» СКА 
подготовил побольше активностей для самых 
маленьких болельщиков, а заодно привлек 
несколько молодых талантов к организации 
матча. Юная группа поддержки и корреспон-
денты на флеш-интервью, начинающий ком-
ментатор и Конек-Огонек — это только часть 
реализованных задумок.

ТAЛAНТЫ ИЗ AKAДЕМИИ СKA
Воплотить идею клуб мог еще в прошлом 
сезоне, но в маркетинговой службе не риск-
нули — было много интересных задумок, для 
реализации которых нужно больше времени и 
сил. Докрутили план, расписали стратегию и 
начали подготовку к тематической серии.

Определенной точкой отсчета можно 
назвать августовский «СКА Фест» перед на-
чалом «регулярки». Там в специальной зоне 
дети рисовали портреты хоккеистов. Твор-
чество пригодилось — в социальных сетях 
и предматчевых программках фотографии 
игроков и тренерского штаба заменили на 
рисунки. Афиши матчей, стартовые составы 
на игру, логотипы команд — все дело рук 
юных художников. Показали творения и хок-
кеистам — смеха и положительных эмоций в 
раздевалке хватало.

Другой важной частью при подготовке 
НЕдетских игр стал кастинг на главные ме-
дийные роли. Кто будет брать интервью у хок-
кеистов, комментировать матч, снимать влог с 
домашней серии и заводить Ледовый вместе 
с диктором и ведущим арены. Искали детей 
с артистическими способностями, умением 
говорить и держать микрофон, тех, кто не бо-
ится камеры и большой аудитории.

В итоге в число «работников» клуба на две 
домашние игры затесались даже представи-
тели Академии СКА. Один из юных хоккеистов 
примерил на себя уменьшенную версию костю-
ма клубного талисмана. Конек-Огонек с номе-
ром 23 на спине танцевал и развлекал публику 
ничуть не хуже старшего товарища. Хорошо 

справился со своей задачей и молодой ком-
ментатор — Денис провел репортаж в паре с 
опытнейшим Андреем Шестаковым, став еще 
одним представителем Академии СКА среди 
юных организаторов домашней серии.

SKA Sisters поделили сцену с талантливыми 
девочками — кто-то из них в будущем может 
на постоянной основе попасть в группу под-
держки армейцев. Юные музыканты вписались 
в кавер-группу во главе с Анастасией Марты-
новой. Начинающие ведущие Федор и Нелли 
в студии «Болеем за наших» помогли Зухре 
Уразбахтиной и Ренату Хурамшину разговорить 
Вячеслава Малафеева и Андрея Педана. Во 
флеш-интервью в прямом эфире для КХЛ ТВ за-
светились сразу несколько молодых талантов.

Юных помощников в команде отблагода-
рили. В раздевалке СКА Александр Никишин 
долго раздавал автографы и фотографиро-
вался с талантливыми детьми. Прочувство-
вать атмосферу НЕдетских игр можно из 
влога Макара и Наташи — они ближе других 
детей познакомились с хоккеистами и изучи-
ли организацию тематической серии.

СAМЫЙ БОЛЬШОЙ УРОK ХОKKЕЯ
На НЕдетских матчах многое было сделано 
не только детьми, но и для детей, начиная 
от скидки на все детские товары в клубном 
магазине и заканчивая дополнительными ак-
тивностями в фойе стадиона. Мастер-классы, 
тематический квиз, специальная фотозона. 

Именно на этой домашней серии армейцы за-
пустили второй сезон Лиги хоккейных СКАу-
тов. Дневники с заданиями и головоломками, 
поощрительные наклейки и значки, флажки и 
специальные платочки в стиле пионерских — 
старт развлекательной активации для юных 
болельщиков получился символичным.

По окончании НЕдетских игр сотрудниче-
ство СКА с талантливыми детьми не закончи-
лось. Героев тематической серии болельщи-
ки могли видеть во время новогодних матчей. 
Клуб снова организовал множество празд-
ничных развлечений для детей и приглашал 
уже набравшихся опыта корреспондентов 
снова попробовать себя в видео для клубных 
соцсетей. Нелли и Даня выведывали у игро-

ков, что дарят хорошим хоккеистам, ловят ли 
армейцы снежинки ртом во время снегопада 
и что лучше: шуба или селедка.

В планах у СКА и дальше приглашать ре-
бят: даже если не на постоянной основе или в 
рамках больших проектов — вроде новых те-
матических серий, — то точечно на отдельные 
мероприятия и матчи. Несмотря на возраст и 
небольшой опыт, дети хорошо себя проявили.

В клубе понимают, что детская аудитория 
у СКА приличная, и планируют только усили-
вать работу в этом направлении. Армейцы 
проводят одни из лучших уроков хоккея в 
КХЛ, а в феврале организовали самое мас-
штабное из мероприятий подобного формата. 
На первую открытую тренировку команды на 

«СКА Арене» пригласили учеников всех школ 
города и получили в ответ более 11 тысяч за-
явок на участие.

Помимо традиционных сопутствующих от-
крытой тренировке мероприятий — автограф-
сессии, розыгрыша подарков для болельщи-
ков, — в клубе хотели расширить детскую 
аудиторию не только СКА, но и всего хоккея. 
Многие из пришедших на стадион детей толь-
ко знакомятся с игрой и со стадионом, для них 
мероприятие и стало своего рода уроком хок-
кея. Определенно, самым большим в России.

Детский  
влог  

с НЕдетских  
игр
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«ДИНАМО» (МОСКВА)
Бело-голубые собрали одну из самых гроз-
ных бригад большинства за всю историю 
КХЛ, и она пробила показатель в 30 % реа-
лизации — очень солидный результат.
Главной звездой здесь, разумеется, был 
Никита Гусев, которому удалось побить ре-
корд самого Сергея Мозякина по количе-
ству очков за «регулярку». Справедливости 
ради отметим, что в мозякинские времена 
в гладком чемпионате игр было суще-
ственно меньше.

Благодаря результативности Гусева 
динамовцы весь сезон шли в группе 
лидеров в КХЛ, а на финише прокача-
ли интригу сумасшедшей гонкой за 
Кубок Континента с петербургски-
ми армейцами.

«ДИНАМО» (МИНСК)
Третий сезон подряд «зубры» 
финишируют восьмыми на 
«Западе». Нынешний результат 

стал самым спокойным — место в 
плей-офф «Динамо» обеспечило задолго 
до завершения «регулярки». Правда, 
и шансы подняться на ступеньку выше 
были утрачены сильно заранее, но по 
этому поводу в Минске вряд ли пережи-

вали — стабильная игра в плей-офф 
важнее.

За год при Дмитрии Кварталь-
нове минчане явно стали рациональ-

нее, а вот кадровая политика в целом 
осталась прежней — на лидирующих по-
зициях североамериканские легионеры. 
Новые звезды «Динамо» — Сэм Энэс, 
Иоаннис Калдис и Коди Кёрран. Правда, 
добавился и по-настоящему звездный 
игрок из России — бывший петер-

бургский армеец Александр Волков 
отыграл всю «регулярку» от звонка 

до звонка.

«ТОРПЕДО» (НИЖНИЙ НОВГОРОД)
В этом году в «зеленый вектор» ни-
жегородцев добавился неожиданный 
фрукт — ананас. Болельщики и Игорь 
Ларионов прозвали так Василия Атана-
сова, который выдал отличный старт се-
зона и стал одним из хедлайнеров лиги. 
Однако выдержать темп у 21-летнего 
форварда не вышло — в начале января 
он получил травму, выбыл на полтора 
месяца, а когда вернулся, очки давались 
уже гораздо сложнее.

Музыкальным героем торпедовской 
«регулярки» стал Богдан Конюшков. 
Защитник так настойчиво напевал везде 
и всюду про «зиму в сердце», что в 
конце концов его пригласила в студию 
солистка группы «Моя Мишель» Татья-
на Ткачук. На такой позитивной волне 
Конюшков с приличным отрывом стал 
самым результативным защитником 
«Торпедо».

«СЕВЕРСТАЛЬ» (ЧЕРЕПОВЕЦ)
Пожалуй, впервые в КХЛ череповчане 
провели сезон с позиции силы — сдела-
ли ставку на атакующий хоккей и забили 
больше 200 голов. Как будто вернулись 
в «золотые» времена начала 2000-х, 
когда «Северсталь» действительно была 
одним из самых мощных клубов в рос-
сийском хоккее.

Впервые ставший главным тренером 
в КХЛ Андрей Козырев сумел реани-
мировать даже Кирилла Пилипенко. 
27-летний форвард за «регулярку» 
забил 30 с лишним голов — больше, чем 
за всю предыдущую карьеру.

«ЛОКОМОТИВ» (ЯРОСЛАВЛЬ)
Никитинский «Локомотив» стаби-
лен — смотреть его матчи непросто, но 
результат есть почти всегда. В январе 
ярославцы и вовсе выглядели главными 
фаворитами в гонке за Кубок Континен-
та, но на финише не сдюжили и проигра-
ли несколько встреч с довольно просты-
ми соперниками.

Лидерами «Локо» предсказуемо 
были игроки обороны — вратарь Даниил 
Исаев да защитники Мартин Гернат и 
Рушан Рафиков. А вот никто из на-
падающих не смог пробить скромный 
потолок в 40 очков за «регулярку».

ЦСКА (МОСКВА)
Действующий обладатель Кубка Гага-
рина еще по ходу сезона примерил на 
себя ярлык «главное разочарование 

сезона». Вернувшийся после года в 
рядах ВМФ Иван Федотов не особо 
тащил, а звездные нападающие 
Константин Окулов и Михаил 
Григоренко никак не могли по-
ставить голы на поток. К финишу 
сезона Окулов все-таки разыг-
рался, но партнеры его поддер-
живали слабо.

Столичные армейцы частень-
ко вспыхивали результативно-
стью в матчах с аутсайдерами, 
но потом приходил черед встреч 

с лидерами «Запада» и «Вос-
тока» и проблемы снова 

возвращались.

«СПАРТАК» (МОСКВА)
На старте сезона «Спартак» выглядел 
главной сенсацией, а звено Голдобин — 
Морозов — Порядин наводило ужас на 
всю лигу. Журналисты уже было приня-
лись загадывать, как Коля-Гол выбьет сто 
очков за гладкий чемпионат, но все карты 
смешала травма Морозова. Иван пропу-
стил больше двух месяцев, и за это время 
команда успела опуститься в середину 
таблицы. Не помогло даже многократно 
анонсированное возвращение Ильи Ко-
вальчука — суперветеран лекарством от 
всех проблем не стал.

На финише «регулярки» с вернувшим-
ся Морозовым «Спартак» снова начал 
много выигрывать, но отставание от вер-
шины было уже слишком большим.
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«Запад»

ВСЕ КОНКУРЕНТЫ АРМЕЙЦЕВ НА СТАРТЕ ПЛЕЙ-ОФФ.

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДР МАРКОВ

КУБКОВЫЕ 
БОЙЦЫ
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«МЕТАЛЛУРГ» (МАГНИТОГОРСК)
Андрей Разин дал шанс многим магнито-
горским молодым талантам, и они за се-
зон стали очень важными для команды. 
Роман Канцеров, Илья Набоков, Никита 
Гребенкин и особенно Данила Юров — 
не только будущее, но и настоящее 
«Магнитки».

Юров даже успел побить рекорд 
Владимира Тарасенко по очкам за «ре-
гулярку» для хоккеиста до 21 года. Вы-
ступая за «Сибирь» и СКА, Владимир в 
чемпионате-2011/12 набрал 47 (23+24) 
баллов. Юров забрал рекорд у облада-
теля Кубка Стэнли.

«ЛАДА» (ТОЛЬЯТТИ)
Впервые за 15 лет «Лада» сыграет в 
плей-офф КХЛ. Тольятти боролся за 
Кубок Гагарина только в самом первом 
сезоне существования лиги. В ноябре 
прошлого года команда даже приме-
рила на себя роль лидера Восточной 
конференции, но к концу зимы сползла 
ближе к хвосту кубковой восьмерки. 
Зато по-новому раскрылся Олег Браташ, 
раздающий ироничные ответы на пресс-
конференциях. «Мы приехали, покушали, 
поспали, потом опять покушали и вышли 
на игру, и удалось выиграть — значит 
мы правильно подготовились», — глав-
ный тренер «Лады» готов поделиться 
даже секретом успеха.

«АВАНГАРД» (ОМСК)
В Омске собрали самую результатив-
ную тройку сезона. Звено Ткачев — 
Спунер — Буше первым в «регулярке» 
пробило планку в 50 заброшенных 
шайб и до конца чемпионата сохранило 
лидерство в споре с другими опасными 
связками. Выдал чудо-сезон и Дамир 
Шарипзянов. До этого года защитник 
лишь раз в КХЛ набрал больше 25 очков 
за сезон, а в нынешней «регулярке» 
перепрыгнул за 50 баллов. На этой 
фантастической четверке во многом и 
держится результат «Авангарда».

«АМУР» (ХАБАРОВСК)
Пока «Нефтехимик» и «Сибирь» делили 
между собой последнее место в зоне 
плей-офф, «Амур» проиграл девять 
матчей подряд. После неудачного ян-
варя хабаровчане выдохнули и начали 
февраль с семи побед подряд. В итоге 
и «Нефтехимик», и «Сибирь» остались 
не у дел, а Андрей Мартемьянов шестой 
год кряду выводит свою команду в 
плей-офф. Ни разу в полноценном сезо-
не КХЛ тренер не оставался без весен-
них матчей.

«АВТОМОБИЛИСТ» (ЕКАТЕРИНБУРГ)
Год назад «Автомобилист» заходил в плей-
офф с одним из лучших розыгрышей боль-
шинства в лиге, сейчас в матчах на вылет 
предстанет командой с самым надеж-
ным меньшинством. Состав у Алексея 
Заварухина поменялся не сильно — за 
исключением бригады вратарей, — так 
что в Екатеринбурге подобралась на-
стоящая банда универсалов. Задачи у нее 
соответствующие — нужно минимум 
повторить единственный в истории 
выход во второй раунд, а в идеале 
приблизиться к Кубку Гагарина.

«ТРАКТОР» (ЧЕЛЯБИНСК)
В прошлом сезоне Максим Шабанов стал 
четвертым бомбардиром «Трактора», а в 
этом чемпионате челябинцы во многом 
держатся именно за счет прогрессиро-
вавшего воспитанника. Форвард побил 
рекорд клуба и по голам, и по набранным 
очкам за сезон, забросил шесть победных 
шайб и положил один из самых красивых 
лакросс-голов в истории КХЛ. Не у всех 
лидеров Челябинска этот сезон полу-
чилось провести ровно, но Шабанов это 
сделал — и планку он себе задал высо-
чайшую.

«АК БАРС» (КАЗАНЬ)
В Казани проходит ностальгический сезон. 
Команду с предсезонки и до решающих 
серий ведет Зинэтула Билялетдинов. 
Ведущая роль в составе — у местного 
воспитанника Тимура Билялова. Еще и 
несколько матчей сыграли в стареньком 
Дворце спорта — из-за «Игр Будущего» 
казанцам пришлось вернуться на стадион, 
где команда брала золото чемпионатов 
страны еще в 1990-е. Под этот случай и 
ретроформу в клубе подготовили. Возмож-
но, в плей-офф «Ак Барс» тоже покажет 
нам что-то из уже знакомого. 

«САЛАВАТ ЮЛАЕВ» (УФА)
«Мы пошли с Козловым пить кофе и 

пришли к выводу, что если погибать, 
то с музыкой. Уж лучше вперед 
идти. Даже если будем проигры-
вать 6:7, но при полных трибу-
нах, никто нас не уволит» — так 
гендиректор «Салавата» Ринат 
Баширов объяснил преображе-
ние команды осенью. Виктор 
Козлов перестал делать ставку 
на оборону, развязал мастеро-
витым ребятам руки, и вместе 

с эффектной игрой пришла эф-
фективность. Тот судьбоносный 
кофе сделал «Салават» одной 
из самых опасных и цельных 

команд Восточной конференции.
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МЕЧТАЛИ СЫГРАТЬ ВТРОЕМ В ОДНОМ ЗВЕНЕ — 
НАМ ЭТО УДАЛОСЬ
— Какие были эмоции от возвращения в 
систему родного клуба?
— Я был рад. Всегда приятно вернуться до-
мой, где есть своя квартира, семья, друзья. 
Тем более в родную систему СКА, где созданы 
все условия для развития и роста, где меня 
знают и представляют, на что я способен. 
С другой стороны, я упустил шанс закрепить-
ся в КХЛ, что в своем роде печально.
— Этот сезон у вас сложился лучше, чем 
прошлый, когда вы пришли по ходу чемпи-
оната. Что тогда не получалось?
— Наверное, сыграло психологическое дав-
ление на самого себя. От меня ожидали боль-
шой результативности, и когда игр пять я не 
набирал очки, это начало давить на меня. 
И с каждой последующей игрой давило все 
больше и больше. Я не могу сказать, что играл 
плохо, — если бы было так, меня бы убрали 
из состава. Старался играть как могу и как 
умею, но именно в результативные баллы это 
не превращалось. Зато могу смело говорить, 
что этот сезон я провел раз в десять лучше, 
чем предыдущий, в плане результативности.  
Шутка, конечно.
— В хоккей вы пришли вместе с братьями: 
Иваном и Александром. Как это было?
— Как и у многих, сыграли свою роль роди-
тели. В нашем случае — отец. Он отправил 
нас на хоккей, а дальше пошло-поехало. Я во-
обще шел по стопам братьев, мне перепадала 
их хоккейная форма, когда им она уже была 
не по размеру. Конечно, мы мечтали стать 
профессионалами, играть в сборной. Благо 
одному из нас это удалось. Это большое до-
стижение для всей нашей семьи, что один из 
нас смог пробиться так высоко. Еще мечтали 

сыграть в одной тройке — и это нам удалось, 
хоть и всего один период. Но было здорово. 
Как сейчас помню, что мне говорили братья 
перед этой игрой.
— Что это был за матч?
— Если не ошибаюсь, мы тогда играли с «Ди-
намо». Прямо какой-то особой ответственно-
сти не было. Братья меня тогда поддержали. 
Говорили, чтобы я и не думал находиться в их 
тени и не играл чисто на них. Говорили, чтобы 
действовал как умею, не стеснялся чего-либо, 
брал игру на себя. Тогда мне сильно прилете-
ла шайба, и я не смог продолжить игру. Но и 
то немногое, что мы вместе сыграли, останет-
ся в памяти навсегда.
— Какими вообще были ваши первые 
шаги в хоккее?
— Изначально, в силу возраста, братья трени-
ровались вместе, а я отдельно. Потом, когда 
я подрос, мы начали заниматься вместе, если 
брать домашние тренировки. Даже помню, 
как тренировался с их командой на сборах. 
Правда, недолго. Тогда я был в отличной фор-
ме для своих лет и даже смотрелся лучше не-
которых сокомандников моих братьев, хоть и 
разница в возрасте еще очень ощущалась.
— Внутрисемейная конкуренция была?
— Думаю, больше у Вани с Саней, все-таки 
они играли в одной команде. Я лишь старал-
ся тянуться за ними, следовать их примерам 
и советам. Конкурировать мог только после 
попадания в МХЛ. Тогда да, я был уже с ними 
на равных. А вообще, классные времена были, 
когда мы все вместе с отцом тренировались, 
хоть и бывало тяжело. Такие воспоминания 
наполняют душу теплотой, от них невольно 
улыбаешься. Споры у нас тоже бывали, но 
больше в шутку, так сказать, чтобы подхлест-
нуть друг друга.

— С Александром вы играли в одной трой-
ке до его выпуска. Часто ли он «пихал» за 
какие-то моменты? И могли ли вы где-то 
ему «напихать» в ответ, несмотря на статус 
младшего брата?
— Не было такого, чтобы кто-то из нас кому-
то «пихал». Мы, наоборот, дружно корректи-
ровали наши действия, обсуждали различные 
моменты, кто, как и где мог сыграть лучше. 
После ошибок друг друга не грызли, а под-
держивали. Не знаю, как Сане, но мне игра с 
ним тогда здорово пошла на пользу. Все-таки, 
когда ты играешь с человеком, с которым ты 
жил бок о бок всю жизнь, это что-то фанта-
стическое. Одно удовольствие вместе делать 
общее дело и расти рука об руку.

СОВЕТЫ ДРУГ ДРУГУ НЕ ДАЕМ. РАЗГОВАРИВАЕМ 
БОЛЬШЕ О ЖИЗНИ
— Как вообще игралось в тройке с бра-
том? Это ваш лучший партнер по звену? 
Есть ли мечта снова сыграть с ним вместе?
— Игралось замечательно, с ним бы и играл до 
конца своей карьеры. Не в обиду моим бывшим 
и нынешним партнерам, честно скажу: да, Саня 
— мой лучший партнер, хоть играли мы вместе 
недолго. Я был бы чрезвычайно рад снова с ним 
вместе играть, но это лишь мечты. Он поднялся 
высоко, а я пока не смог. Но мне есть куда стре-
миться — Саня тому пример.
— Наверняка вас часто сравнивают. Да-
вит ли это на вас, или уже не обращаете 
внимания?
— Раньше сравнивали, сейчас уже нет. На 
меня это никогда не давило, это был лишь 
пример того, что я двигаюсь в правильном 
направлении. Но череда травм и каких-то 
личных неудач образовали пропасть между 
нашими уровнями. Ведь глупо сравнивать 

ВЛАДИМИР БАРАБАНОВ: 
«БРАТ САНЯ — 
МОЙ ЛУЧШИЙ 

ПАРТНЕР ПО ЗВЕНУ»
ЧЕРЕЗ СИСТЕМУ СКА ПРОШЛИ ТРИ БРАТА БАРАБАНОВЫХ. СТАРШИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПЕТЕРБУРГСКОЙ СЕМЬИ — 
ИВАН — УЖЕ ЗАВЕРШИЛ КАРЬЕРУ, СРЕДНИЙ — АЛЕКСАНДР — ИГРАЕТ В НХЛ. А МЛАДШИЙ — ВЛАДИМИР —  
В ПРОШЛОМ СЕЗОНЕ ВЕРНУЛСЯ В РОДНОЙ ГОРОД И ВЫСТУПАЕТ ЗА «СКА-НЕВУ».

БЕСЕДОВАЛ ГЕОРГИЙ ГОРНОСТАЕВ

олимпийского чемпиона и игрока НХЛ с игро-
ком ВХЛ, верно?
— Иван уже завершил карьеру, а Алек-
сандр играет в НХЛ. Часто общаетесь с 
ним? Смотрите игры друг друга? Он дает 
какие-то советы?
— По возможности стараемся созванивать-
ся. В силу часовых поясов и наших расписа-
ний удается не часто, но зато всегда душевно. 
Все упирается во время. Как и мне неудоб-
но смотреть его игры, так и ему мои. Я лишь 
смотрю нарезку моментов с его матчей, и он 
порой мои тоже. Советы мы друг другу особо 
не даем. Уже взрослые, сами понимаем, что 
нужно каждому из нас улучшать. Разговари-
ваем больше о жизни, делимся новостями, 
как у кого дела дома.
— В тяжелые времена поддерживаете 
друг друга?

— Несомненно. Для чего же еще нужна се-
мья? Мы в этом плане воспитаны хорошо, 
спасибо отцу. Всегда готовы друг другу по-
мочь, и каждый в нашей семье знает, что, 
если у него что-то произойдет, ему всегда 
помогут, несмотря ни на что. Моим бра-
тьям, Ване и Сане, я готов доверить свою 
жизнь. Это те люди, которые всегда были 
рядом со мной, помогали мне, опекали, 
поддерживали. Как говорил Цезарь: «Луч-
ше смерть, чем усомниться в своем друге». 
Вот так и у нас с братьями, полное доверие 
и взаимовыручка.
— В межсезонье удается вместе потрени-
роваться или все же отдыхаете от хоккея?
— Именно тренироваться — не всегда, а вот 
время вместе проводим. Хоть в это межсезо-
нье Сане не удалось приехать. Обычно мы все 
вместе ходим в походы, в этом году планиру-

ем пойти на Алтай. Все с нетерпением ждем 
этой поездки.
— Ваш брат — олимпийский чемпион. 
Помните ли вы день, когда сборная побе-
дила на Играх в Пхенчхане?
— Горжусь им и очень за него рад! Всем серд-
цем. Это невероятное достижение, не каждый 
может таким похвастаться. Это результат 
большого и упорного труда. Путь, который 
Саня уже прошел, и тот, которым он продол-
жает идти, стоили ему многого, но он идет 
достойно. Все его упорство, тренировки через 
боль, игры с травмами — все это вознагради-
лось. Все были счастливы за него, но больше 
всех, думаю, отец. Ведь многое в успехе Сани 
зависело от него. У меня у самого тогда была 
игра, не мог участвовать в этом семейном тор-
жестве эмоций, гордости и счастья. Я набрал 
брата уже после матча и поздравил.



нужна постоянная коммуникация, они еще 
проходят процесс становления, мало просто 
объяснить, как играть в хоккей, нужно и жизни 
немного поучить.
— В составе «СКА-1946» есть хоккеисты 
с потенциалом мировых звезд. Как пра-
вильно работать с такими игроками?
— Как я и говорил, с новым поколением надо 
больше общаться, многое зависит от психоло-
гии. Раньше тренеры использовали лозунги, 
крики, ор — сейчас такое не работает. Спо-
койно объясняешь. Если они понимают, что 
система работает, — будет результат.

Скаутские бюро и агенты могут расска-
зывать, что ты в полном порядке, но пока ты 
не достиг определенного уровня, должен про-
должать пахать. Надо сначала доказать 
в МХЛ, а потом уже двигаться дальше.

— Ваш сын Илья Канарский — вратарь 
«Академии Михайлова». Вас посещают 
мысли, что было бы неплохо попросить 
руководство пригласить его в Петербург 
и вновь работать вместе?
— (Смеется.) У Ильяи своя жизнь, он сам раз-
вивается в «Академии Михайлова». Если будет 
достоин попадания в сферу интересов СКА, 
я буду только рад. Ему 18 лет, все зависит от 
него. В этом возрасте постоянно случаются 
подъемы и спады, пока рано загадывать на-
перед.
— Ваш первый месяц в новой роли 
«СКА-1946» провел без единого пора-
жения с большим количеством разгро-
мов. Можно сказать, что подопечные 
полностью прониклись тем, чего вы от 
них хотите?

— Действительно, этот месяц мы провели хо-
рошо. Но и соперник позволял нам показывать 
свою игру. Только «Академия Михайлова» вы-
делялась, у них сильная команда.
— Вы — заядлый рыбак. Было время 
найти в Ленинградской области хорошее 
место?
— Пока еще нет. Много напряженной работы. 
На данном этапе мы с супругой занимаемся 
изучением достопримечательностей Петер-
бурга.
— Какой «улов» «сорок шестых» в этом 
сезоне сочтете достойным? Исключи-
тельно Кубок Харламова?
— Да, мы ставим перед собой только самые 
высокие цели. Хочется привезти в Петербург 
второй Кубок Харламова. Команда готова 
биться за него.
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В ДЕКАБРЕ В ТРЕНЕРСКОМ СОСТАВЕ «СКА-1946» ПРОИЗОШЛИ ПЕРЕСТАНОВКИ. ВМЕСТО АЛЕКСАНДРА ТИТОВА 
РОЛЬ ГЛАВНОГО С ПРИСТАВКОЙ «ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАННОСТИ» ПРИНЯЛ ПАВЕЛ КАНАРСКИЙ. ТОТ САМЫЙ, 
ЧТО ИГРАЛ ЗА СКА ПРИ БАРРИ СМИТЕ, А В «СКА-1946» РАБОТАЕТ УЖЕ БОЛЬШЕ ТРЕХ ЛЕТ.

БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСАНДР МАКАРОВ

В ПИТЕРЕ НА ДУШЕ СПОКОЙНО
— Нередко у коренных москвичей есть 
особое отношение к Петербургу, а у ко-
ренных петербуржцев — к Москве. Ка-
кие у вас были ожидания от города еще 
в бытность игроком, когда состоялся пе-
реход в СКА из «Крыльев Советов»?
— Было тяжело. В Москве все ярко, красочно, 
шумно, а в Питере — тучи, серо... Но главное, 
что команда хорошая была. Во второй раз, 
когда уже приехал в качестве тренера, взгля-
нул на Питер другими глазами. Не знаю, с чем 
это связано — с возрастом или с состоянием 
души. Сейчас же мне хочется размеренности, 
спокойствия, здесь больше воды. В Питере 
мне стало намного комфортнее.
— В вашей карьере было много городов, 
две страны. Какое место вспоминаете 
с особой теплотой?
— Честно говоря, у меня был простой принцип: 
«где работа — там и дом». Мне везде было 
комфортно, всегда находил какие-то плюсы. Но 
Петербург, конечно, выделяется. Самый луч-
ший город. Большинство остальных — рабочие 
города, металлургические.
— Если заглядывать в будущее, то где 
хотелось бы встретить старость?
— Мы с женой уже обсуждали эту тему: мне 
в Питере очень нравится. Здесь на душе как-то 
спокойно. Не хотелось бы отсюда уезжать.
— Какие воспоминания о первом заходе 
в СКА?
— Для меня переход в СКА стал большим 
шагом в карьере. Не каждый игрок в 
18–19 лет может сразу попасть в Суперлигу 
и КХЛ, пришлось пробиваться через Высшую 
лигу. У «Крыльев» была молодая команда: 
Леха Петров, Серега Перетягин, Олег Губин. 

Проявили себя и в последнюю дозаявку все 
разъехались по другим командам Суперлиги. 
Мы с Перетягиным оказались в СКА. Хотелось 
поиграть в топ-клубе, а СКА для меня всегда 
таковым был.
— В ваш последний сезон в СКА клуб как 
раз начал набирать обороты, приехали 
интересные легионеры. Как ощущали 
себя в такой команде?
— Тяжело не было, потому что все парни 
были нормальными. Вспоминаю Дэвида Не-
мировски, Мику Ханнулу... У нас вообще состав 
хороший сложился: Димка Рябыкин появился, 
Серега Гусев, Максим Сушинский.
— Работа под началом Барри Смита 
была чем-то необычным? Что-то взяли 
на вооружение?
— Да, меня приятно удивила атмосфера в ко-
манде и отношение к игрокам за пределами 
льда. Изменились и тренировочный процесс, 
и подготовка к матчам. Многое почерпнул и 
применяю сейчас. Главное, что это работает.
— Многие из ваших бывших партнеров 
также стали тренерами: Горовиков, Ря-
быкин, Бут, Юшкевич, Немировски. Ра-
бота кого-то из них импонирует больше 
всего?
— Еще по ходу игровой карьеры задумыва-
ешься над будущим. Кто-то хочет быть управ-
ленцем, кто-то — тренером. Я для себя решил, 
что начну тренерскую карьеру, довольно рано, 
поэтому после 30 начал записывать какие-то 
интересные упражнения, интересовался, что и 
как. Из бывших партнеров, наверное, больше 
за Дмитрием Вячеславовичем Квартальновым 
слежу. Он намного раньше начал тренерскую 
карьеру, поэтому, когда встречаемся, я у него 
многое спрашиваю, он дает советы.

 НАД ПРЕДЛОЖЕНИЕМ «СКА-1946»  
ДУМАЛ СЕКУНДУ
— С Александром Титовым, который 
начинал сезон в роли главного тренера 
«сорок шестых», не вспоминали игровые 
годы и общий сезон в Петербурге?
— Вспоминали, конечно. (Улыбается.) Приятно, 
что в СКА был человек, с которым есть общее 
прошлое. С другими экс-партнерами тоже 
всегда рад встретиться.
— Долго ли думали над предложением 
из Петербурга, когда в сентябре 2021-го 
появился вариант поработать в системе 
СКА?
— Секунду! Я хотел развиваться как тренер. 
Хотел работать в серьезной системе. СКА пол-
ностью соответствовал всем критериям. Мож-
но сказать, что это была мечта — поработать 
в системе армейцев.
— До этого вы несколько месяцев рабо-
тали главным тренером в «Академии Ми-
хайлова». Не было дискомфорта в воз-
вращении к роли ассистента?
— Нет. Здесь все настолько грамотно выстро-
ено, что никаких проблем не возникло. У меня 
был свой сегмент работы, за который я и отве-
чал, — игра защитников, игра в обороне и игра 
в меньшинстве. Я постоянно набираюсь опыта, 
глубже понимаю хоккей, благодаря чему дви-
гаюсь вперед. Например, поработал с юниор-
ской сборной России.
— Что для вас поменялось в плане рабо-
ты после получения статуса и. о. главного 
тренера?
— Стало больше общения с игроками. До этого 
чаще проводил время с защитниками, а теперь 
внимание надо уделять всем. Появилось боль-
ше психологической работы. С подростками 

ПАВЕЛ КАНАРСКИЙ: 
«ПОДРОСТКОВ НУЖНО 

УЧИТЬ И ХОККЕЮ, 
И ЖИЗНИ»
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I I I  ПЕРИОД  /АКАДЕМИЯ СКА-ЮНИОР

СВЯЗЬ АРМЕЙСКИХ 
ПОКОЛЕНИЙ

ПОЗАДИ ПЕРВЫЙ СЕЗОН У САМОЙ МОЛОДОЙ КОМАНДЫ В СИСТЕМЕ СКА — «АКАДЕМИИ СКА-ЮНИОР». ПОСЛЕ 
ПЕРЕЕЗДА В ПОДМОСКОВЬЕ ОНА НЕ ТОЛЬКО СЕРЬЕЗНО ДОБАВИЛА В РЕЗУЛЬТАТАХ, НО И КРЕПКО ПОДРУЖИ-
ЛАСЬ С «КРАСНОЙ МАШИНОЙ ЮНИОР» — МЕСТНОЙ ШКОЛОЙ ИЗ АРМЕЙСКОЙ СИСТЕМЫ.

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДР ШАПИРО

П осле переезда в подмосковный 
Красногорск вторая армейская 
команда МХЛ сделала большой 
скачок вперед — до последних 

туров боролась за выход в плей-ин. При 
этом «Академия СКА-Юниор» была одной 
из самых юных команд в лиге. Костяк кол-
лектива Германа Титова действительно 
составляют недавние юниоры — ребята 
2006–2007 годов рождения.

СНОВА В ШКОЛУ
Появился перед глазами пример и у детей 
из школы «Красная Машина Юниор», кото-
рые тренируются на соседнем льду. Юные 
хоккеисты обзавелись старшими товарища-
ми, у которых можно учиться и на которых 
можно равняться.
— Это огромный плюс для наших ребят, 
у них появилась возможность смотреть 
на взрослых и прогрессировать. Команда 
«Академия СКА-Юниор» — отличный пример. 
Дети из нашей школы должны понимать, 
что, если они будут продолжать активно ра-
ботать и тренироваться, у них есть хороший 
шанс дорасти до МХЛ, — подчеркнул спор-
тивный директор «Красной Машины Юниор» 
Андрей Левитин.

Одним примером взаимодействие шко-
лы и команды не ограничивается. Накану-
не Всероссийского дня хоккея, 30 ноября, 
талисман армейцев Конь-Огонь и игроки 
«Академии СКА-Юниор» во главе с капи-
таном Никитой Сураевым пришли в гости к 
ученикам пятого класса Опалиховской шко-
лы Красногорска и провели вместе с ними 
разминку.
— Мы показали элементы суставной раз-
минки на месте и специальные беговые 

упражнения, которые обычно используем 
перед играми. В целом решили провести все 
это в веселой игровой форме, зарядить на 
хорошее настроение. Ребята порадовали: 
у них есть все качества, которые присущи 
хоккеистам, — упорство, смелость и дисци-
плина, — отметил нападающий «Академии 
СКА-Юниор» Макар Карпачевский, один из 
участников мастер-класса.

Мероприятие было полезным не толь-
ко для тех, кто знакомится с хоккеем, но и 
игрокам «Красной Машины Юниор». Всего в 
школе учится более 20 воспитанников этого 
подразделения Академии СКА.

В конце декабря хоккеисты «Академии 
СКА-Юниор» Макар Карпачевский и Иван 
Новиков посетили другую красногорскую 
школу — гимназию № 5 — и вручили ново-
годние подарки ученикам третьего класса. 
Школьники устроили праздник гостям: рас-
сказали стихи, спели песни и вместе с хок-
кеистами приняли участие в чаепитии. В ме-
роприятии также поучаствовал Конь-Огонь, 
приезд которого вызвал восторг у учеников 
разных классов.
— Отличная идея — проводить подобные 
мероприятия. Мы благодарны хоккейному 
клубу СКА, ребятам команды «Академия СКА-
Юниор», что смогли выбрать время, прийти 
к нам и подарить ученикам подарки. Дети 
надолго запомнят и хоккеистов, и, конечно 
же, талисмана, — признался исполняющий 
обязанности директора гимназии Юрий Пе-
тухов.

ХОККЕЙНОЕ ЖЮРИ КОНКУРСА РИСУНКОВ
Еще одно важное мероприятие в новогод-
ние праздники — конкурс рисунков. Более 
100 работ от участников, самому юному 

из которых четыре года. Компетентному 
жюри — главному тренеру «Академии СКА-
Юниор» Герману Титову и капитану коман-
ды Никите Сураеву — пришлось непросто. 
Победителей определяли несколько часов, 
авторы лучших рисунков получили памятные 
подарки из рук хоккеистов во время одного 
из январских матчей на «Красногорск Арене 
имени Владимира Петрова».

За несколько дней до заключительного 
домашнего матча в сезоне на льду «Хоккей-
ного города» Московской области в Опали-
хе «Академия СКА-Юниор» провела мастер-
класс с детьми «Красной Машины Юниор». 
С командой юных хоккеистов 2015 года 
рождения занимались тренер армейцев 
Александр Павлов и хоккеисты Иван Сте-
фанишин, Максим Гусев, Артем Билинчук и 
Никита Сураев.
— Детишки смотрят на старших товари-
щей, учатся у них. Мы одна большая хоккей-
ная семья, подобные мероприятия необходи-
мы, — отметил тренер команды «Красная 
Машина Юниор» Виктор Довгань.

Занятие для юных хоккеистов прошло в 
дружелюбной атмосфере, пролетело неза-
метно и завершилось по традиции двусто-
ронкой. Разумеется, в мастер-классе принял 
участие и Конь-Огонь.
— И мы, и дети рады совместной трениров-
ке, все старались, мы им немного подсказы-
вали, делились опытом, — улыбался после 
тренировки капитан команды «Академия 
СКА-Юниор» Никита Сураев.

Сезон в МХЛ для команды Германа Ти-
това завершился, но работа продолжается, 
и впереди еще немало интересного — со-
вместные тренировки, мастер-классы, кон-
курсы, уроки хоккея в школе и многое другое.
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В МЕМОРИЗ!
САМЫЕ СОЧНЫЕ МЕМЫ АРМЕЙСКОЙ «РЕГУЛЯРКИ».

ГРИЦЮК И «КИНДЕРЫ»
Первый мем «регулярки» родился еще во время 
турнира имени Пучкова. На один из эфиров 
в матчевую студию тогда пришел Арсений 
Грицюк, восстанавливавшийся после травмы, 
и рассказал, что очень любит киндер-сюрпризы. 
Болельщики восприняли информацию пра-
вильно и на СКА Фесте перед стартом сезона 
подарили нападающему те самые «киндеры». 

БОРЯ-ГОЛ
Борна Рендулич появился в СКА в октябре и с 
ходу получил от Романа Ротенберга прозвище 
Боря-Гол. И ведь оправданно — хорват заби-
вал в первых трех матчах после перехода. 
А когда Рендулич на время взял голевую пау-
зу, но продолжил отдавать голевые передачи, 
Боря-Гол превратился в Борю-Паса.

СЕРЕЖА — МОЛОДЕЦ!
Важнейший выездной матч против «Спар-
така» в январе Сергей Толчинский провел 
ударно: забил два гола, один из которых стал 
победным. По такому случаю партнеры в раз-
девалке не только дали нападающему цепь 
лидера, но еще и спели легендарную песенку 
из КВН «Сережа — молодец!». А клубный 
SMM отыграл тему до конца и сделал зажи-
гательный ролик с той же мелодией.

СИРЕНА СВЯТА
В середине «регулярки» в Ледовом дворце 
сирена зазвучала не только после завершения 
матчей, но и после голов СКА. Правда, звук для 
армейских шайб надо было извлекать вручную. 
Главным оператором ревуна неожиданно стал... 
Святослав Гребенщиков. Нападающий так 
лихо крутил ручку, что однажды сирена просто 
сломалась.

ВРЕМЯ АЛИ
Серьезную часть армейских мемов при-
думывает главный тренер команды. Именно 
Роман Ротенберг первым придумал называть 
Владимира Алистрова «Али». А потом на одной 
из пресс-конференций произнес фразу, которая 
стала сакраментальной: «Пришло время Али». 
Боксерская аналогия тут очевидна, но ведь 
Алистров действительно не раз отправлял 

соперников в нокаут своими голами.
В середине декабря белорусский напада-
ющий получил серьезное повреждение, 

но мы и сейчас с нетерпением ждем, когда 
снова наступит время Али. 

ЛАБРАДОР ЗА «СУХАРЬ»
Эта история развивалась в два этапа. Снача-
ла Никита Серебряков рассказал в интервью, 
что мечтает о собаке, но никак не может 
решиться завести щенка — ведь дома у 
семьи Серебряковых уже есть кошка. Тогда 
в ход пошла мотивация: Никита договорился 
с женой, что купит собаку, когда сделает два 
«сухаря» за СКА. Или один, но в армейском 
дерби. Так и вышло! В конце декабря Сере-
бряков отразил все 43 броска в матче против 
ЦСКА и уже на следующий день поехал вы-
бирать щенка лабрадора.
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Посмотреть 
видео:



ПЯТЬ ЛЮБИМЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ СТЕПАНА ФАЛЬКОВСКОГО.

ЗАПИСАЛ АНДРЕЙ НОЙМАНН

Л юблю триллеры, но вопросы в стиле «Какое твое люби-
мое кино?» очень сложные. Трудно вспомнить, опреде-
литься. Это не только фильмов касается, когда спраши-
вают про музыку, тоже немного теряюсь.

Если с женой надо выбрать фильм на вечер — это 
процесс очень долгий. Всегда хочется, чтобы точно понравилось. Но 
если нам «заходит», то даже большой сериал можем закончить за два 
с половиной дня.
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ТОП ФИЛЬМОВ И СЕРИАЛОВ ОТ АЛЕКСА ГАЛЬЧЕНЮКА.

ЗАПИСАЛ АНТОН КУДИНОВ

«МНЕ ВСЕГДА НРАВИЛИСЬ ФИЛЬМЫ 
ПРО БЭТМЕНА»

Люблю фильмы про Бэтмена, они обычно хорошие. Ну знаете, 
такой персонаж с маской? (Улыбается.) Мне всегда нравились. 
Кроме последнего фильма, где снялся Роберт Паттинсон. Там я 
ушел из кино! (Смеется.) С Кристианом Бэйлом хорошая трило-
гия — наверное, самая любимая.

Из сериалов могу порекомендовать 
«Озарк» — его снимал Netflix. При-
кольный сюжет, мне понравилось. 
Говорят, по тематике на него похож 
«Во все тяжкие». Многие советовали, 
но как-то руки не дошли.
Еще хороший сериал Ballers.  
В России называется «Игроки» или 
«Футболисты»? Это сериал отчасти 
про спорт, про американский футбол. 
Со Скалой в главной роли, Дуэйн 
Джонсон — мощный! Прикольный 
фильм War Dogs — «Парни со 
стволами». Легкая комедия. Если кто 
не смотрел, то это неплохой вариант 
на вечер.

ASAP ROCKY
Тоже американский рэпер, но посвежее, чем 
Эминем. В сравнении с легендой просто моло-
дежь! Нормальные биты, динамичные треки. 
Меня качает.

МAKC KOPЖ
Ну и Макс Корж, конечно. Тоже рэп, но бело-
русский — соотечественник! (Смеется.) На 
концерт сходить не удалось. Может, тоже 
когда-нибудь соберусь и схожу. Нравится слу-
шать песни Коржа. Они такие — про жизнь!

GAYAZOVS BROTHERS
Наши! Русские парни, большинство песен у 
них достаточно прикольные, хотя и динамич-
ные при этом. Веселые ребята, их творчество 
всегда поднимает настроение.

EМINEМ 
Когда в первый раз уехал в Америку, много 
где его слышал. Там вообще рэп играет везде. 
Послушал песни Эминема, понравилось. Есть 
несколько его треков в плейлисте. Он крутой 
чувак!

«AC/DC — ЭТО 
С ДЕТСТВА!»

AC/DC 
Это с детства! Очень серьезно заряжает их 
музыка. Если предложат выбрать, на чей 
концерт сходить, — однозначно они! Любые 
места, готов идти куда угодно, лишь бы по-
бывать на их концерте. Даже если придется 
стоять и ждать пять часов!
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— В ДЕТСТВЕ ВЫ СНАЧАЛА 
ЗАНИМАЛИСЬ ФУТБО-
ЛОМ.
— На самом деле сначала я пришел в 
плавание. В детском саду была секция, начал 
ходить туда. Параллельно занимался хокке-
ем — родители давно хотели отдать меня 
именно в хоккей, папа очень любит этот вид 
спорта. Потом я окончательно сделал выбор 
в пользу хоккея.

— ДВОЕ БРАТЬЕВ ТОЖЕ 
ХОККЕИСТЫ, И МЫ СМО-
ЖЕМ УВИДЕТЬ НА ЛЬДУ 
ТРОЙКУ БАРДАКОВЫХ.
— К сожалению, тройку Бардаковых на льду 
уже не увидите. Старший брат Егор играл 
в ВХЛ, в команде «Южный Урал», и принял 
решение не продолжать карьеру — сделал 
выбор в пользу образования. Младший, 
Макар, выбрал футбол, сейчас занимается в 
Томске, где живет вместе с родителями.

— ПРОЗВИЩЕ БАРДАК 
ПОЛУЧИЛИ ЗА ТО, ЧТО В 
ВАШЕЙ КОМНАТЕ БЫЛ 
БЕСПОРЯДОК.
— Такого не было! (Смеется.) Прозвище 
образовалось от фамилии. Не могу назвать 
себя педантом в плане порядка. Многое 
зависит от настроения. Если хорошее, могу 
навести порядок. Если нет — все запросто 
может пойти наперекосяк. Но не скажу, что у 
меня какой-то беспорядок царит, — я люблю 
чистоту и аккуратность.

— ЛЮБИМЫМ ПРЕДМЕ-
ТОМ В ШКОЛЕ БЫЛА ФИЗ-
КУЛЬТУРА.
— За все девять лет, что проучился в школе, 
не был ни на одном уроке физкультуры, по-
тому что всегда учился в спортклассах. У нас 
такого предмета даже не было в расписании. 

— ВАШ КУМИР — КОННОР 
МАКДЭВИД.
— Макдэвид никогда моим кумиром не был. 
В детстве меня очень вдохновляла тройка 
из «Северстали» Кетов — Шипачев — Ка-
гарлицкий. Рассказываю впервые, раньше 
подходящего случая не было. Больше всех из 
этой тройки меня впечатлял Евгений Кетов, 
сейчас уже Евгений Николаевич. Своей 
манерой игры, нацеленностью на командный 
результат, тем, что всегда выкладывался на 
льду на сто процентов. 

— ВЫ В КОМАНДЕ ГЛАВ-
НЫЙ ШУТНИК И ЗАВОДИ-
ЛА.
— Доля правды в этом есть. В раздевалке я 
всегда смеюсь, шучу. Мотивационных речей 
от меня не дождешься, а вот посмеяться — 
как здрасте. Кстати, неправда, что я приду-
мал для Дедунова прозвище МакДедов. Это, 

по-моему, был Никита Камалов. Мы просто 
все подхватили — прикольно звучит.

— ВЫ НЕ ВОДИТЕ И НЕ ПО-
КУПАЕТЕ МАШИНУ, ПО-
ТОМУ ЧТО ВАМ УДОБНЕЕ 
ПЕРЕДВИГАТЬСЯ НА ТАК-
СИ.
— Просто я не так много передвигаюсь по 
городу, чтобы возникла необходимость в 
автомобиле. Если бы у меня была машина, 
она бы просто стояла, а это не очень хорошо. 
Если куда-то надо — да, беру такси, а на 
тренировки и игры часто езжу с Артемом 
Сергеевым. Ему по пути, он за мной заезжает, 
а я ему кофеек покупаю. У меня в доме есть 
кофейня, ему нравится кофе оттуда. Права у 
меня есть, и летом буду покупать машину.

— ЛЮБИМЫЙ АЛЬТЕРНА-
ТИВНЫЙ ВИД СПОРТА — 
ШАХМАТЫ.
— Это точно не так. Хотя шахматы люблю, 
и с дедом — царствие ему небесное — 
часто играл, и с папой много играли, когда я 
домой приезжал. Любимый альтернативный 
вид спорта у меня — киберспорт. Нравит-
ся играть в Dota2 — ее, кстати, многие 
сравнивают с шахматами. Она считается 
интеллектуальной и сложной в понимании 
компьютерной игрой.

ЗАХАР БАРДАКОВ:     
«ЛЮБЛЮ ЧИСТОТУ, 

ПОРЯДОК И 
АККУРАТНОСТЬ»

ГЛАВНЫЕ МИФЫ ОБ ОДНОМ ИЗ САМЫХ САМООТВЕРЖЕННЫХ ИГРОКОВ СКА.

БЕСЕДОВАЛ РУСТАМ КОНДРАТЬЕВ
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